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Atos foram registrados em vários pontos do Brasil e do exterior. Governos internacionais seguem pressionando o Brasil e países vizinhos entram em alerta. Páginas 4, 14, 15 e 16

Crise na Amazônia se agrava em meio a protestos

Foto: Pedro Ladeira / Folhapress

Campanha quer reduzir os 
índices de feminicídio na PB
Entidades se unem para divulgar melhor os canais de denúncia de abusos contra as mulheres paraibanas. Página 6

Napoleão Laureano admite 
rombo de mais de R$ 1 mi

Prêmio de R$ 35 milhões da 
Mega-Sena anima paraibanos

Diretores explicam que repasse do SUS não é suficiente 
e faz apelo para que a população ajude o hospital, 
que é referência no tratamento ao câncer. Página 5

Longas filas foram registradas ao longo de toda 
a semana em várias lotéricas do Estado. Sorteio 
acontece hoje promovido pela Caixa. Página 7

Paraíba

Três décadas 
do Quinteto 
da Paraíba

Grupo comemora a 
marca com um álbum 
inédito gravado ao vivo 
nos Estados Unidos 
em janeiro deste ano. 
Página 9

2o Caderno
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Vista por mais de 350 mil pessoas, comédia musical “Forever Young” realiza neste fim 
de semana apresentação única em João Pessoa, no Teatro Paulo Pontes. Página 12

Jovens para sempre 

Foto: Roberto Guedes
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O que era Sudene agora é Consórcio. Desde março que se reúnem, independentemente 
de partidos, como se tentassem reeditar a inata resistência nordestina às discriminações 
da Coroa ou das antigas e modernas armas da República. Só que agora a contingência 
maior não é o flagelo das secas nem o excedente da emergência desabando pelas 
calçadas. Agora são os negócios do Nordeste a tomar vulto, crescidos aos poucos por 
si mesmos, exigindo o que lhe é devido, não mais em exportação de paus de arara 
para o Sul, como de novos canais para seus projetos e produtos.  Página 2

O Consórcio

Gonzaga Rodrigues

Treze e Botafogo fazem jogo 
decisivo em Campina Grande
Cada um dos times busca um milagre: Galo quer se 
salvar do rebaixamento enquanto que o Belo quer 
conseguir a classificação para o mata-mata. Página 21

Esportes
Foto: Ascom / Botafogo-PB



No dia 24 de agosto de 1941, 
Adolf Hitler, coagido por protestos, 
suspendeu o programa de “profilaxia 
racial” que entraria para a história 
com o nome de Ação T4. Foi uma me-
dida de fachada. O programa de eu-
genismo e eutanásia, cuja meta era a 
supremacia da raça ariana, prosse-
guiu matando milhares de pessoas 
consideradas “incuravelmente do-
entes”, como os deficientes mentais, 
culminando com o Holocausto (ex-
termínio em massa de judeus).

Hoje, coincidentemente um 24 de 
agosto (data que também alude ao 
suicídio do presidente brasileiro Ge-
túlio Vargas, em 1954, e à morte de 
milhares de protestantes em Paris, 
França, em 1572, tragédia que ficou 
conhecida como o Massacre da Noi-
te de São Bartolomeu), centenas de 
pessoas deverão reunir-se, na praia 
do Cabo Branco, na orla de João Pes-
soa, formalizando um protesto que 
se pretende pacífico contra a discri-
minação de pessoas com deficiência. 

O ato foi motivado por uma visi-
ta feita por um grupo de senhoras, 
moradoras do bairro do Cabo Bran-
co, à vereadora Helena Holanda (PP), 
para solicitar a intervenção da par-
lamentar no sentido de impedir que 
pessoas com deficiência frequentem 
esse que é um dos mais importantes 
balneários da orla da capital. Helena 
Holanda é uma das fundadoras do 
projeto Praia Acessível, versão João 
Pessoa, cujos beneficiários são pes-
soas com algum tipo de insuficiência.

O assunto pede uma oportuna 
reflexão acerca da permanência de 
preconceitos contra pessoas com de-
ficiência – cuja presença, na opinião 
das senhoras do Cabo Branco, pro-
vavelmente brancas, ricas e autopro-
clamadas “normais”, enfeiam aquela 
praia -, como também sobre a preser-
vação e ocupação de espaços públi-
cos. A primeira questão é condenável 
sob todos os pontos de vista, haja vis-
ta que não se concebe cidadania sem 
inclusão social.

A praia é um dos bens públicos 
mais valiosos para a população, como 
fonte gratuita de lazer e de saúde, aci-
ma de tudo. Portanto seu acesso deve 
ser irrestrito e qualquer tipo de ocu-
pação deve levar em conta, primei-
ramente, o bem-estar das pessoas 
que o frequentam. A disseminação, 
como acontece hoje, de áreas desti-
nadas a atividades comerciais, físicas 
e esportivas, por exemplo, deve ser 
acompanhada criteriosamente pelos 
poderes públicos.

O Cabo Branco é um dos metros 
quadrados mais caros da capital. Se 
a maioria de seus moradores é con-
siderada “de muitas posses”, curiosa-
mente a praia em si é mais frequen-
tada por pessoas de baixo ou médio 
poder aquisitivo. Ou seja, muita gente 
que ali reside só desfruta da bela pai-
sagem contemplando-a das janelas e 
varandas de suas casas ou edifícios. 
Que o povo disponha então desse pa-
trimônio, livre de quaisquer obstácu-
los dispostos pelo preconceito. 
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Cidadania

O governador Aze-
vedo olha de través e 
com rigor por cima dos 
óculos como se fosse 
exigido a alguma expli-
cação. Parece sair da 
reunião do Consórcio, 
no Piauí.

 O que era Sude-
ne agora é Consórcio. 
Desde março que se 
reúnem, independen-
temente de partidos, 
como se tentassem re-
editar a inata resistên-
cia nordestina às dis-
criminações da Coroa 
ou das antigas e modernas armas 
da República. Só que agora a contin-
gência maior não é o flagelo das se-
cas nem o excedente da emergência 
desabando pelas calçadas.

Agora são os negócios do Nor-
deste a tomar vulto, crescidos aos 
poucos por si mesmos, exigindo o 
que lhe é devido, não mais em ex-
portação de paus de arara para o 
Sul, como de novos canais para seus 
projetos e produtos. 

O Piauí é outro, longe, muito lon-
ge do que se ouvia antes e apenas 
pelo “boi do Piauí”. Roberto Augusto 
Dutra, um dos executivos da Klabin 
nacional e exportador paraibano, 
embora carioca, dos fios de sisal 
para o enfardamento do feno ameri-
cano e europeu, vive com um pé no 
Sul e outro no Nordeste. 

Com 86 anos, na mesma idade 
do cronista cético que assina a colu-
na, extrai ouro na Bahia, planta na 
Bahia a agave que falta na Paraíba 
para alimentar os teares do bale 
twine (o fio de sisal) e não lhe fal-
ta crença no cultivo de camarão nos 
currais do Piauí. Me diz que os ma-
nuéis da carne de sol precisam ir a 
Teresina reaprender o preparo do 

seu melhor prato. 
Dino, do Mara-

nhão, quer ser pre-
sidente. O da Bahia 
preside o Consórcio, 
que, na próxima vez 
se reúne em Natal, 
sob o comando de 
Fátima Bezerra, nor-
te-rio-grandense pa-
raibana ou vice-versa. 

Nos últimos dois 
ou três anos a re-
gião cresce mais que 
o Brasil, a acreditar 
nessa história de 
PIB. Desde 2013 que 

se apuram índices de crescimento, 
seja no poder de compra, naquele 
ano de 450 bilhões de reais; na ex-
pansão dos negócios ou nos índi-
ces de crescimento não só da elite 
como da classe média. 

Com o desmantelo de econo-
mias como a do Rio e de outros es-
tados historicamente mais ricos, o 
Nordeste se descobriu pagando as 
contas em dia e até crescendo, con-
forme os registros da Exame e do 
Etene, o velho medidor das carên-
cias e potencialidades da região. 

Sem um Juscelino que criasse 
um novo órgão de esperanças ou 
revigorasse a Sudene destes dias, 
os estados do Nordeste, sem se-
paratismo, sem muito discurso 
e mesmo desprovido de  grandes 
lideranças na Corte, vem sendo a 
boa notícia dos nossos dias. Como 
nos bons tempos do açúcar, do al-
godão, do sisal, do cacau e dos mi-
nérios estratégicos, quer ter auto-
nomia fiscal e negociar direto com 
os importadores dos seus produ-
tos. O rigoroso olhar por cima 
dos óculos do nosso João Azevêdo 
deve ser de quem confia no taco e 
sabe onde está pisando.   

O consórcio
Com o desmantelo de 

economias como a do Rio e 
de outros estados 

historicamente mais ricos, 
o Nordeste se descobriu 

pagando as contas em dia 
e até crescendo, conforme 
os registros da Exame e do 
Etene, o velho medidor das 
carências e potencialidades 

da região   

 Crônica Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

Presidente da Fundação João Magabeira, 
do PSB nacional, Ricardo Coutinho esteve 
ontem em Monteiro, onde ocorrerá, em 10 
de setembro, o ato ‘SOS Transposição’. Ele 
confirmou a presença de várias lideranças 
nacionais no evento, entre os quais Fer-
nando Haddad (PT), Gleici Hoffmann, pre-
sidente nacional do PT, Guilherme Boulos 
(PSOL), do senador Humberto Costa (PT) 
e do ex-senador Lindberg Farias (PT).  

Projeto de lei do deputado 
Frei Anastácio (PT) prevê 
renegociação de dívidas de 
operações de crédito rural, 
com prorrogação de prazos, 
para produtores rurais que 
estão inadimplentes com o 
pagamento de empréstimos 
contraídos em instituições fi-
nanceiras. Já existe legislação 
que permite tal prorrogação, 
mas apenas para operações 
contratadas até 2016. O depu-
tado quer ampliar esse prazo 
para 2017.

De Veneziano Vital do Rêgo (PSB), reportando-
-se, ontem, aos investimentos do governador 
João Azevêdo (PSB) em Campina Grande, no 
tocante à área de Educação: “Muito obrigado 
ao governador por, mais uma vez, demonstrar 
atenção à Campina Grande”, disse, referindo-
-se à construção de três ginásios poliesportivos 
cobertos em escolas estaduais do município. O 
investimento é de R$ 2,7 milhões.   

Atenção A CAmpinA

RenegoCiAção

opeRAção SAngueSSugA voltA à tonA

liCençA no inCRA 

ex-pRefeito inteRino de pAtoS é inveStigAdo pelo mppB

João Corujinha, presidente 
da Câmara Municipal de João 
Pessoa, confirmou ontem que 
não vai tirar licença de quatro 
meses para realizar tratamen-
to de saúde, o que implicaria 
na convocação do primeiro 
suplente, Guga de Jaguari-
be (PCdoB). Ele afirmou que 
ficará afastado das funções 
apenas por alguns dias, quan-
do será submetido a exames 
médicos. Nesse período, quem 
assume a presidência é Léo 
Bezerra (PSB).    

O Incra da Paraíba tem novo 
superintendente. Kleyber Oli-
veira Nóbrega foi empossado 
pelo presidente do Incra, 
João Carlos de Jesus Corrêa, 
em cerimônia ocorrida em 
Brasília (DF). Detalhe: ao 
contrário de seus antecesso-
res, o novo superintendente 
é servidor do órgão, desde 
2013, quando exerceu o car-
go de analista administrativo. 
Entre junho e agosto de 2016, 
ele já havia ocupado o cargo, 
interinamente.

O Tribunal Regional Federal da 5ª Região (TRF-5) vai retomar, até o próximo mês, o julgamento 
do processo referente à Operação Sanguessuga, que investigou esquema criminoso de venda 
fraudulenta de ambulâncias e equipamentos para hospitais, em 2006. Entre os envolvidos está 
o vice-prefeito de Campina Grande, Enivaldo Ribeiro (PP), que à época das investigações era 
deputado federal. Ele alega inocência.

‘SoS tRAnSpoSição’

A renúncia do prefeito interino 
de Patos, Sales Júnior (PRB), 
pode não estar relacionada 
apenas à falta de dotações or-
çamentárias que fez o município 
mergulhar numa crise financeira 
e administrativa. É que denúncia 
do vereador Ederlan de Oliveira 
Santos, conhecido como Goia 
(PV), provocou uma investiga-
ção, pelo Ministério Público da 
Paraíba, de crime de improbida-
de administrativa contra ele. Na 
denúncia, consta que o então prefeito interino ofereceu propina à esposa do vereador, para que ele 
não denunciasse uma suposta venda de paralelepípedos que se encontrava na parte externa de um 
ginásio municipal. Portaria assinada pela promotora Lívia Vilanova, da 4a Promotoria de Justiça de 
Patos, e publicada no Diário Eletrônico do MPPB, confirma o procedimento de investigação sobre o 
caso. E esta não é a primeira vez que Sales Júnior é investigado pelo MPPB. Em julho passado, foi 
instaurado inquérito civil para apurar denúncia de que houve direcionamento de processo licitatório, 
no período em que ele ainda exercia a presidência da Câmara Municipal de Patos. O então presiden-
te, de acordo com a denúncia, teria beneficiado uma empresa que pertencia à esposa de um assessor 
técnico lotado no Legislativo municipal. Sales Júnior nega ambas as denúncias.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Gestor afirma que vai atender as demandas da população e eleger prioridades, marcando a gestão com harmonia

O município de Patos 
registrou, em menos de três 
anos, quatro gestores muni-
cipais. Vivenciando um ver-
dadeiro turbilhão político a 
cidade, finalmente, elegeu 
ontem o novo presidente da 
Câmara de Vereadores, o ve-
reador Ivanes Lacerda, que 
assume a Prefeitura do mu-
nicípio.

Logo após o resultado 
da votação na Câmara, Iva-
nes Lacerda revelou que 
recebeu com alegria os 14 
votos que o elegeu. “Isso foi 
uma demonstração de ma-
turidade política e de matu-
ridade do Poder Legislativo 
para com o município, que 
entendeu a necessidade da 
sociedade. O povo clama por 
uma harmonia dos Poderes, 
para que Patos possa sair 
desta crise”, frisou. 

De acordo com ele, a 
separação dos Poderes Exe-
cutivos e Legislativo será 
apenas de sua sede física, 
porque ele, juntamente com 
os vereadores, estará nas 
ruas. “Estarei atendendo 
as demandas da população 
e elegendo as prioridades. 
Quero marcar essa gestão 
como uma harmonia para 
que os sucessores a mante-
nham. Pretendo visitar as 
obras, as ruas, junto com o 
Poder Legislativo”.

Ivanes Lacerda adian-
tou ainda que vai estudar 
uma forma de implantar 
um cronograma em que, nas 
sextas-feiras, os secretários 
cujas pastas forem alvos de 
cobrança se dirijam à Câ-
mara de Vereadores, para 
que despachem e ouçam as 
demandas populares e dos 
vereadores. “Isso para que 
eles deem uma resposta ao 
povo. A nossa gestão será de 
responsabilidade solidária”.

O vereador eleito es-
clareceu ainda que não pre-
tende realizar auditoria na 

Câmara elege Ivanes Lacerda 
como o novo prefeito de Patos

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

A Autarquia de Pro-
teção e Defesa do Consu-
midor da Paraíba (Procon
-PB) realizará, na próxima 
semana – nos dias 27, 28 e 
29 de agosto – em Princesa 
Isabel, a 10ª edição do mu-
tirão de atendimento aos 
endividados. A ação acon-
tece em parceria com a Fe-
deração Brasileira de Ban-
cos (Febrabran), empresas 
de serviços essenciais: 
Energisa e Cagepa, Empre-
sas de Telefonias e TV: Oi, 
Vivo, Claro, Tim, Sky e Net; 
Serviço de Proteção ao 
Crédito (SPC, Serasa), além 
do Tribunal de Justiça, que 
fará as homologações dos 
processos.

De acordo com a supe-
rintendente do Procon-PB, 
Késsia Cavalcanti, é impor-
tante realizar o mutirão de 

renegociação de dívidas 
no interior para oferecer 
oportunidade igual aos 
consumidores que moram 
distantes da capital. “Nosso 
desejo é oferecer atendi-
mento às cidades do inte-
rior e levar a oportunidade 
para que todos se reinsiram 
no mercado de consumo”, 
falou Késsia Cavalcanti.

Ela informou ainda 
sobre a possibilidade do 
consumidor conseguir ne-
gociar a dívida com des-
contos: “Cada caso deve 
ser analisado individual-
mente. Mas a tendência é 
que quanto mais antiga for 
a dívida, mais fácil de con-
seguir melhores descontos 
no caso dos bancos”, sa-
lientou Késsia.

O horário de atendi-
mento do Procon-PB du-

rante o mutirão vai das 8h 
às 15h. Mas, é importante 
chegar cedo, munido de 
documentos pessoais (RG 
e CPF), comprovante de re-
sidência e documentação 
relacionada à dívida para 
aproveitar a oportunidade. 
Em caso de dúvidas ou ou-
tras informações, o consu-
midor pode ligar para 151.

O Procon-PB já reali-
zou quatro mutirões nas 
cidades de Sumé, Montei-
ro, Patos e Itaporanga, ne-
gociando dívidas dos con-
sumidores com a Cagepa e 
Energisa. Somando os cin-
co mutirões da Sede com 
as unidades do Procon-PB 
no interior da Paraíba, são 
nove mutirões já realiza-
dos para atender as de-
mandas. A décima edição 
será em Princesa Isabel.

Procon-PB faz mutirão na 
cidade de Princesa Isabel

Sanduíches do “McDia Feliz”
vão receber isenção de ICMS

O Governo da Paraíba vai 
conceder mais uma vez a isen-
ção total do ICMS nas vendas de 
sanduíches, durante o evento 
‘McDia Feliz’, que será realizado 
hoje nas unidades franqueadas 
da rede McDonald’s localiza-
das em território paraibano. A 
alíquota zerada do tributo no 
sanduíche, ‘tipo Big Mac’, já foi 
publicada no Diário Oficial do 
Estado (DOE), por meio do de-
creto nº 39.310, assinado pelo 
governador João Azevêdo.

A renda oriunda das ven-
das de todos os sanduíches tipo 
‘Big Mac’, sem a cobrança do 
tributo estadual, será repassa-
da integralmente à Associação 
Paraibana de Combate ao Cân-
cer Infanto juvenil (Donos do 
Amanhã). Segundo o decreto, o 
benefício de isenção será con-
dicionado à comprovação das 
vendas perante a Secretaria de 
Estado da Fazenda (Sefaz-PB) 
pelas unidades franqueadas da 

rede McDonald’s, declarando 
nas respectivas escriturações 
fiscais a quantidade e o valor 
total das vendas realizadas de 
sanduíches “Big Mac” no dia 
do “McDia Feliz”, bem como, o 
montante do ICMS, cujo débito 
será estornado, fazendo refe-
rência a este decreto.

200 crianças
De acordo com a gerente 

administrativa da Associação 
Donos do Amanhã, Cristiane 
Lemos, a associação atende a 
200 crianças e adolescentes 
de baixa renda vindos de todo 
o Estado da Paraíba para re-
ceber tratamento médico em 
João Pessoa. Os auxílios aos 
beneficiados incluem alimenta-
ção, exames e medicamentação 
prescrita; local para descanso e 
espera do atendimento ambu-
latorial, atividades lúdicas, ces-
tas básicas e orientação psico-
lógica e assistencial, além dos 

cuidados e da atenção presta-
dos pela equipe de atendentes 
e voluntários.

Construção e reforma
A gerente administrativa 

da ONG informou ainda que a 
arrecadação será voltada para 
construir e/ou reformar mo-
radias de pacientes carentes 
com câncer atendidos e sele-
cionados pela instituição, para 
dar mais qualidade de vida às 
crianças e adolescentes, pro-
porcionando maior chance de 
cura. Além do novo projeto, a 
ONG Donos do Amanhã presta 
serviço a crianças e adolescen-
tes com câncer, por meio de 
apoio psicológico, assistencial 
e de transporte, além das insta-
lações físicas da Ong na capital 
também servirem de descanso 
físico para as famílias. A meta 
de 2019 é vender 16 mil san-
duíches em todas as lojas da 
rede McDonald’s.

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

cidade ou “abrir caixa preta”, 
mas irá sim tomar as medi-
das cabíveis para corrigir 
o que está errado. Uma das 
bandeiras da nova gestão 
será a saúde.

A escolha de Ivanes La-
cerda para prefeito de Patos 
surgiu após a cidade assistir 

a uma série de afastamento 
dos antigos gestores. Tudo 
começou com a saída do pre-
feito Dinaldinho Wanderley, 
afastado por decisão do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
suspeito de cometer delitos 
contra a administração pú-
blica. Quem assumiu foi o 

vice-prefeito Bonifácio Ro-
cha, que acabou renunciando 
ao cargo, deixando a função 
para o presidente da Câma-
ra Sales Júnior, que também 
renunciou ao cargo. Só agora, 
houve a votação na Câmara 
dos Vereadores e a escolha 
do novo gestor. 

 Votação
A Câmara de Vereado-

res de Patos é composta por 
17 vereadores, mas só qua-
tro registraram a candida-
tura para concorrer ao car-
go: Edjane Araújo (PRTB), 
Tide Eduardo (MDB), Iva-
nes Lacerda (MDB) e Capi-

tão Hugo (Podemos). Com 
a renúncia das candidatu-
ras de Edjane Araújo e Tide 
Eduardo, o novo presiden-
te/prefeito interino de Pa-
tos é Dr. Ivanes Lacerda com 
14 votos. O Capitão Hugo 
teve dois votos, e Lucinha 
Peixoto se absteve.

A Câmara de Vereadores de Patos elegeu ontem Ivanes Lacerda presidente da Casa com 14 votos. Agora ele é o quarto a assumir os destinos da Prefeitura do município

Ivanes Lacerda disse que não pretende realizar auditoria na cidade ou “abrir caixa preta”, mas irá sim tomar as medidas cabíveis para corrigir o que está errado, sendo uma das bandeiras da sua gestão a saúde

Fotos: Lusangela Azevedo
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Atos ocorreram em frente ao Ministério do Meio Ambiente, em Brasília, e também pela Europa e pela Ásia

Manifestantes fizeram 
protesto, ontem, em defe-
sa da Amazônia e contra o 
governo do presidente Jair 
Bolsonaro e do ministro 
do Meio Ambiente, Ricar-
do Salles. O ato aconteceu 
em frente ao Ministério do 
Meio Ambiente, em Bra-
sília. No Distrito Federal, 
o ato reuniu cerca de 500 
pessoas na Esplanada dos 
Ministérios. Os protestos 
em defesa da Amazônia se 
estenderam também pela 
Europa e Ásia por conta do 
aumento das queimadas 
na Amazônia brasileira. 
Cidadãos de ao menos dez 
cidades -nove na Europa e 
uma na Ásia-, fizeram ma-
nifestações, em defesa da 
maior floresta tropical do 
planeta.

Em São Paulo, no fim 
da tarde, estudantes, ativis-
tas ambientais e membros 
de organizações fecharam 
uma pista da avenida Pau-
lista, entre a alameda Cam-
pinas e a rua da Consola-
ção (no sentido Paraíso), 
entoando gritos de “Fora, 
Salles” [Ricardo Salles, mi-
nistro do Meio Ambiente] e 
“Bolsonaro sai, a Amazônia 
fica”.

O grupo carregava 
bandeiras do Brasil e car-
tazes pedindo a preser-
vação da Amazônia e do 
planeta. Alguns usavam 
máscaras na boca, em re-
ferência às queimadas. 

O ato começou por 
volta das 18h em frente 
ao Masp (Museu de Arte 
de São Paulo). Foi organi-
zado por integrantes do 
grupo #AmazôniaNaRua” 
-o evento no Facebook ti-
nha mais de 12 mil confir-
mados. Policiais militares 

Folhapres 

Manifestantes protestam 
em defesa da Amazônia

no local estimaram um 
público de cerca de 5 mil 
pessoas. 

Além de ativistas am-
bientais, membros de 
partidos como PSTU e de 
centrais sindicais também 
compunham o público. 

A estudante Victória 
Escalcon, 16, voluntária 
da ONG Engajamundo, foi 
uma das participantes. Ela 
critica a falta de ação do 
governo diante das quei-
madas.

“As pessoas só come-

çaram a se importar quan-
do a fumaça preta chegou 
a São Paulo”, diz. “Quere-
mos mostrar que estamos 
aqui lutando pela Amazô-
nia e preocupados com o 
futuro.”

Também estudante, 
Júlia Silva, 16, foi ao ato 
acompanhada de colegas 
da escola em que estuda, 
na Zona Oeste da capital. 
“Queremos tentar cons-
cientizar o governo para 
ver se muda alguma coisa, 
a consciência. O planeta 

está afundando”, diz ela.
No Rio, no fim da tarde, 

centenas de manifestantes 
se reuniram na Cinelândia 
e caminharam até o prédio 
do BNDES, no centro da ci-
dade. O grupo entoou um 
longo grito de “fora Salles”, 
contra o ministro do Meio 
Ambiente, e contra Bolso-
naro. 

Eles carregavam pla-
cas com o rosto do am-
bientalista Chico Mendes e 
com escritos como “Não há 
progresso sem oxigênio”. 

O trânsito chegou a ficar 
interditado por algumas 
horas.

Também houve protes-
tos fora do país. Atos foram 
registrados em Londres 
(Reino Unido), Paris (Fran-
ça), Madri (Espanha), Dublin 
(Irlanda), Barcelona (Es-
panha), Lisboa (Portugal), 
Berlim (Alemanha), Gene-
bra (Suíça), Nápoles (Itália), 
Amsterdã (Holanda). 

Munidos com cartazes, 
os manifestantes se reuni-
ram em frente aos consu-

lados brasileiros de seus 
países e exigiram que o 
governo de Jair bolsonaro 
(PSL) proteja a Amazônia. 

Em Londres, vídeos 
que circularam pelas redes 
sociais mostram os mani-
festantes pedindo a renún-
cia do presidente com gri-
tos de “Bolsonaro precisa 
sair”.

Em Mumbai, na Índia, 
um pequeno grupo de ma-
nifestantes também pro-
testou na frente do Consu-
lado-Geral do Brasil.

Depois de come-
çar a usar os dólares 
das reservas interna-
cionais para intervir 
no câmbio, o Banco 
Central (BC) anunciou 
ontem à noite que am-
pliará a estratégia. Ao 
longo de setembro, a 
autoridade monetária 
vai trocar US$ 11,6 bi-
lhões de contratos de 
swap (venda de dóla-
res no mercado futuro) 
em circulação no mer-
cado por recursos das 
reservas externas.

Desde quarta-feira 
(21), o BC está venden-
do até US$ 550 milhões 
por dia das reservas 
internacionais para 
segurar o câmbio. As 
operações são feitas de 
forma conjugada com 
swaps cambiais rever-
sos (compra de dóla-

res no mercado futuro) 
no mesmo valor, para 
manter a posição cam-
bial (confronto entre 
os contratos cambiais e 
os dólares comprados 
e vendidos) da autori-
dade monetária.

Até o início desta 
semana, o Brasil pos-
suía US$ 388 bilhões 
em reservas interna-
cionais, que funcionam 
como um seguro para o 
país em momentos de 
choques externos.

BC aumentará uso de 
reservas internacionais
Wellton Máximo  
Da Agência Brasil

O dólar e a bolsa tinham começado a sessão relativamente estáveis, mas oscilaram após a China anunciar sobretaxas

No Estado do Rio de Janeiro, no fim da tarde de ontem, centenas de manifestantes se reuniram na Cinelândia e caminharam até o prédio do BNDES, no centro da cidade, portando cartazes

Foto: Folhapress

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

Tensões entre EUA e China

Dólar supera R$ 4,12 e fecha no 
maior valor em quase um ano

Em meio ao acirramen-
to das tensões comerciais 
entre Estados Unidos e Chi-
na, a moeda norte-america-
na voltou a subir e fechou 
no maior nível em quase um 
ano. O dólar comercial en-
cerrou o dia ontem vendido 
a R$ 4,124, com alta de R$ 
0,047 (1,15%). A divisa está 
na maior cotação desde 18 
de setembro do ano passa-
do (R$ 4,14).

O dia foi de perdas no 
mercado de ações. O Índice 
Ibovespa, da B3 (antiga Bol-
sa de Valores de São Paulo), 
fechou o dia com queda de 
2,62%, aos 97.391 pontos. 
O indicador está no menor 
nível desde 6 de junho.

O dólar e a bolsa ti-
nham começado a sessão 
relativamente estáveis, mas 
passaram a oscilar depois 
que a China confirmou que 

Wellton Máximo  
Da Agência Brasil

sobretaxará a soja dos Esta-
dos Unidos em 5% e o trigo, 
o milho, o sorgo e a carne 
bovina e suína em 10%. A 
elevação representa uma 
retaliação à imposição de 
tarifas sobre produtos chi-
neses em US$ 300 bilhões 
por parte do governo do 
presidente Donald Trump.

Ontem, o Banco Central 
(BC) vendeu integralmente 
o lote de US$ 550 milhões 
das reservas internacionais 
no mercado à vista para se-
gurar o câmbio. A operação 
faz parte de uma nova es-
tratégia de retorno do uso 
das reservas internacionais 
como instrumento de inter-

venção cambial. 
A última vez que isso 

tinha ocorrido tinha sido 
em fevereiro de 2009, no 
auge da crise econômica 
global provocada pela que-
bra no mercado de subpri-
me (crédito imobiliário de 
baixa qualidade) nos Esta-
dos Unidos.

Desde a última 
quarta-feira, o BC 
está vendendo até 
US$ 550 milhões 

por dia das reservas 
internacionais para 
segurar o câmbio

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha
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Nenhuma a menos!
Ministério Público da Paraíba e Câmara Municipal 
lançam campanha para reduzir número de feminicídio 
e violência doméstica contra mulheres. Página 24 Fo
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Para que pacientes não sejam prejudicados por falta de medicamentos, instituição precisa de mais doações
Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

Hospital Napoleão Laureano 
tem déficit de mais de R$ 1 mi

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araujo

O Hospital Napoleão Lau-
reano, referência no tratamen-
to contra o câncer na Paraíba, 
está passando por dificulda-
des financeiras, que compro-
metem o abastecimento de 
medicamentos oncológicos. 
Esses fármacos são usados, 
especialmente, nas sessões 
de quimioterapia. A unidade 
de saúde, que é filantrópica, 
recebe recursos oriundos do 
Governo Federal, ligados aos 
atendimentos pelo Sistema 
Único de Saúde (SUS), cuja 
tabela está defasada. Ontem, 
o presidente da Fundação 
Napoleão Laureano, Antônio 
Carneiro Arnoud, concedeu 
entrevista coletiva à imprensa. 
Na ocasião, ele fez um apelo 
para que a população, pre-
feituras e Governo Estadual 
contribuíssem para aumentar 
o número de doações. Segun-
do ele, o déficit já chega a R$ 
1,1 milhão e se arrasta desde 
dezembro de 2018.

Antônio Carneiro Arnoud 
lembrou que o Hospital Lau-
reano está em funcionamento 
há 57 anos. Para cumprir seu 
papel filantrópico, a unidade 
precisaria ter, no mínimo, 60% 
de seu atendimento feito a pa-
cientes do Sistema Único de 
Saúde (SUS), seguindo assim o 
que exige a lei.  Mas, na prática, 
esse percentual no Laureano é 
bem maior, chegando a 93%. 

A situação se agrava, se-
gundo ele, porque as tabelas 
federais de pagamento do SUS 
já estariam defasadas há quase 
dez anos. Apenas 7% dos pa-
cientes restantes são pacientes 
particulares ou de convênio, 
que pagam na hora ou com 
base em uma tabela de maior 
valor dos planos de saúde, o 
que daria um fôlego financeiro 
para a manutenção do hospi-
tal. “Nós atendemos de 90% 
a 93% com as tabelas do SUS, 
que são defasadas, que estão 
vigorando há oito, dez anos, 
com um teto financeiro que nos 
é fornecido, insuficiente para 
atendermos as exigências do 
dia a dia”, lamentou o presiden-
te da unidade.

O montante das despesas 

mensais para a manutenção 
do Hospital Napoleão Laurea-
no chega a R$ 6 milhões. Atu-
almente, a unidade de saúde 
está conseguindo dar conta 
de apenas R$ 4,9 milhões, so-
mando todas as arrecadações. 
Isso representa um déficit de 
R$ 1,1 milhão. Toda a unidade 
de saúde possui 780 funcio-
nários e atende uma média 
de 300 pacientes por dia, o 
que representa 9 mil pessoas 
tratadas por mês, ou 74% de 
todos os pacientes de câncer 
atendidos na Paraíba.

O diretor técnico e clínico 
do Hospital Napoleão Laure-
ano, Joni Marcos de Oliveira, 
explicou que o déficit começou 
a surgir no final de 2018. “Du-
rante todos esses anos, de 2015 
a 2018, o Hospital teve sempre 
um movimento crescente no 
número de atendimento, de 
cirurgias, de exames, de todas 
as suas atividades. Como dou-
tor Carneiro já mostrou, o teto 
financeiro que é recebido (pelo 
SUS) continua o mesmo desde 
2010. O que está acontecendo 
com o hospital Napoleão Lau-
reano é que os recursos que 
são oriundos exclusivamente 
do SUS não são suficientes para 
atender a demanda que vem 
crescendo cada vez mais”, la-
mentou.

Apesar da situação finan-
ceira delicada do Laureano, 
Carneiro Arnoud garante que 
não houve ainda interrupção 
do atendimento em anda-
mento. Mas, ele explicou que 
o setor de quimioterapia é de 
maior dificuldade, pois está 
priorizando os tratamentos 
em andamento e nem sempre 
pode atender novos pacien-
tes. “Então, nós temos um 
equipamento de ponta, pois 
o Hospital Napoleão Laureano 
está equipado. Não houve ne-
nhuma interrupção do atendi-
mento. Mas quando chega na 
parte do quimioterápico, são 
medicamentos caros e às ve-
zes nós não temos o dinheiro. 
Nós compramos por mês só 
de medicamentos oncológi-
cos, uma média de R$ 1 mi-
lhão. E não estou falando de 
outro tipo de medicamento, 
mas aquele exclusivo para o 
câncer”, destacou.

Gastos com manutenção aumentam a dívida
Fora a parte da quimiote-

rapia, outros setores como a 
radioterapia está funcionando 
sem problemas graves. Mesmo 
assim, uma fila de 280 pessoas 
espera para ser atendida no lo-
cal. Segundo Carneiro Arnoud, 
os gastos para manutenção 
nessa área do hospital também 
são altos e ajudam a aumen-
tar o déficit geral da unidade 
de saúde. “Recentemente, em 
fevereiro, caiu um raio na ci-
dade por causa da chuva que 
danificou dois aceleradores. 
Nós gastamos para consertar 
esses aparelhos R$ 300 mil. 
É uma despesa que aparece e 
não está prevista em nosso or-
çamento”, exemplificou. “Então, 
a manutenção desses aparelhos 
é cara”, enfatizou.

A ideia da direção do hospi-
tal é tentar financiamento junto 
ao Poder Público e particulares 
para cobrir o déficit, em cres-
cente ascensão. Só assim os 

fornecedores devem liberar os 
medicamento para a quimio-
terapia. A população também 
pode ajudar, fazendo doação 
por meio da cota da energia 
elétrica. “Qualquer importân-
cia ajuda o hospital”, afirmou 
Arnoud.

Janilson Costa Barros, de 75 
anos de idade, faz tratamento 
contra um câncer de próstata 
há um ano. Ele disse que o 
atendimento do Hospital Lau-
reano é excelente. “Aqui é um 
hospital abençoado por Deus. 
Às vezes muita gente fala que 
está faltando isso ou aquilo no 
hospital sem saber o motivo. O 
motivo são os governos e polí-
ticos safados que muitas vezes 
não fazem nada por um hospital 
desse porte que é referência na 
Paraíba e no Brasil”, disparou. 
“Porque aqui não tem esse 
negócio de cota não (do SUS), 
aqui é atendido quem chega”, 
enfatizou.

Quem perdeu um ente que-
rido como Valdeci da Silva 
Pereira, 55, devido ao câncer, 
sabe bem a importância de um 
remédio oncológico. “Minha 
esposa precisou de remédio e 
faltou aqui no Hospital Napo-
leão Laureano”, lamentou. “Ela 
já faleceu de câncer e hoje faço, 
voluntariamente, campanha 
incentivando a cooperação das 
pessoas em prol do Laureano”, 
destacou.

Setores como a radioterapia 
funcionam sem problemas, 
ainda que com  uma fila de 
280 pessoas na espera para 

ser atendida. E pacientes 
reconhecem a importância do 

hospital para o povo.

Em coletiva de imprensa, diretoria do Hospital falou sobre os problemas que o estabelecimento filantrópico vem enfrentando nos últimos anos

Foto: Roberto Guedes

Operação Famintos

Vereador de CG é transferido para João Pessoa

O vereador Renan Maraca-
já (PSDC) está desde a noite da 
quinta-feira (22), no Complexo 
Penitenciário de Segurança Mé-
dia Hitler Cantalice, no bairro 
de Mangabeira, em João Pessoa. 
Ele foi preso na segunda fase da 
Operação Famintos, desencadeada 
pela Polícia Federal, em conjun-
to com a Controladoria Geral da 
União (CGU) e o Ministério Público 
Federal (MPF). 

Ele foi transferido por deter-
minação do juiz da 4a Vara Federal, 
Vinícius Costa Vidor, após audi-
ência de custódia realizada em 
Campina Grande. O parlamentar 

está envolvido com empresas be-
neficiadas no esquema de desvio 
em verba de merenda para escolas 
municipais.

Ontem, o advogado Jolbber 
Amorim, que defende o verea-
dor, em entrevista, disse que foi 
formalizado um habeas corpus 
junto ao Tribunal Regional Fede-
ral questionando os motivos da 
prisão de Renan Maracajá, onde 
no decreto de prisão preventiva, 
foram formalizadas a garantia da 
ordem pública e a possibilidade 
da continuidade delitiva. Jolbber 
alega que seu cliente já vinha co-
laborando com as investigações.

Renan Maracajá foi uma das 
oito pessoas presas na segunda 
fase da Operação Famintos que 

investiga fraudes no fornecimento 
de alimentos para escolas públicas 
municipais de Campina Grande. 
Nas investigações foi descoberto 
que o esquema causou prejuízo de, 
aproximadamente, R$ 2.3 milhões. 

O Ministério Público Federal, 
durante as investigações, com au-
torização da Justiça, gravou con-
versas do vereador, através do 
celular, com outros investigados, 
entre eles Marcos Antônio Quirino 
da Silva, o Macarrão e também com 
Flávio Sousa Maia. Nessa segun-
da fase, além de Renan Maracajá, 
também foram presos Roberto 
Alves Pinheiro, Lisecílio de Brito 
Júnior, André Nunes de Oliveira 
Lacet, Severino França de Macedo 
Neto, Edna Iara dos Santos, Ângelo 

Felizardo do Nascimento e Pablo 
Allyson Leite Diniz.

Operação Famintos
As prisões ocorridas na Ope-

ração Famintos fazem parte das 
investigações sobre um esquema 
de desvio de verba da merenda 
destinada a escolas públicas mu-
nicipais de Campina Grande. No 
mês passado houve a primeira 
fase dessa operação quando foram 
cumpridos 67 mandados de busca 
e apreensão em órgãos públicos 
e nas residências, escritórios e 
empresas dos investigados, bem 
como de 17 mandados de prisão. 

As investigações da Polícia 
Federal descobriram que todas 
as empresas envolvidas estão 

constituídas em nome de pessoas 
que não eram as reais proprietá-
rias e administradoras, usadas 
pelos criminosos para fraudar 
licitações, conferindo um falso 
caráter competitivo aos proces-
sos licitatórios.

As investigações na opera-
ção responderão, de acordo com 
suas condutas, pelos crimes de 
fraudes em licitação, superfatura-
mento de contratos, corrupção e 
organização criminosa, cuja pena, 
somada, poderá ultrapassar 20 
anos de reclusão.

O nome da Operação Famintos 
é uma alusão à vontade demons-
trada pelos investigados em di-
recionar as contratações para o 
grupo criminoso.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com
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“Nenhuma a menos, Paraíba” pretende conscientizar sobre a violência contra a mulher, que este ano fez 41 vítimas

De 2018 a julho deste 
ano, 125 mulheres foram 
mortas na Paraíba, sendo 
que, 41,6% foram vítimas de 
feminicídio. Para tentar mu-
dar essa realidade, o Núcleo 
de Gênero do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB) e a 
Câmara Municipal de João 
Pessoa lançaram ontem (23), 
a campanha de conscientiza-
ção “Nenhuma a menos, Pa-
raíba!”. Além disso, diversas 
instituições públicas e priva-
das assinaram um termo de 
cooperação para divulgação 
da campanha.

Caroline Franca, promo-
tora de Justiça, enfatiza que 
a união de força entre Poder 
Público, sociedade e políticas 
públicas é essencial para que 
a mulher sinta-se acolhida 
pela rede de proteção. “É um 
ciclo de violência. O parceiro 
começa com violência psico-
lógica, depois parte para a 
agressão física e concretiza 
com o homicídio. Essa cam-
panha visa buscar medidas 
preventivas e salvar essa 
vida por meio do engajamen-
to da sociedade. Em briga 
de marido e mulher a gente 
mete a colher sim! precisa-
mos desconstruir essa cultu-
ra. Não queremos nenhuma 
mulher a menos, Paraíba!, só 
este ano 41 mulheres foram 
assassinadas”, enfatizou.

O procurador de Justiça 
Valberto Lira explicou que o 
Núcleo de Gênero trabalha 
em duas frentes e surgiu pela 
necessidade de trabalhar a 
violência contra mulher de 
maneira específica. “As auto-
ridades responsáveis pelos 
inquéritos policiais e pelas 

denúncias dos agressores 
ainda precisam se sensibi-
lizar para a necessidade de 
aplicar a lei do feminicídio 
e a população deve ser aler-
tada sobre a importância de 
denunciar qualquer violên-
cia contra a mulher. A denún-
cia pode ser feita em qual-
quer delegacia e em serviços 
telefônicos e por qualquer 
pessoa que a presencie ou te-
nha conhecimento”, disse.

Além da divulgação de 
informações nos canais ins-
titucionais do MPPB e da 
Câmara e do apoio da im-
prensa nesse sentido, a cam-
panha prevê a parceria de 
termos de cooperação que 
estão sendo celebrados com 
a PBGás, Energisa e Cagepa 
para que sejam divulgadas 
nas futuras mensagens so-
bre o tema da violência do-
méstica contra a mulher e 
o feminicídio, orientando a 
população a denunciar os 
casos, utilizando inclusive 
os Disque-Denúncias como 
123, 190 e 197. 

A iniciativa também vai 
contar com a parceria do 
Sindicato das Empresas de 
Transporte Coletivo Urbano 
de Passageiros no Município 
de João Pessoa (Sintur), na 
divulgação de outbus com a 
mensagem da campanha.

O procurador-geral Fran-
cisco Seráphico ressalta a 
importância da campanha 
“Nenhuma mulher a menos, 
Paraíba”, promovida pelo Nú-
cleo de Gênero no enfrenta-
mento à violência contra a 
mulher e agradece a colabora-
ção dos parceiros ao assinar o 
termo de cooperação.

 “A mulher vivencia desi-
gualdade em todas as áreas, 
tanto no mercado de traba-

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Campanha busca reduzir o 
número de feminicídios na PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

lho, em cargos com dispari-
dades salariais e o feminicí-
dio tem sido uma realidade 
cada vez mais presente. O 
núcleo de pesquisa tem avan-
çado nessa discussão porque 
tem o apoio da rede de pro-
teção às mulheres vítimas 
de violência doméstica que 
dissemina na população. Em 
relação ao Ministério Públi-
co da Paraíba, o núcleo tem 
carta branca para intervir em 
conjunto de forma sistemáti-
ca em todos os órgãos públi-
cos”, explicou.

A presidente da PB-Gás, 
Tatiana Domiciano, elogia a 
iniciativa do MP em convo-

car parceiros no combate à 
violência contra a mulher e 
a PB-Gás como uma empresa 
de concessão pública na dis-
tribuição do gás na Paraíba. 

“Ela tem esse compro-
misso coletivo, tendo em 
vista que a violência contra a 
mulher é um problema endê-
mico e precisamos nos unir. 
Hoje assinamos uma parceria 
importante”, disse.

As contas de gás, a partir 
do mês de setembro, já  virão 
com o slogan “Violência con-
tra a mulher é crime. Denun-
cie! Ligue 123, 190, 197 ou 
procure o (a) Promotor (a) 
de Justiça

FEminiCídio
O feminicídio é um homicídio cometido contra mulhe-
res motivado por violência doméstica ou discriminação 
de gênero. É considerado feminicídio quando o fator 
determinante do crime é a questão de gênero, ou seja, 
as mulheres são assassinadas pelo fato de serem quem 
são. Na maioria dos casos, o ato é praticado por ex-
companheiros, namorados ou padrasto - pessoas que a 
vítima teria confiança.

n onde denunciar
190 (Polícia Militar); 197 (Polícia Civil) e 
180 (Central de Atendimento à Mulher)

n Lei maria da Penha
A Lei ‘Maria da Penha’, a 11.340 é um marco no com-
bate à violência doméstica contra as mulheres. A lei 
leva o nome da fisioterapeuta cearense, Maria da Penha 
Maia Fernandes, que sofreu violência doméstica pratica-
da pelo marido durante 23 anos. Em 1983, o agressor 
tentou assassiná-la por duas vezes. Ela se destacou pela 
coragem para denunciar e enfrentar a batalha para 
que ele fosse condenado. A lei alterou o Código Penal, 
possibilitando que agressores em âmbito doméstico ou 
familiar sejam presos em flagrante ou tenham sua prisão 
preventiva decretada. É um dos instrumentos que auxi-
liam também no combate ao femincídio.

Foto: Evandro Pereira

Caroline Franca elogia a união de forças entre os poderes públicos, civis e 
privados para combater um dos problemas mais sérios vividos nas cidades

De janeiro a junho 
deste ano, a Paraíba teve a 
admissão de 78 migrantes 
no trabalho formal. Os da-
dos constam no Relatório 
Anual do Observatório das 
Migrações Internacionais 
– OBMigra 2019 divulgado 
na quinta-feira (22) pelo 
Ministério da Justiça e Se-
gurança Pública. No mes-
mo período, foram desli-
gados 63 profissionais, o 
que representa um saldo 
positivo de 15 admissões. 
No país, foram 43.954 con-
tratações de imigrantes 
contra 38.372 demissões.

O relatório ainda traz 
outros dados, como o nú-
mero de autorizações de 
trabalho concedidas en-
tre 2011 e 2018. Ao todo, 
foram 322 autorizações, 
sendo 49 em 2011 e 43, 
57, 50, 80, 13, 6, e 24 nos 
anos subsequentes.  No 
Brasil, durante todos estes 
anos, foram 367.847 auto-
rizações.

De 2011 a 2018 foram 
registrados no Brasil 774,2 
mil imigrantes, consideran-
do todos os amparos legais. 
São Paulo foi a Unidade da 
Federação que mais absor-
veu mão de obra imigrante 
em 2018, porém com saldo 
negativo de contratações 
para o mesmo ano. 

Haitianos, venezuela-
nos e colombianos foram 
as três principais nacio-
nalidades que formaram 
o grupo de imigrantes no 
Brasil de 2018. Os dois 
primeiros tiveram o maior 
número de carteiras de 
trabalho emitidas. 

Os fluxos migrató-
rios são compostos na sua 
maioria por pessoas do 
sexo masculino, jovens e 
com nível de escolaridade 
médio e superior. Os gru-
pos ocupacionais que mais 
empregaram imigrantes no 
Brasil foram Produção de 
bens e serviços industriais; 
e Serviços, vendedores do 
comércio em lojas e merca-
do e os principais setores 
de atividades econômicas: 

setor da indústria, comér-
cio e reparação, e demais 
serviços.

Em 2018, os imigrantes 
investiram R$1.572.398,60 
em empreendimentos na 
Paraíba. No Brasil, foram 
R$111.607.824,30, sendo 
Ceará (R$42.395.196,10), 
São Paulo (R$23.094.500,90) 
e Rio Grande do Norte 
(R$18.752.148,80) nas três 
primeiras colocações. 

As análises dos dados 
inéditos sobre imigração e 
refúgio no país foram feitas 
com base na série históri-
ca de 2010 a 2018 a partir 
de cinco bases de dados do 
Governo Federal: da Polícia 
Federal (Sistema de Tráfe-
go Internacional e Sistema 
Nacional de Registro Mi-
gratório); do Ministério da 
Justiça e Segurança Pública 
(Coordenação Geral de Imi-
gração/ Conselho Nacional 
de Imigração) e do Minis-
tério da Economia (Cadas-
tro Geral de Empregados e 
Desempregados/ Carteira 
de Trabalho e Previdência 
Social).

PB registra 78 admissões 
de imigrantes no mercado
Rammom Monte
rammom511@hotmail.com

Animais domésticos

Zoonoses realiza dia d 
para vacina contra raiva

O período de vacina-
ção contra a raiva animal 
começou em João Pessoa 
na última segunda-feira 
(19). Para incentivar a pro-
cura pelo serviço, a Secre-
taria Municipal de Saúde 
realiza hoje (24) o “Dia D” 
da campanha para vacina-
ção antirrábica. Cães e ga-
tos devem receber a dose 
protetiva das 8h às 17h.

Ao todo, serão 185 
postos de vacinação espa-
lhados por todos os bair-
ros da capital e mil agentes 
estarão de prontidão para 
distribuir as 65 mil doses 
da vacina antirrábica. O 
Centro de Vigilância Am-
biental e Zoonoses (Cvaz) 
também conta com um 
contingente de 50 veículos 
para dar suporte a qual-
quer eventualidade.

A vacina antirrábica 
será aplicada nos animais 
que já tiverem pelo menos 

Rodolpho Viégas
Especial para A União

três meses de idade. Após 
30 dias o dono do animal 
deverá voltar até o posto 
para que a aplicação do re-
forço seja efetuada. Depois 
deste período, as próximas 
doses serão anuais.

O Centro de Vigilância 
Ambiental e Zoonoses (Cvaz) 
alerta que para que sejam 
feitas as aplicações, a pessoa 
que levar o animal deve ter 
acima de 18 anos, e crianças 
apenas acompanhadas por 
um adulto responsável.

O Cvaz cobrirá as re-
giões que ficaram desfalca-
das para que a quantidade 
de animais vacinados seja 
a maior possível. Caso os 
donos dos bicinhos per-
derem ambos os períodos 
ainda poderão levar o ani-
mal de estimação no pró-
prio Centro de Zoonoses, 
no bairro dos Bancários. O 
horário de funcionamento 
é de segunda à sexta, das 
8h às 17h. Informações: 
Cvaz: (83) 3218-9357.

Animais deverão ser vacinados, seguindo orientações do Zoonoses

Foto: Folhapress
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Cerca de 300 alunos de escola do bairro José Américo participaram de evento cultural sobre o Rei do Ritmo

Cerca de 300 alunos de 
nove turmas da Escola Cida-
dã Integral Daura Santiago 
Rangel, no bairro do José 
Américo, em João Pessoa, 
participaram ontem (23) de 
uma gincana cultural onde 
puderam conhecer as mú-
sicas, composições, histó-
rias e a trajetória de vida do 
músico paraibano Jackson 
do Pandeiro que completa-
ria 100 anos de nascimento 
neste mês de agosto. A pro-
gramação teve início às 8h 
da manhã e se estendeu du-
rante todo o dia, envolvendo 
canções, apresentações tea-
trais, desenhos, paródias e 
uma série de provas práticas, 
dinâmicas e reflexivas com 
base em pesquisas e estudos, 
realizadas pelos alunos do 
Ensino Fundamental e Médio 
da instituição de ensino.

De acordo com a profes-
sora de artes e idealizadora 
da ação, Gerlande Paiva, o 
projeto pedagógico teve o 
objetivo de fazer com que os 
estudantes do Daura Santia-
go tivessem a oportunidade 
de reviver a obra do “Rei do 
Ritmo”, além de homenagear 
um dos maiores artistas bra-
sileiros, nascido no muni-
cípio  de Alagoa Grande, no 
Brejo do Estado. Ela acres-
centa que 21 professores 
organizaram as atividades, 

todas com o  tema de Jack-
son. Após a entrega das pro-
vas, cada turma pode fazer 
sua criação para a gincana 
que também  foi pensada por 
conta do Dia do Estudante.

“O intuito dessa ginca-
na foi tratar da importância 
de Jackson do Pandeiro para 
que eles aprendessem sobre 
esse artista que é o nosso 
grande cantor , não só aqui 
no Estado, mas no Brasil e 
no mundo. Ele é referência 
no coco, no baião, na embo-
lada. Então era necessário 
colocá-lo aqui para que essas 
crianças o tenham como re-
ferência de um artista nosso,  
da nossa terra. Uma gincana 
com um tema tão rico como o 
de Jackson é algo que faz com 
que eles se divirtam “ escla-
receu a educadora. 

O aluno do primeiro ano 
do Ensino Médio, Felipe Air-
ton, apresentou um cordel, 
uma peça e no final fez um 
discurso motivacional sobre 
Jackson do Pandeiro como 
inspiração para as pessoas. 
Ele conta que através da fa-
mília já tinha contato com 
o trabalho do artista e que 
gostou da oportunidade 
de interpretar o músico no 
teatro. “ Jackson é uma ins-
piração, é um nome artís-
tico muito bem lembrado 
pelas pessoas e é uma forte 
inspiração para artistas na-
cionais e para muitos que o 
conhecem “, comentou. 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Gincana sobre Jackson do 
Pandeiro reúne estudantes

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

Todas as atividades de-
senvolvidas foram transmi-
tidas pela rádio da escola e 
as equipes tiveram que ar-
recadar alimentos que serão 
doados às comunidades pes-
soenses do Laranjeiras e do 
Colibris. Três jurados da pró-
pria comunidade foram con-
vidados pela coordenação do 
colégio para avaliar as tare-
fas. Entre eles, está Andressa 
Claudino, integrante de uma 
companhia de teatro. “Eu 
acho interessante a iniciativa 
de inserir a cultura nordesti-
na que é tão forte e fazer com 
que os jovens saboreiem um 
pouco do que ela realmente 

é. Pegar uma temática des-
sa que é muito forte e trazer 
para a juventude que hoje em 
dia normalmente não tem co-
nhecimento disso, é algo que 
eu achei fantástico” , elogiou.

A gincana foi apresen-
tada pela coordenadora pe-
dagógica, Mariana Marques, 
que acredita que o momento 
rendeu bons resultados para 
os alunos. “Essa gincana foi 
organizada com a temática 
dos 100 anos do Jackson do 
Pandeiro e resolvemos co-
memorar junto com o Dia do 
Estudante. A equipe inteira 
se mobilizou na organiza-
ção deste momento a cerca 

de uma semana. Os meninos 
também estiveram bastan-
te empenhados e apoiamos 
esse movimento para que 
todos os estudantes partici-
pem e possam comemorar 
esse dia tão importante para 
a escola e para eles”, opinou 
a gestora. 

Jackson do Pandeiro
O cantor e compositor 

José Gomes filho (Jackson do 
Pandeiro) nasceu no dia 31 
de Agosto de 1919  e até hoje 
é considerado um dos maio-
res ritmistas da história da 
Música Popular Brasileira. Ao 
todo, foram 54 anos de car-

reira dedicados às canções 
que homenageavam a cultura 
nordestina em um repertório 
que envolvia forró, samba, 
baião, xote, xaxado, coco, en-
tre outros ritmos. 

 O músico faleceu em 
10 de julho de 1982, vítima 
de complicações de uma 
embolia pulmonar e cere-
bral. Em 2019 é celebrado 
o centenário de seu nasci-
mento com diversas progra-
mações ao redor do Estado 
em homenagem ao artista. 
Entre elas, A Rota Cultural 
Caminhos do Frio e iniciati-
vas em escolas da Rede Es-
tadual de Ensino.

Para a coordenação artística da escola, este foi um ótimo momento de colocar os alunos em contato com a rica cultura e arte produzidas pela Paraíba

Foto: Ortilo Antônio

Apostas

Mega-Sena acumulada aumenta movimento em lotéricas
Mais uma vez nenhum 

apostador acertou as seis 
dezenas do concurso 2.181 
da Mega-Sena, realizado na 
última quarta-feira (21) à 
noite em São Paulo. Com o 
prêmio acumulado, logo o 
movimento nas lotéricas 
aumenta. Afinal, a Caixa 
Econômica Federal deve-
rá pagar R$ 35 milhões no 
próximo sorteio, que ocor-
re neste sábado (24), caso 

haja um vencedor.
Tania Alvez é apostado-

ra há 15 anos e afirma nun-
ca se desestimulou. “Desde 
mais nova eu jogo na Mega 
e na Lotofácil, mas nunca 
ganhei. Se eu ganhasse esse 
prêmio seria um sonho, 
construiria um ginásio es-
portivo para que as crian-
ças pudessem conhecer a 
educação através dos es-
portes”, disse.

Analice Moura aposta 
há 10 anos e sonha em aju-
dar a família se colocasse as 
mãos no prêmio. “Eu viaja-
ria com meu filho pra Fran-
ça, Espanha, Inglaterra e 
abriria uma escola quando 
voltasse”, contou.

Existem, ainda, as pes-
soas que não jogam sem-
pre, mas que não largam 
a esperança de conseguir 
uma pequena parte do di-

nheiro, como é o caso de 
Wandeylma Laurindo. “Às 
vezes a gente deixa pra últi-
ma hora e acaba perdendo, 
né? Aí fica complicado. Mas 
se ganhasse eu investiria 
em imóveis e ajudaria meus 
pais”, afirmou.

Vale lembrar que para 
ganhar, o apostador deve 
acertar todos os 6 números 
sorteados, mas que prêmios 
também são dados para 

aqueles que acertarem 4 
ou 5 números dentre os 60 
disponíveis no volante de 
apostas. 

A aposta mínima é de 
6 números e custa R$ 3,50. 
Quanto mais marcar, maior 
o preço da aposta e maiores 
são as chances de faturar. 
Os sorteios da Mega-Sena 
são realizados duas vezes 
por semana, às quartas e 
aos sábados.

Não havendo acertador 
em qualquer faixa, o valor 
acumula para o concurso 
seguinte. Caso haja ven-
cedor, ele terá até 90 dias 
após a data do sorteio para 
retirar o prêmio, após esse 
período os valores serão 
repassados ao Tesouro Na-
cional para a aplicação no 
Fundo de Financiamento ao 
Estudante do Ensino Supe-
rior (FIES).

Novo sorteio será realizado neste sábado (24) e lotéricas voltam a ficar lotadas com pessoas fazendo suas apostas. A Mega-Sena está acumulada e, caso haja um vencedor, a premiação será de R$ 35 milhões

Foto: Ortillo Antônio
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Mudança foi feita nas proximidades do Mag Shopping, nas Avenidas Argemiro de Figueiredo e João Maurício

A Superintendência 
Executiva de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP) retirou o semáforo 
do cruzamento da Av. Arge-
miro de Figueiredo com a 
rua Antônio Batista Araújo, 
no bairro do Bessa, na últi-
ma quinta-feira (22). Para 
a retirada, foi necessária 
a mudança no sentido do 
fluxo que envolve também 
a Av. João Maurício no tre-
cho após o Retão de Manaí-
ra (Avenida Flávio Ribeiro 
Coutinho), próximo ao Mag 
Shopping. 

Segundo a Semob, “o 
semáforo criava uma re-
tenção dos ônibus que cir-
culavam pela Argemiro, o 
que também aumentava o 
congestionamento ali nos 
horários de pico”. O trânsi-
to passa a fluir melhor sem 
o semáforo, de acordo com 
a Semob, mas para retirá
-lo, “era necessário acabar 

com o cruzamento de veí-
culos ali. Foi por isso que 
a Semob inverteu o senti-
do de fluxo da Rua Antônio 
Batista e um trechinho da 
Av. João Maurício”, explicou 
a Superintendência.

Para os moradores da 
região, Sabina e Fábio Vi-
dal, a mudança é favorável 
para quem passa pela João 
Maurício no sentido Bes-
sa-Mag Shopping. “Ficou 
mais viável, porque antes 
o retorno era mais longe. O 
sentido sendo de lá pra cá 
eles iam pelo mesmo lugar 
para o mesmo lugar, então 
agora para quem vem do 
outro lado tem uma via de 
retorno melhor”, destacou 
o casal. Fábio acredita que 
com a mudança do retorno 
da Antônio Batista para a 
João Maurício, o fluxo dessa 
parte irá de fato melhorar, 
mas que possivelmente fi-
cará mais intenso na subida 
para o Retão de Manaíra.

Motoristas
Wanderley Soares e 

Edvaldo Santos trabalham 
como motoboy próximo ao 
Mag Shopping e para eles 
a mudança foi indiferente. 
De acordo com Wanderley, 
o fluxo de carros não era 
tão intenso após o Mag, mas 
sim no trecho que sobe para 
o Retão, então ali continua 
com maior fluxo de veículos. 
Entretanto, para o motoboy, 
mudanças anteriores a esta 
do semáforo foram mais im-
portantes para a sua rotina, 
como a criação do estaciona-
mento exclusivo para motos 
em frente ao Mag Shopping.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Semob altera o trânsito em 
ruas de Manaíra e do Bessa

Editoração: Lênin BrazEdição: Renata Ferreira
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Campina Grande. Paraíba
Reportagens

Narração

Quem vai para o 
Bessa pela Avenida 
João Maurício não 
pode mais seguir em 
frente após o Mag 
Shopping e terá que 
obrigatoriamente virar 
à esquerda

Segundo a Semob, 
o semáforo criava 

retenção dos ônibus 
que circulavam pela 
avenida Argemiro 

de Figueiredo, o que 
também aumentava o 

congestionamento

Foto: Marcos Russo
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2o Caderno

“Ao Vivo em New York” é resultado de residência artística realizada em janeiro a convite da Syracuse University
O Quinteto da Paraíba 

comemora 30 anos de exis-
tência. Para celebrar a data, 
o grupo de cordas realiza 
uma série de concertos ao 
longo da temporada 2019 
e lança, em João Pessoa, o 
CD ‘Ao Vivo em New York’. O 
show de lançamento acon-
tece no dia 6 de setembro, 
às 21h, na Sala de Concer-
tos Maestro José Siqueira. 
O evento é realizado pela 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) e tem 
acesso gratuito.

O álbum lançado este 
ano pelo grupo é resulta-
do de uma residência ar-
tística em janeiro deste 
ano, a convite da Syracuse 
University, localizada em 
New York/EUA. Na oca-
sião, o Quinteto realizou 
atividades de masterclas-
ses, workshops e concer-
tos, incluindo a gravação 
de áudio e transmissão ao 
vivo do Setnor Auditorium 
Crouse College daquela 
universidade.

Sobre o grupo
Criado e residente 

há três décadas no De-
partamento de Música do 
Centro de Comunicação, 
Turismo e Artes da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(CCTA/UFPB), o Quinteto 
é hoje um dos mais reno-
mados grupos de músi-
ca de câmara do Brasil. 
Trafegando com versati-
lidade entre a música de 
concerto e a música po-
pular, já conta com cinco 
CDs gravados (‘Armorial & 
Piazzolla’, ‘Música Armo-

rial’, ‘Capiba & Gonzagão’, 
‘A Pedra do Reino’ e ‘Nau 
Capitânia de Itamaracá’), 
outros CDs completos ou 
em parceria com diversos 
intérpretes e composito-
res a exemplo de Xangai, 
Chico César, Lenine, Sivu-
ca, Virgínia Rosa, Toninho 
Ferragutti e Antônio Nó-
brega. Há, ainda, partici-
pações em álbuns, DVDs, 
trilhas sonoras de filmes 
como ‘Central do Brasil’, 
‘Gonzaga: De Pai pra Filho’, 
‘Por 30 Dinheiros’, ‘Death 
Letters’. O grupo também 
realizou shows, concertos 
e turnês no Brasil e no ex-
terior.

Formação atual do 
Quinteto da Paraíba con-
ta com Ronedilk Dantas 
(violino 1), Anderson Car-
valho (violino 2), Ulisses 
Silva (viola), Nilson Gal-
vão (violoncelo) e Xisto 
Medeiros (contrabaixo). 
Com instrumentistas re-
nomados, grupo foi apre-
sentado pelo selo Kuarup 

(1995) como “Uma das 
melhores surpresas ins-
trumentais do Brasil nos 
últimos anos, um quinteto 
de cordas com técnica de 
música de câmara e suin-
gue de música popular”.

O Quinteto surgiu com 
a proposta de divulgar a 
obra de compositores bra-
sileiros, mas é no Nordes-
te do Brasil que encontra 
sua mais pura inspiração. 
Embaixador desta verten-
te musical, grupo é consi-
derado responsável pelo 
resgate do Movimento Ar-
morial e conquistou méri-
tos da crítica especializada 
nacional e internacional. A 
revista ‘The Strad’ de Lon-
dres, enalteceu os músicos 
em matéria especial, assim 
como as publicações ‘Gra-
mophone’, ‘Classic FM Ma-
gazine’, ‘Repertoire’ e ‘Diá-
pason’, brindaram o grupo 
com elogiosas críticas.

No Brasil, o Quinteto 
se tornou conhecido do 
grande público por cons-

tantes aparições nas TVs 
Cultura, Educativa, Se-
nac, Senado e Globo, em 
Concertos, Workshops e 
programas ao vivo, assim 
como pela sua participa-
ção nos mais importan-
tes festivais de música do 
país. Em 2007, o Quinte-
to se apresentou junto do 
cantor e compositor Chico 
César na abertura dos Jo-
gos Pan-Americanos, no 
Estádio do Maracanã no 
Rio de Janeiro.

Os músicos já se apre-
sentaram na América do 
Sul (Chile, Argentina) e 
Europa (Áustria, Bélgica, 
França, Espanha, Itália, 
Holanda e Portugal). Em 
2008 o Quinteto gravou 
a faixa ‘Martelo Bigorna’ 
no CD ‘Labiata’ do cantor 
e compositor Lenine, com 
arranjo de Xisto Medeiros, 
que foi incluída na trilha 
da novela ‘O Caminho das 
Índias’ da Rede Globo e 
ganhou o Grammy Latino 
de 2009.

Quinteto da Paraíba celebra 
30 anos e lança novo álbum

Intimista
Leandro Leo apresenta pocket show com bate-papo para 
fãs e convidados no espaço HUB 360, em João Pessoa, com 
participação de Nathalia Bellar e da banda Frotilha. Página 11
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n Evento: Funesc 
apresenta - Quinteto 
da Paraíba 30 anos 
Lançamento do CD “ao 
vivo em New York” 
n Data: 6/9
n Hora: 21h 
n Local: Sala de 
Concertos Maestro 
José Siqueira 
n Acesso: Gratuito 

Show de lançamento 
acontece no dia 6 de

setembro, às 21h, na Sala 
de Concertos Maestro

José Siqueira 

Foto: Divulgação

Em Nova Iorque, o 
Quinteto realizou 

atividades de 
masterclasses, workshops 

e concertos, incluindo 
a gravação de áudio e 
transmissão ao vivo



A   tragédia ocorreu há mais de seis décadas, mas 
creio que um dos fatos  mais  importantes da nossa 
história recente, não deva ser sumariamente esquecido.
Como escrevo na quinta-feira, não sei se  o rádio, os jor-
nais,  a televisão e sobretudo  a Internet,  registraram, 
no dia de ontem, ou o farão hoje,  o 65º aniversário  da 
morte do presidente Getúlio Vargas.  

Eu, adolescente à época, puxo pela memória e faço   
agora um resumo de  como tudo aconteceu e como foi, 
para mim, aquele  fatídico 24 de agosto de 1954.

O  Repórter Esso, da Rádio Nacional deu a notícia , 
em edição extraordinária, depois das oito horas da ma-
nhã. Ouvi em casa, depois de uma noite mal dormida, em 
que o Brasil  aguardava o pior. Ainda não existia  televi-
são e  foi um chororô quando a voz de Heron Domingues, 
entrecortada pela emoção, anunciou que o presidente se 
suicidara, naquela madrugada, atirando contra o peito, 
no seu quarto de dormir, no Palácio do Catete.

Tinha então  15 anos e acompanhei, pelo rádio e pe-
los jornais,  a crise desde o seu começo. Sabia que Getúlio 
Vargas estava por cair, principalmente depois dos inci-
dentes da Rua Tonelero, em Copacabana, quando morreu 
o Capitão Vaz e saiu ferido o deputado Carlos Lacerda, 
líder da UDN e ferrenho adversário do presidente.

 Falava-se abertamente de um suposto mar de lama 
que corria nos porões do Palácio e dava-se como certa a 
renúncia ou licença do Presidente, de modo que  a notícia 
comoveu o país muito mais pela forma com que se deu sua 
morte, do que propriamente pela mudança na Presidên-
cia, esperada até pelos mais fiéis seguidores de Getúlio.

Além da carta-testamento deixada pelo suicida, 
cujo teor eu sabia de cor e salteado,  na memória do 
adolescente  que estava a se  construir, daquele 24 de 
agosto ficaram imagens e lembranças algumas das 
quais jamais esqueci.

 Lembro, por exemplo, a figura  humilde do  quase 
analfabeto motorista do caminhão-transporte do DER 
que mesmo protegido por empoeirados óculos de grau, 
não conseguia disfarçar as lágrimas que lhe escorriam 
pela face. O governo do Estado decidiu  que não have-

ria expediente e ele 
ao cumprir o itine-
rário de volta que  
diariamente fazia 
para transportar os 
servidores   (à época 
não havia ônibus que 
prestasse tal benefí-
cio),  a cada parada 
lamentava a morte 
de Getúlio e novas 
lágrimas desciam dos 
seus olhos.

 Lembro, tam-
bém, de um  lance  
que o rádio descrevera com detalhes. Uma anônima 
mulher do povo  em Porto Alegre, se abraçara com o 
retrato de Vargas, e  pusera na vitrola, a tocar  no mais 
alto volume, pra todo o mundo escutar, a marchinha 
carnavalesca que fez tanto sucesso e que dizia “E o sor-
riso do velhinho faz a gente se animar...”.

Agora,  depois de tanto tempo, ainda ressoa nos 
meus ouvidos, a frase mais famosa do presidente gaú-
cho que, apesar dos equívocos que cometeu ao longo de 
sua trajetória política, incorporou definitivamente  sua 
vida à nossa história. A expressão, conhecida por todos 
que viveram aquela época, e com a qual ele  iniciava os  
seus pronunciamentos, dizia simplesmente:  “Trabalha-
dores do Brasil!”.

Ao longo do  tempo,  muitas mudanças ocorre-
ram neste país. Algumas para melhor, outras  para 
pior e  a maior de todas  no próprio partido de 
Vargas, o outrora poderoso PTB,  Partido Trabalhista 
Brasileiro,  hoje  transformado  em verdadeira legen-
da de aluguel.

E por falar em lembrança, também não devemos es-
quecer o 25 de agosto de 1961, dia em que Jânio Quadros 
renunciou à Presidência da República, dando origem a 
um período conturbado que culminou com o Golpe  de 
1964 – este sim, a ser esquecido para sempre. 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Agonia e morte do presidente
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Agora tão dizendo que Jair 
mandou tocar fogo na mata, para 
botar a culpa nas ONGs. Eis um 
boato difícil de emplacar, pois 
a mata é grande, muito grande, 
seria preciso uma operação or-
ganizada, que demandaria muito 
equipamento e recursos. A Ama-
zônia não é uma cidade, como 
Roma, que Nero mandou incen-
diar para culpar os cristãos. A 
Amazônia é muito grande, maior 
que o Brasil. Sim, porque a mata 
abrange outros países, Peru, 
Venezuela, Colômbia, Equador, 
Bolívia, Guianas etc.

Essa história de botar fogo 
para se culpar alguém é antiga 
e manjada. Nero lançou a moda, 
no que foi seguido por Hitler, que 
mandou atear fogo ao Reichstag 
para botar a culpa nos comu-
nistas. Depois, era só pegar os 
comunistas e jogá-los na cadeia, 
ou nos campos de concentra-
ção, junto com os judeus. Ou na 
senzala – se ainda houvesse. A 
propósito: o menino disse ao pai 
que estava decepcionado com 
ele, pois descobrira que o pai era 
racista.

- Eu, meu filho, racista? Eu só 
não gosto dos alemães... come-
çaram a matar os judeus e não 
terminaram. Parece até serviço 
de negro.

Pra tocar fogo na Amazônia é 
preciso muita gasolina. Você vai 
ter de subir na cordilheira dos 
Andes e derramar o petróleo da 
Venezuela ladeira abaixo, e em-
pós riscar o fósforo. Aí pega, pois 
fogo de ladeira acima, água de 
ladeira abaixo e mulher quando 
quer dar...não tem quem esbarre.

Lá em nós, quando a caatinga 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Amazônia

pega fogo – e fogo na caatinga 
é difícil de apagar, pois o mato 
é seco, quando a caatinga pega 
fogo se faz um aceiro, isto é, se 
roça um corredor na vegeta-
ção, na frente do incêndio, para 
quando o fogo chegar não en-
contrar madeira pra queimar. A 
polícia tocou fogo no meu ter-
reno duas vezes: uma em 1930, 
durante a Guerra de Princesa, e 
outra quando foi nos despejar do 

garimpo que a Odebrecht tomou. 
Tomou e deu ao ex-governador 
Nilo Coelho, ou a sua empresa 
Mineração Nordeste, ou coisa 
que o valha.

Taí, eu denunciei a maracutaia 
que o governo Braga fez, doando 
as minas de Princesa à Minera-
ção Nordeste, e a turma não deu 
muita importância ao fato. Agora, 
estourou o escândalo nacional, 
com a Odebrecht puxando o 
comboio da corrupção no Brasil. E 
vem mais por aí, com o achamen-
to pela Polícia Federal das chaves 
de acesso aos computadores da 
construtora. Sai de baixo.

A Odebrecht / Mineração 
Nordeste só soltou o osso das mi-
nas seculares de Princesa quan-
do o Ministério Público Federal 
entrou na lide, com o empenho 
dos procuradores Delson Lira da 
Fonseca, de Alagoas, parente de 
Deodoro, e Eitel Santiago, prata 
da casa. As minas de Princesa po-
dem ter sido o primeiro grande 
escândalo da Odebrecht no Bra-
sil; deveriam estar no acervo da 
Lava Jato. Eram o arrimo de duas 
centenas de garimpeiros nos 
anos de seca. Mas foram despeja-
dos de seus garimpos incendia-
dos. Alô, senhores procuradores, 
posso ajudar?

A Amazônia é rica em miné-
rios também. Se procurar, acha. 
Ainda bem que minério não 
pega fogo. Podem tentar, não vão 
conseguir. Mas podem invadir, e 
aí Jair vai ter de mostrar suas ha-
bilidades de oficial paraquedista 
do Exército Brasileiro.

(Terça, quinta, sábado)

Pra tocar fogo na 
Amazônia é preciso 
muita gasolina. Você 
vai ter de subir na 

cordilheira dos Andes 
e derramar o petróleo 
da Venezuela ladeira 

abaixo, e empós riscar 
o fósforo

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

Foto: Arquivo Nacional

Biografada por Carolina 
Kotscho, Hebe Camargo tem 
algumas poucas (e perecí-
veis) fragilidades reveladas 
no filme "Hebe - A Estrela do 
Brasil", que estreia no dia 26 
de setembro nos cinemas. 
Mas, vista sob a ótica atual, 
a figura da maior apresen-
tadora de TV que o Brasil já 
conheceu certamente faria 
estrago na cabeça de muita 
gente que hoje tem a neces-
sidade de rotular todo cida-
dão, anônimo ou famoso, 
pelo seu viés ideológico.

A saudável ambigui-
dade de Hebe Camargo é 
o ponto alto do longa, que 
tem direção-geral de Mau-
rício Farias, marido da atriz 
que vive a protagonista, 
em uma performance irre-
preensível de Andréa Bel-
trão. O filme mostra como 
aquela mulher que brigava 
para levar a transexual Ro-
berta Close a seu programa, 
tratando-a como "a mulher 
mais bonita do Brasil", rece-
bia também o "doutor" Pau-
lo Maluf e sua esposa, Silvia, 
para a ceia de Natal.

"A Hebe não é de direi-
ta, a Hebe não é de esquerda, 
a Hebe é direta", diz ela em 
uma das cenas em que fita a 
câmera com intimidade. No 
enredo que a retrata agora, 
Hebe arranca um selinho 
de Roberto Carlos diante de 

seu auditório, comprando 
o ciúme doentio do marido, 
Lélio Ravagnani, quase reen-
carnado em Marco Ricca de 
tão verossímil que o ator se 
mostra na reprodução ges-
tual do personagem.

Mas a mesma Hebe 
sofria pela desconfiança do 
cônjuge, como uma espo-
sa "normal", recatada e do 
lar, ao mesmo tempo em 
que não se curvava a essa 
condição, obrigando-o a se 
desculpar. Também brigava 
pela liberdade do filho, Mar-
celo, aqui vivido por Caio 
Horowicz, de quem Lélio 
levantava suspeitas de ser 
alguém "estranho" por nun-
ca ter aparecido com "uma 
namorada".

Hebe não caberia nos 
rótulos de hoje. Em um dos 
auges vividos por ela no re-
corte do filme -que se dedica 
à década de 1980, na troca 
da Band pelo SBT-, ela era 
tratada como "malufista", 
credencial que a perseguiu 
até o fim da vida, mesmo 
porque ela não fazia questão 
alguma de negar a amizade.

Do malufismo à des-
criminalização do aborto, 
a Hebe Camargo original 
morreu defendendo suas 
convicções, por mais con-
traditórias que elas pudes-
sem parecer. Esse contraste 
está bem presente no longa, 
exibido na noite da última 
quarta-feira (21) no Festival 
de Cinema de Gramado.

Hebe: a mulher que 
não cabia em rótulos

Desafio à hipocrisia

Cinema

Hebe defendia os gays 
em um tempo em que nin-
guém o fazia. O filme a 
mostra visitando em uma 
enfermaria de hospital 
público o seu amigo e ma-
quiador, uma das primeiras 
vítimas da Aids daquele pe-
ríodo, e o ato público de re-
zar por sua alma em pleno 
palco do SBT, desafiando a 
hipocrisia de um sacerdote 
que se recusou a se levan-
tar do sofá para orar.

Eram os tempos em 
que a doença era trata-
da como “coisa do demo”. 
Hebe já fugia da ideia na-
queles dias, enquanto 
zelava por sua santinha, 
Nossa Senhora Aparecida, 
sem qualquer demérito à 
fé cristã. Andréa Beltrão 
como Hebe constrói uma 
recomposição impressio-
nante e escapa da cilada de 
ser julgada por interpretar 
uma figura tão popular e 
ainda tão em voga na me-
mória afetiva do grande 
público.

Por mais que a atriz 
já tenha contado o quanto 
se dedicou a estudar cada 
pronúncia de cada sílaba da 
personagem original, im-
pressiona ouvi-la em cena, 

dentro do tom, do ritmo e da 
dicção que inspiram o papel. 
Quando ela diz “eu sou uma 
pessoa apaixonada”, assim 
mesmo, sem o “i”, é possível 
ouvir a própria Hebe dizer 
a mesma palavra de modo 
idêntico.

Não por acaso, o filme 
abre com uma gargalhada 
da apresentadora, ainda 
restrita ao áudio, sem a sua 
imagem, e é impossível de-
cifrar se aquele som é uma 
reprodução da atriz ou obra 
da Hebe original. 

O filho Marcelo
O enredo nos leva a cer-

ta compaixão por Marcelo, 
um menino que cresce am-
parando a mãe dos tombos 
que os outros tentam lhe 
dar, mas sem amigos e sem 
paciência para aquele am-
biente de ricos e famosos 
engravatados.

Ele mesmo prefere se 
jogar na piscina com os em-
pregados da casa, seus me-
lhores amigos, com quem 
democraticamente divide 
os melhores champanhes 
das festas de fim de ano, 
enquanto a mãe fica na sala 
a rir e a contar piadas entre 
Paulo e Silvia Maluf.

Cristina Padiglione 
Folhapress

Andréa Beltrão estudou a pronúncia de cada sílaba da apresentadora

Foto: Divulgação
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A antiga ribeira do Seridó é uma região muito inte-
ressante que abrange mais de trinta municípios entre a 
porção central da Paraíba e do Rio Grande do Norte. Origi-
nalmente pertencia a Paraíba mas acabou sendo dividida 
entre os dois estados ainda no século XIX depois de entre-
veros políticos asseverados pelo posicionamento das vilas 
de Acarí e Príncipe (atual Caicó) que demostraram satisfa-
ção em pertencer à Província do Rio Grande do Norte de-
vido ao desagrado dessas vilas por suposta má utilização 
dos impostos pela Paraíba. 

Hoje a região fisiográfica é nominada como Seri-
dó (paraibano e norte-rio-grandense) com suas porções 
oriental e ocidental. O termo advém do grande rio Seridó 
que nasce no sopé da Serra do Alagamar, no município 
paraibano de Cubati e compõe a principal sub-bacia da 
bacia hidrográfica do Piranhas-Açú. Depois de percorrer 
os relevos territoriais de Seridó e Pedra Lavrada, adentra 
ao RN entre Equador e Parelhas, mergulhando de cima do 
Planalto da Borborema por uma garganta aberta em um 
grande vale até passar pelo Boqueirão de Parelhas, cená-
rio incrível, marcante e histórico, rota por onde sertanis-
tas colonizaram aqueles sertões. 

A vasta área que descrevemos possui fauna, flora, re-
cursos minerais e clima distintos e há bastante tempo mo-
tiva a mente e o coração de muitos filhos dessas terras que, 
vendo a imensa potencialidade do lugar, sonham com um 
futuro de melhor perspectiva para sua terra e seu povo. 
Assim, a maneira em que muitos desses entusiastas, prin-
cipalmente do Seridó Oriental Paraibano, encontrou para 
defender seus anseios foi organizar grupos de trilheiros, 
estes formados por idealistas que há muito percorrem as 
serras, montanhas e vales do Seridó Oriental da Paraíba 
desenvolvendo passeios ecológicos e levando a mensagem 
de preservação do meio ambiente e da cultura regional. 
Esses guerreiros (mateiros, estudantes, acadêmicos) es-
tão divididos em vários grupos de ecotrilhas e, cada um 
em seu município, tem descortinado um vasto patrimônio 
de belezas naturais, históricas e arqueológicas.

Um dos grupos mais antigos é o “Trilheiros e Cam-
pistas do Seridó” liderado pelo ativista Edson Calado, nas-
cido em Picuí com atuação em toda a região. Hoje temos 
pelo menos um grupo do tipo em cada um dos municípios 
do Seridó Oriental, nascidos da orientação e incentivo de 
Edson. Em conjunto, os grupos se reuniram na manhã do 
último sábado (17/08/19) para a discussão sobre a criação 
de uma Área de Preservação Ambiental – APA nessa re-
gião e para essa discussão contaram com a sensibilidade 
da Câmara Municipal de Picuí, proporcionando o encon-
tro em uma sessão especial que contou com a presença 
do Deputado Estadual de influência na região, o sr. Buba 
Germano, os vereadores de Picuí (Maria Ednalva Dantas, 
Vidal de Negreiros e Wagner Henriques), a Secretária de 
Turismo de Picuí sra. Fabiana Agra e representantes de 
pelo menos seis dos nove municípios da região. Para início 
das discussões, os trilheiros convidaram o Prof. Juvandi 
Santos da UEPB que apresentou o que é e a importância 
de uma APA para a região que em tamanho será quase o 
dobro do que hoje é o Parque Nacional Serra da Capivara 
(Piauí). 

Várias ideias foram apresentadas e discutidas, con-
vênios serão assinados inicialmente entre os municípios 
do Seridó Oriental e a UEPB para o início das pesquisas 
em arqueologia, paleontologia, espeleologia e o posterior 
diagnóstico turístico que culminará com o desenvolvi-
mento de uma cadeia de turismo regional sustentável. 

Fiquei feliz com o que vi e conhecedor das potencia-
lidades do Seridó acredito na viabilidade da Área de Pre-
servação Ambiental e no turismo como um bastião que 
irá proporcionar preservação do patrimônio e melhoria 
de vida para os paraibanos daqueles rincões. Aguardemos 
os próximos passos. 

Uma APA 
para o Seridó

Destaque
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Circo Patati Patatá prorroga 
temporada em João Pessoa

Devido ao grande sucesso o circo per-
manece em João Pessoa até 14 de setembro 
O Circo Patati Patatá decidiu prolongar a temporada 
em João Pessoa. É isso mesmo. Com o objetivo de aten-
der a um número maior de pessoas, a companhia fica-
rá na capital até dia 14 de setembro, com o espetácu-
lo que vem fazendo sucesso entre crianças e adultos. 
Trata-se do “Parque Patati Patatá Circo Show”, co-
mandado pela dupla de palhaços, que é referência 
entre a garotada, com um show que une números 
circenses e os conhecidos sucessos da dupla que en-
canta o público há mais de 30 anos.

Ele já foi o Rei Davi na Série ho-
mônima da Rede Record, disponível 
no Netflix. Seu último papel foi o Dez 
Por Cento na minissérie “Justiça” de 
Manoela Dias, na Rede Globo. Um 
dos maiores ‘cantautores’ da nova 
geração, Leandro Léo estará no Nor-
deste para uma agenda de shows na 
Paraíba e em Pernambuco. Por aqui, 
ele recebe fãs e convidados para 
um momento exclusivo, apresenta-
do pelo HUB 360: a “Resenha com 
Leandro Leo”. O evento será na ter-
ça-feira (27), das 19h às 22h, e con-
tará com bate-papo, pocket show e 
participação especial da cantora do 
The Voice Brasil, Nathalia Bellar e a 
banda paraibana Frotilha. 

Desde os 5 anos de idade Lean-
dro Léo representou inúmeros pa-
péis em grandes produções na TV 
Brasileira. Mas a carreira de ator é 
só um detalhe pois foi a música que 
proporcionou o contato de Lean-
dro Léo com a televisão através da 
gravação de dois LPs de cantigas de 
roda do grupo infantil Tindolele em 
1994 e Chiquititas em 1999. Aos 14 
anos foi indicado ao “Prêmio TIM De 
Música” pelo espetáculo “O Cavali-
nho Azul”, de Maria Clara Machado. 
Fez diversos shows e apresentações 
em programas de auditórios popu-
lares da época como “Gente Ino-
cente”, apresentado pelo ator Már-
cio Garcia, do programa Raul Gil e 
Silvio Santos, somando, ao todo, 6 
anos de experiência na Rede Globo 
e 11 anos na Rede Record. A música 
sempre pulsou forte na alma desse 
artista que também desde cedo gra-
vou trilhas  importantes como a do 
clássico Castelo Rá Tim Bum de An-
dré Abujamra e, muitas vezes, a  tri-
lha do próprio personagem, como 

HUB 360 apresenta bate-papo 
e pocket show com Leandro Leo

no caso do personagem Pesadelo 
no Sítio do Pica-Pau- Amarelo. Logo 
foi escalado a participar de grandes 
produções de elenco sendo dirigido 
por Tim  Rescala, Cininha de Paula, 
Mira Haar, Cacá Mourthé, Cao Ham-
burguer, Paulo Guelli, Marco  Rodri-
go, Zé Lavigne e tantos outros.

Anos de muito trabalho se pas-
saram e não deu outra: a amiga e 
parceira de som Maria Gadu o in-
timou a levar a coisa mais a sério. 
Ela então assinou a produção mu-
sical com o também amigo músico 
Maycon Ananias do primeiro disco 
autoral de Leandro Léo, intitulado 
“Parto”, que foi um desabafo musical 
da história de vida do artista, esban-
jando romantismo e despontando 
não só como excelente cantor - com 
sua voz rouca que não se parece com 
a de ninguém (o que é raro nos dias 
de hoje) - mas também como exce-

lente melodista e compositor. Maria 
Gadu estourou e não titubeou, pro-
jetou Leandro Léo como cantautor 
e músico ao convidá- lo para gravar 
em seu DVD “Multishow Ao Vivo” as 
canções “João de Barro” (autoral), 
“Linda Rosa”, “A Culpa”, “Laranja”, 
“Quando fui Chuva”, e ele está lá, 
no HSBC lotado, o público cantan-
do suas canções, sendo assistido e 
aplaudido com orgulho por ela que é 
uma das maiores representantes da 
nova geração de cantautores brasi-
leiros. Este presente que recebeu da 
amiga se estendeu às experiências 
internacionais durante toda a turnê 
de lançamento do DVD. Sim, Lean-
dro Léo amadureceu e voou.

Os ingressos limitados estão 
sendo  vendidos a R$ 50, com di-
reito a CD, e R$ 30, na recepção do 
HUB360 - Rua Bananeiras, 361  - 
Manaíra. 

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Em cartaz

Editoração: Est.: Ada
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Era uma vEz Em... hollywood (EUA)  Era 
Uma Vez... em Hollywood, de Quentin Tarantino, 
revisita a Los Angeles de 1969 onde tudo estava em 
transformação, através da história do astro de TV Rick 
Dalton (Leonardo DiCaprio) e seu dublê de longa 
data Cliff Booth (Brad Pitt) que traçam seu caminho 
em meio à uma indústria que eles nem mesmo re-
conhecem mais. O nono filme do diretor e roteirista 
conta com um grande elenco e múltiplas histórias 
paralelas para fazer um tributo aos momentos finais 
da era de ouro de Hollywood. Cinépolis Manaíra Sho-
pping, Cinépolis Mangabeira Shopping e Centerplex 
Mag Shopping.

vElozEs & furiosos: hobbs & shaw 
(EUA) Desde que o policial Hobbs (Johnson), um 
agente confiável do Serviço Diplomático de Seguran-
ça Americano, e Shaw (Statham), ex-agente da elite 
militar britânica, se enfrentaram pela primeira vez em 
2015 em Velozes 7, a dupla trocou chutes e pontapés 
enquanto tentavam se derrotar. Mas quando o anar-
quista Brixton (Idris Elba), geneticamente aprimorado, 
toma o controle de uma arma biológica perigosa que 
pode alterar a humanidade para sempre - e para isso 
vence um brilhante e destemida agente do MI6 (Va-
nessa Kirby de The Crown), que por acaso é a irmã de 
Shaw - esses dois inimigos jurados terão que se unir 
para derrubar o único cara que pode ser mais malva-
do do que eles. Cinépolis Manaíra Shopping, Cinépolis 
Mangabeira Shopping, Centerplex e Tambiá Shopping.  

o rEi lEÃo (EUA, ação, aventura e fantasia) O 
Rei Leão, da Disney, dirigido por Jon Favreau, retra-
ta uma jornada pela savana africana, onde nasce o 
futuro rei da Pedra do Reino, Simba. O pequeno leão 
que idolatra seu pai, o rei Mufasa, é fiel ao seu des-
tino de assumir o reinado. Mas nem todos no reino 
pensam da mesma maneira. Scar, irmão de Mufasa 
e ex-herdeiro do trono, tem seus próprios planos. A 
batalha pela Pedra do Reino é repleta de traição, 
eventos trágicos e drama, o que acaba resultando no 

exílio de Simba. Com a ajuda de dois novos e inusi-
tados amigos, Simba terá que crescer e voltar para 
recuperar o que é seu por direito.  Cinépolis Manaíra 
Shopping, Cinépolis Mangabeira Shopping, Center-
plex e Tambiá Shopping.      
  
os brinquEdos mágicos (CHI) Nathan é 
um bonequinho de argila feito para a coleção de chá 
de um tradicional mestre chinês. As obras do Mestre 
mudam de cor quando o chá quente é despejado so-
bre elas, seguindo o costume oriental de dispensar o 
primeiro gole em homenagem a criaturas, mas não é 
o caso de Nathan. Por ser a única peça da coleção que 
não muda de cor, ele é muito zombado pela turma. 
Quando aparece uma chance de ir para o futuro com 
robô redondinho e descobrir o mistério de sua mu-
dança de cor, Nathan e Futurebot saem em busca de 
respostas. Nas aventuras do caminho, os dois encon-
tram coisas que não buscavam, como o significado de 
amor e amizade. Cinépolis Manaíra Shopping.

brinquEdo assassino (EUA) Mais que um 
brinquedo, ele é o seu melhor amigo. No dia do seu 
aniversário, Andy (Gabriel Bateman) ganha de pre-
sente de sua mãe, Karen (Audrey Plaza), o boneco 
mais aguardado dos últimos tempos. Altamente tec-
nológico, ele pode se conectar a qualquer dispositivo 
inteligente da Kaslan, empresa responsável por sua 
fabricação. No entanto, quando crimes estranhos co-
meçam a acontecer, eles passam a suspeitar que o 
brinquedo pode não ser tão inofensivo quanto pare-
ce. Cinépolis Manaíra Shopping.

amor à sEgunda vista (FRA) Da noite para 
o dia, Raphaël se vê mergulhado num mundo no 
qual nunca encontrou sua esposa Olivia. Como ele 
vai fazer para reconquistar a mulher da sua vida, 
que se tornou uma perfeita desconhecida?. Cinépolis 
Manaíra Shopping.

mEu amigo Enzo (EUA) Baseado no premiado 

romance de Garth Stein, `Meu Amigo Enzo´ é uma 
história emocionante narrada por um cão espirituoso 
e filosófico chamado Enzo (dublado por Kevin Cost-
ner). Através de seu vínculo com seu dono, Denny 
Swift (Milo Ventimiglia), um aspirante a piloto de 
corridas de Fórmula 1, Enzo ganha uma visão pro-
funda e divertida da condição humana e entende que 
as técnicas necessárias na pista de corrida também 
podem ser usadas para passar com sucesso pela jor-
nada da vida. O filme segue Denny e os amores de 
sua vida -sua esposa, Eve (Amanda Seyfried), sua jo-
vem filha Zoe (Ryan Kiera Armstrong) e, finalmente, 
seu verdadeiro melhor amigo, Enzo. Cinépolis Ma-
naíra Shopping.

nada a pErdEr - partE 2 (BRA) Nada a Per-
der 2 é o segundo e último filme baseado na série de 
livros escrita pelo jornalista Douglas Tavolaro sobre a 
vida de Edir Macedo. Enquanto o primeiro mostrava 
a busca espiritual de Macedo, desde a infância, até 
o surgimento da Igreja Universal do Reino de Deus, 
essa continuação foca no crescimento da Universal 
pelo mundo e principalmente, nos casos mais po-
lêmicos envolvendo denúncias e ataques ao bispo e 
à igreja que ele ajudou a fundar. Cinépolis Manaíra 
Shopping.

no coraçÃo do mundo (BRA) Na periferia 
de Contagem, Marcos busca uma saída para sua ro-
tina de bicos e pequenos delitos. Surge uma oportu-
nidade arriscada, mas que pode solucionar todos os 
seus problemas. Para isso, ele precisa convencer sua 
namorada, Ana, a se juntarem a Selma e executarem 
o plano que pode mudar suas vidas para sempre. Cine 
Bangüê.

o nó do diabo (BRA) Há dois séculos, uma fa-
zenda canavieira era palco de horrores. Anos depois, 
o passado permanece e eventos estranhos começam a 
se desenvolver, a morte tornando-se evidente. Cinco 
contos de horror ilustram a narrativa. Cine Bangüê.

A música sempre esteve presente na vida do ator, cantor e compositor, que trabalha desde os cinco anos de idade

Foto: Divulgação
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Comédia musical vista por mais de 350 mil espectadores será apresentada neste domingo, no Teatro Paulo Pontes

Chegou a vez da cidade 
de João Pessoa. Depois de 
estrear no mês de agosto, 
em São Paulo, há três anos 
- período durante o qual foi 
assistido por mais de 350 
mil espectadores e ter sido 
um sucesso no Brasil, Esta-
dos Unidos e na Europa - a 
comédia musical intitulada 
Forever Young, autoria do 
suíço Erik Gedeon e dire-
ção geral de Jarbas Homem 
de Mello, terá apresentação 
única - e pela primeira vez 
- neste domingo (25), a par-
tir das 19h, no Teatro Paulo 
Pontes do Espaço Cultural 
José Lins do Rego, localiza-
do no bairro de Tambauzi-
nho. Ingressos a partir de R$ 
37,50 (meia), com vendas 
na loja Skyler instalada no 
Manaira Shopping, ou então 
pelo site www.incenapro-
ducoes.byinti.com. Classifi-
cação Indicativa:14 anos de 
idade. “A nossa expectativa é 
ótima, pois o musical é para 
todas as idades», disse para 
o jornal A União o idealiza-
dor e diretor de produção 

do espetáculo, Henrique 
Benjamin, que também assi-
na a tradução e a adaptação. 

“O espetáculo é uma 
lição de vida de como en-
velhecer, além de ser uma 
homenagem aos idosos. 
Mas ainda tem o objetivo de 
conscientizar os mais jovens 
de que eles também irão en-
velhecer”, ressaltou Henri-
que Benjamin, acrescentan-
do que a turnê nacional vai 
se encerrar na capital parai-
bana. “Decidimos incluir a 
cidade de João Pessoa para 
que o público tenha opor-
tunidade de assistir a um 
espetáculo de grande porte 
e de sucesso”, justificou ele, 
acrescentando que a comé-
dia musical foi indicada, em 
2017, por exemplo, ao Prê-
mio Bibi Ferreira e Prêmio 
Reverência.

O musical - cujo subtí-
tulo é Como você estará em 
2050? - retrata, de forma 
poética e bem-humorada, 
a terceira idade. “Jà pude-
mos ver idosos chorando 
de emoção, por se sentirem, 
identificados com o espetá-
culo”, comentou o diretor de 
produção, Henrique Benja-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Forever Young terá única 
apresentação na capital 

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira

min. Na trama, embalada por 
uma trilha sonora contendo 
12 músicas, todas hits mun-
diais do pop e rock’n’roll, 
seis atores representam a si 
mesmos, fazendo uma brin-
cadeira baseada numa per-
gunta: “Como estarão daqui 
a 40 anos?”. 

No intuito de viver tal 
experiência, os atores - que 
são Naíma, Will Anderson, 

Janaina Bianchi, Ton Prado, 
Marya Bravo, Felipe Catão 
e Fernando Zuben - quase 
centenários passam seus 
dias, de forma bem-humo-
rada, em um teatro trans-
formado em retiro para 
artistas, sempre sob a su-
pervisão de uma enfermei-
ra. Na ausência dela, estes 
simpáticos senhores se 
transformam, revelando 

suas verdadeiras personali-
dades e mostrando, através 
do rock’n’roll, que o sonho 
ainda não acabou e que eles 
são eternamente jovens.

Além da música que em-
presta o título ao espetáculo, 
Forever Young ainda inclui 
outros sucessos do rock/
pop mundial, a exemplo de 
‘I Got You Babe’, ‘I Love Rock 
and Roll’, ‘Smells Like a Teen 

Spirit’ e Imagine. O produtor 
Henrique Benjamin infor-
mou que o público ainda vai 
ouvir - em forma de homena-
gem a alguns artistas - can-
ções nacionais, a exemplo 
de ‘Eu nasci há 10 mil anos 
atrás’ (Raul Seixas), ‘Valsi-
nha’ (Chico Buarque) e ‘Do 
Leme ao Pontal’ (Tim Maia). 
Tudo sob a direção musical 
de Miguel Briamonte. 

Sucesso de público em todo o país, espetáculo faz homenagem aos idosos, traz lições de vida sobre envelhecimento e conscientização aos mais jovens

Foto: Estêvão Buzato/Divulgação
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Queimadas no país
Presidente Bolsonaro  assinou ontem um decreto de  Garantia da 
Lei e da Ordem que autoriza o emprego das Forças Armadas na 
Amazônia, que enfrenta uma série de queimadas.  Página 14 Fo
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Recursos do Banco Interamericano de Desenvolvimento serão aplicados no Projeto de Modernização da Gestão Fiscal do Estado
Ademilson José  
ademilson2019jose@gmail.com

CCJ autoriza operação de 
crédito de US$ 38,4 milhões

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça da Assembleia 
Legislativa aprovou, ontem, 
projeto de lei do Poder Exe-
cutivo, que autoriza o Gover-
no do Estado a contratar ope-
ração de crédito externo, no 
valor de US$ 38.412.000,00, 
junto ao Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento 
– BID, destinada ao finan-
ciamento do Projeto de Mo-
dernização da Gestão Fiscal 
do Estado da Paraíba.

Na justificativa do proje-
to, o governador João Azevêdo 
(PSDB) explica que a operação 
de crédito tem por objetivo 
“contribuir para a sustenta-
bilidade da gestão fiscal, por 
meio do aperfeiçoamento da 
gestão fazendária, da admi-
nistração tributária, conten-
cioso fiscal, da administração 
financeira e do gasto público. 
Para tanto, serão realizados 
investimentos na Secretaria 
de Estado da Fazenda, Secre-
taria de Estado da Adminis-
tração, Secretaria de Estado 
do Planejamento, Orçamento 
e Gestão, Controladoria Geral 
do Estado e Procuradoria Ge-
ral do Estado”.

Os investimentos, confor-
me o chefe do Poder Executivo 
Estadual, serão realizados nos 
órgãos citados, através do de-
senvolvimento de ações em 

três componentes, constantes 
do quadro anexo ao Projeto 
de Lei: Gestão Fazendária e 
Transparência Fiscal; Admi-
nistração Tributária e Conten-
cioso Fiscal; e Administração 
Financeira e Gasto Público.

Além do montante re-
querido, a ser aplicado no 
período de cinco anos, de 
acordo com a justificativa 
do projeto de lei, haverá 
contrapartida do Governo 
do Estado no montante de 
US$ 4.268.000,00 (quatro 
milhões, duzentos e sessen-
ta e oito mil dólares norte-
-americanos), totalizando 
US$ 42.680.000,00 (quaren-
ta e dois milhões, seiscentos 
e oitenta mil dólares norte-
-americanos).

“É oportuno salientar 
que a Comissão de Financia-
mentos Externos  do Minis-
tério da Economia, conforme 
Resolução n° 02/0134, de 29 
de maio de 2019, autorizou a 
preparação do projeto, faltan-
do a lei autorizativa estadual 
para compor a documentação 
básica do pleito, a ser enca-
minhado à Secretaria do Te-
souro Nacional – STN, para 
efeito de análise e autorização 
de contratação”, finaliza o go-
vernador João Azevêdo.

Apesar da aprovação 
unânime, o deputado esta-
dual Raniery Paulino (MDB) 
solicitou que a comissão en-
caminhasse ao Poder Exe-

cutivo um detalhamento do 
projeto, com informações 
acerca dos prazos, taxa de 
juros e tempo de carência, 
com o objetivo de dar mais 
“transparência” à operação 
de crédito. A deputada Pollya-
na Dutra, presidente da CCJ, 
rejeitou o pedido sob o ar-
gumento de que a comissão 
trata apenas da juridicidade 
e da constitucionalidade das 
matérias. Ela sugeriu que o 
deputado encaminhasse o 
pleito por ocasião da análise 
do projeto pela Comissão de 
Acompanhamento e Controle 
da Execução Orçamentárias.

Mantidos dois vetos 
Na mesma reunião de on-

tem, a CCJ manteve dois vetos 
do governador João Azevêdo 
(PSB) aos projetos de lei de 
autoria da deputada Camila 
Toscano (PSDB), que propu-
nha a “obrigatoriedade da 
contratação de nutricionista 
nas escolas da Rede Privada 
de Ensino Integral do Estado”, 
e do deputado Eduardo Car-
neiro (PRTB), que estabelecia 
a obrigatoriedade, no âmbito 
estadual, da divulgação no SIE 
do Governo do Estado “infor-
mações sobre as obras públi-
cas estaduais paralisadas, con-
tendo exposição dos motivos e 
tempo de interrupção”.

Além da aprovação da 
operação de crédito entre o 
Governo do Estado e o Ban-

co Interamericano de Desen-
volvimento (BID), a Comis-
são aprovou 10 matérias de 
iniciativa dos parlamentares, 
destacando- se entre elas os 
projetos de resolução de au-
toria do deputado Ricardo 
Barbosa (PSB), que outorga 
o Diploma “Mulher Cidadã” 
Anayde Beyriz às promoto-
ras de Justiça Rosane Maria 
Araújo de Oliveira, Caroline 
Freire Monteiro da Franca e 
Ismânia do Nascimento Ro-
drigues Pessoa da Nóbrega.

Outro projeto de Reso-
lução aprovado, por unani-

midade, de autoria do de-
putado Tovar Correia Lima 
(PSDB) concede o título de 
Cidadania Paraíba jornalista 
Ana Elisabeth Torres Souto 
– Beth Torres, ex-coordena-
dora de Comunicação Social 
da Assembleia Legislativa na 
gestão do presidente Ricardo 
Marcelo (PSDB).

O projeto de lei, de au-
toria do deputado Wallber 
Virgolino (PSL), que institui 
o Guia de Saúde Pública es-
tadual” e a matéria proposta 
pelo do Anderson Monteiro 
(PSC), que cria o Selo Empre-

sa Amiga dos Autistas, “des-
tinado aos estabelecimentos 
comerciais que adotem po-
lítica interna de inserção de 
pessoas de Transtorno do Es-
pectro Autista no mercado de 
trabalho no Estado da Paraíba, 
também foram aprovados.

A comissão aprovou, 
ainda, três pedidos de vista, 
dois adiamentos de votação 
de projetos e rejeitou três ma-
térias de iniciativas dos parla-
mentares. Um dos projetos foi 
considerado prejudicado pela 
existência de dispositivo legal 
similar em vigor no Estado.

Partidos políticos

Buba Germano: nova regra das 
coligações vai afetar os pequenos

O deputado estadual 
Buba Germano(PSB) disse 
ontem que as regras das 
eleições do próximo ano vão 
trazer mudanças bastantes 
positivas para fidelizar mais 
as legendas, mas, paralela-
mente, complicar demais as 
coligações e a eleição de ve-
reador com menos recursos 
e que pertence a partidos 
pequenos.

“Acho que esse assun-
to está sendo muito pouco 
debatido internamente nos 
partidos e menos ainda 
pelos veículos de comuni-
cação, mas vai pegar muita 
gente de surpresa quando 
se aproximarem as conven-
ções”, afirmou o deputado, 
ao alertar que, ao contrá-
rio das eleições anterio-
res, quando o coeficiente 
eleitoral era baseado em 
coligações formadas por 
vários partidos, em 2020, 
todo mundo vai disputar 
com tudo mundo dentro de 
cada partido, o que vai tor-
nar bem mais complicado 
se atingir a quantidade de 
votos para se eleger”.

Ele reforçou que, ao 
contrário das eleições an-
teriores, acabou-se definiti-
vamente àquela alternativa 

Presidente da Câmara 
visita Nonato Bandeira

O presidente da Câma-
ra Municipal de João Pessoa, 
vereador João Corujinha 
(DC), foi recebido na manhã 
de ontem pelo secretário 
de Comunicação do Estado, 
Nonato Bandeira. A visita de 
cortesia aconteceu no Centro 
Administrativo do Governo 
do Estado da Paraíba, em Ja-
guaribe, na capital. Durante 
o encontro, eles trataram de 
parcerias entre o Estado e 
o Legislativo Municipal no 
âmbito da administração e 
comunicação pública.

“É importante a interli-
gação entre poderes. Hoje, 
pudemos conversar a respei-
to da comunicação na cidade 
e trocar experiências. Temos 
um setor de comunicação na 
Câmara a partir do qual a 
Casa pode firmar parcerias 
com o Estado”, comentou 
Corujinha.

Nonato Bandeira des-
tacou o empenho do presi-

dente da Câmara em gerir 
a comunicação legislativa 
com equilíbrio e proativi-
dade. “Vamos retribuir a vi-
sita e ampliar o contato en-
tre instituições, articulando 
um encontro também com a 
Mesa Diretora da Assembleia 
Legislativa da Paraíba para 
discutirmos que tipo de par-
cerias poderemos formalizar 
com a Câmara, seja no viés 
da administração pública ou 
da comunicação”, garantiu 
Bandeira.

Ademilson José  
ademilson2019jose@gmail.com

de se buscar um partido pe-
queno para integrá-lo a uma 
grande coligação, dentro da 
qual sempre eram contabi-
lizados o coeficiente elei-
toral. “Isso em 2020 será 
por partido, levando os 
candidatos de uma mesma 
legenda a disputarem votos 
entre si”, disse.

Como os chamados par-
tidos pequenos normalmen-
te conseguem menos votos, 
explica o deputado, seus 
integrantes certamente en-
frentarão dificuldades para 
atingir um total suficiente 
para a eleição. “Num mu-
nicípio onde a Câmara tem 

15 vereadores, cada parti-
do terá que contar com 15 
candidatos, trinta por cento 
deles mulheres, levando a 
divisão desses votos a muito 
pouco para eleger cada um 
deles”. lembrou.

Para Buba Germano, 
essas inovações tendem 
a prejudicar os chamados 
partidos nanicos e os can-
didatos serão levados a se 
integrar a legendas de mais 
peso e de mais densidade 
eleitoral. “A não ser que, in-
dependentemente de par-
tido, o candidato seja uma 
liderança muito forte ou de 
muito investimento, capaz 

de, por si só, e não pelo 
reforço de votos de uma 
coligação, possa conseguir 
boa votação, uma verdadei-
ra eleição de prefeito, para 
ser somente vereador”, 
comparou.

O parlamentar alertou 
que, ao invés de ficarem ar-
ticulando controle e espaço 
em partidos pequenos, os 
pretensos candidatos a ve-
readores já deveriam estar 
preocupados com uma le-
genda forte, caso contrário, 
serão atropelados com faci-
lidade por essas mudanças 
promovidas nas regras das 
coligações eleitorais.

Foto: ALPB

Para Buba, essas inovações tendem a prejudicar os chamados partidos nanicos e os candidatos

A visita de cortesia 
aconteceu no Centro 
Administrativo do 

Governo do Estado da 
Paraíba, em Jaguaribe, 

na capital

No encontro, eles trataram de parcerias entre o Estado e o Legislativo Municipal 

Foto: Secom-PB
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Comissão de Constituição e Justiça não teve resistência para aprovar solicitação do governador João Azevêdo



O ministro Alexandre de Moraes, do 
Supremo Tribunal Federal, determinou que 
a Procuradoria-Geral da República, a Ad-
vocacia Geral da União e o Ministério da 
Economia se manifestem em até 48 horas 
sobre a proposta de usar recursos recupera-
dos da Petrobras pela Lava Jato no combate 
aos incêndios da Amazônia.

O uso de R$ 2,5 bilhões pagos pela 
estatal em multa durante a operação no 
enfrentamento às queimadas foi sugestão 
do presidente da Câmara, Rodrigo Maia, 
que fez uma petição sobre o assunto ao 
Supremo.

Alexandre de Moraes é o relator do caso. 
Ele impediu que o dinheiro fosse usado pela 
força-tarefa da Lava Jato em um fundo que 
seria criado e supervisionado pelos procu-
radores de Curitiba. Até a PGR, na ocasião, 
considerou a destinação pretendida por Del-
tan Dallagnol como irregular. Desde então, 
o dinheiro está sob a guarda do STF.
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Militares poderão atuar em regiões como áreas de fronteira, terras indígenas e unidades de conservação

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) assinou na tarde 
de ontem um decreto de GLO 
(Garantia da Lei e da Ordem) 
que autoriza o emprego das 
Forças Armadas na Amazô-
nia, que enfrenta uma série 
de queimadas.

De acordo com o docu-
mento, publicado em edi-
ção extra do Diário Oficial 
da União, militares poderão 
atuar em “áreas de fronteira, 
terras indígenas, unidades 
de conservação ambiental e 
em outras áreas da Amazô-
nia Legal”.

A validade é de um mês, 
entre este sábado (24) e 24 
de setembro. O pedido foi 
protocolado pelo governa-
dor de Roraima, Antonio De-
narium, mas deve ser endos-
sado por outros governantes 
da região.

De acordo com Dena-
rium, que esteve no Palácio 
do Planalto nessa sexta, Bol-
sonaro convocou uma reu-
nião com os nove governado-
res da Amazônia Legal para a 
próxima terça (27).

A assinatura aconte-
ceu durante reunião, na 
tarde desta sexta, com re-
presentantes de cinco mi-
nistérios: Defesa, Relações 
Exteriores, Meio Ambiente, 
Secretaria-Geral da Presi-
dência e Casa Civil.

Em pronunciamento à 
nação na noite de ontem, 
Bolsonaro anunciou ainda 
outras medidas para comba-
ter os incêndios na Amazô-
nia. O governo avalia envio 
de efetivo da Força Nacional, 
vinculada ao Ministério da 
Justiça.

Como a Folha de S.Paulo 
publicou, o governo Bol-
sonaro mantém conversas 
com os EUA e Israel para 
tentar demonstrar que não 
age de forma isolada. Ainda 
não há uma definição sobre 
que tipo de ajuda esses paí-
ses aliados poderiam ofere-
cer ao Brasil.

A eventual ação conjun-
ta é uma forma de responder 
aos países europeus que têm 
criticado a política ambiental 
do governo brasileiro.

Pode haver ainda a libe-
ração de recursos para auxi-
liar no trabalho. O tema está 
em negociação com o Mi-
nistério da Economia, num 
momento em que o governo 
enfrenta dificuldades econô-
micas.

De acordo com auxilia-
res presidenciais, os inte-
grantes das Forças Armadas 
devem dar apoio logístico a 
uma atuação que será feita 
conjuntamente entre o Go-
verno Federal e os governos 
dos estados envolvidos.

O governo estuda dar 
uma resposta por meio de 
uma operação que deve ser 
conduzida neste sábado, em 
Porto Velho (RO), após a pu-
blicação da GLO.

Na quinta-feira (22), o 
ministro da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni, telefonou para 
governadores de seis esta-
dos para discutir ações in-
tegradas: Acre, Amazonas, 
Mato Grosso, Pará, Rondônia 
e Roraima.

O governo ter transmitir 
a imagem de que o combate 
às queimadas estão acima 
das divergências ideológicas 
do Planalto com outras lide-
ranças.

Durante o pronuncia-
mento, Bolsonaro deve apre-
sentar números e afirmar 
que a crise é um tema na-
cional. Ele deve ainda dizer 
aos cidadãos brasileiros que 
a situação não está fora de 
controle.

Talita Fernandes
Da Folhapress

Daniela Lima
Da Folhapress

Bolsonaro autoriza o uso das
Forças Armadas na Amazônia

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

 Fundo para incêndios 

Pedido para atuação do 
Exército foi feito pelo 

governador de Roraima, 
Antonio Denarium, mas 

outros gestores da região 
devem apoiar a ideia

O decreto assinado por Bolsonaro autoriza as Forças Armadas a atuarem em áreas de incêndios na Amazônia por um período de 30 dias a partir de hoje

Foto:  Folhapress

Em julgamento no ple-
nário virtual, a Segunda 
Turma do STF (Supremo 
Tribunal Federal) negou, 
por unanimidade, um re-
curso da defesa do ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) que contestava 
uma perícia, autorizada 
pelo então juiz Sergio Moro, 
nos sistemas eletrônicos da 
Odebrecht.

A perícia foi feita no 
âmbito de um processo no 
qual Lula é acusado de favo-
recer a Odebrecht em con-
tratos com a Petrobras em 
troca de receber um terre-
no, em São Paulo, para ins-
talação de uma futura sede 
do Instituto Lula.

A defesa de Lula re-
correu ao TRF-4 (Tribu-
nal Regional Federal da 4ª 
Região) sustentando que 
a realização da perícia foi 
ilegal porque se estendeu 

para documentação juntada 
ao processo após o encerra-
mento da fase de instrução. 
Com isso, o ex-presidente 
alegou ter tido seu direito 
de defesa comprometido.

“A perícia foi utilizada 
pelo Ministério Público Fe-
deral, com o aval do corri-
gido [Moro], para inserção 
no processo de documentos 
–mantidos em sigilo em re-
lação à defesa do agravante 
[Lula]– que não foram fran-
queados durante a fase de 
instrução. Tratavam-se de 
documentos novos, desco-
nhecidos pela defesa e so-
bre os quais não se teve a 
oportunidade de impugnar 
ou de fazer contraprova”, 
afirmaram os advogados do 
petista.

O TRF-4 negou o pedi-
do de Lula para invalidar a 
prova. A defesa decidiu re-
correr ao STF por meio de 
um recurso extraordinário, 
invocando trecho do artigo 
quinto da Constituição que 

diz que, aos acusados, “são 
assegurados o contraditório 
e a ampla defesa”.

O Tribunal Regional, 
sediado em Porto Alegre, 
negou a admissão do recur-
so endereçado ao Supremo. 
Lula, então, foi ao STF con-
tra essa negativa.

Em abril, o ministro Ed-
son Fachin rejeitou os argu-
mentos de Lula para admi-
tir o recurso extraordinário, 
pois, em seu entendimento, 
as alegações da defesa não 
tratavam diretamente de 
uma questão constitucional 
–requisito para que um pro-
cesso chegue ao Supremo.

Por fim, os advogados 
contestaram a decisão in-
dividual de Fachin, o que 
levou a discussão ao plená-
rio virtual da Segunda Tur-
ma. A votação pela internet 
começou na última quinta 
(16) e se encerrou nesta 
quinta (23).

Os três ministros que 
apresentaram seus votos 

na sessão virtual -Fachin, 
Gilmar Mendes e Ricardo 
Lewandowski- negaram o 
pedido de Lula para que 
o recurso extraordinário 
subisse para o STF e, pos-
teriormente, se anulassem 
as provas supostamente 
ilícitas obtidas a partir da 
perícia.

O processo sobre o imó-
vel que a Odebrecht teria 
destinado a Lula, segundo 
acusação da Lava Jato, ainda 
não teve decisão de mérito 
que condenasse ou inocen-
tasse o ex-presidente.

O julgamento no plená-
rio virtual da Segunda Tur-
ma não teve relação com 
outro processo pendente 
de análise no colegiado, um 
habeas corpus no qual Lula 
requer a anulação da con-
denação no caso do tríplex 
de Guarujá (SP) sob o ar-
gumento de que Moro teve 
atuação suspeita. Esse ha-
beas corpus será apreciado 
em julgamento presencial.

STF nega pedido de Lula para anular 
perícia em sistemas da Odebrecht
Reynaldo Turollo Jr.
Da Folhapress

RKatna Baran
Da Folhapress

Polícia Federal faz buscas nas casas 
de ex-presidentes da Petrobras e BTG

A Polícia Federal defla-
grou na manhã de ontem a 
64ª fase da Operação Lava 
Jato, que tem como alvos de 
mandados de busca os ex-pre-
sidentes da Petrobras, Graça 
Foster, e do BTG Pactual, An-
dré Esteves.

Esta é a primeira etapa 
da operação da força-tarefa 
da Lava Jato no Paraná basea-
da em declarações do ex-mi-
nistro de governos petistas 
Antonio Palocci em acordo 
de delação.

Segundo Palocci, Graça 
tinha conhecimento da cor-
rupção na Petrobras e tam-
bém atuou para abafar esse 
esquema.

Já Esteves, de acordo 
com a delação do ex-ministro, 
teria acertado um repasse de 
R$ 15 milhões ao PT para ga-
rantir privilégios ao BTG no 
projeto das sondas do pré-sal 
da Petrobras.

A defesa de Esteves cha-
mou de inexplicável a medida 
contra seu cliente e disse que 
ela é baseada em uma “desa-
creditada” delação de Palocci. 
Procurada, a defesa do ex-mi-
nistro não se manifestou -e a 
de Graça não foi localizada.

Graça e Esteves também 
são investigados pela venda de 
ativos da Petrobras ao banco 
na África, em 2013, no governo 
Dilma Rousseff (PT). Segundo 
a investigação, os ativos po-
dem ter sido subfaturados na 
venda, em favor do BTG.

O Ministério Público Fe-
deral diz que 50% dos ativos 
foram vendidos por US$ 1,5 bi-
lhão, mas, na avaliação inicial, 
a totalidade do negócio com-
preendia valores entre US$ 5,6 
bilhões e US$ 8,4 bilhões.

O órgão aponta ainda 
haver indícios de restrição à 
concorrência na compra, em 
benefício do BTG, que tam-
bém teria acesso a informa-
ções sigilosas.

Os procuradores fazem 
menção também ao pouco 
tempo de discussão da pro-
posta de venda na estatal. O 
negócio foi aprovado pela di-
retoria executiva em um dia e 
pelo conselho de administra-
ção no dia seguinte.

Segundo a Lava Jato, 
emails de Marcelo Odebrecht 

apontariam ainda que Graça 
se envolveu na negociação de 
um contrato ilícito da estatal 
com a empreiteira, no valor 
de R$ 800 milhões.

O delegado da PF, Filipe 
Pace, diz que “teria chegado ao 
conhecimento” da então presi-
dente da Petrobras a participa-
ção “de políticos de alta esfera” 
no contrato, tendo ela “traba-
lhado com Marcelo Odebrecht 
na empresa para diminuição 
do valor a ponto de aquele as-
sunto não mais vir à tona”.

Em outra frente de inves-
tigação, a PF tenta identificar 
beneficiários do dinheiro da 
planilha denominada “Progra-
ma Especial Italiano”, a partir 
de relato de Palocci -que, nos 
documentos da Odebrecht, é 
chamado de “Italiano”.
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Governo francês disse que Bolsonaro mentiu ao assumir compromissos em defesa do ambiente na cúpula do G20

O governo francês dis-
se ontem que o presidente 
Jair Bolsonaro mentiu ao 
assumir compromissos em 
defesa do ambiente na cú-
pula do G20, em junho, e que 
isso inviabiliza a ratificação 
do acordo comercial entre a 
União Europeia e o Mercosul, 
concluído no mesmo mês.

A Irlanda também afir-
mou que vai bloquear a im-
plantação do pacto caso o 
governo brasileiro não atue 
para combater os incêndios 
em curso na Amazônia.

“Não há nenhuma chan-
ce de votarmos a favor se o 
Brasil não honrar seus com-
promissos ambientais”, es-
creveu o primeiro-ministro 
irlandês, Leo Varadkar, em 
comunicado divulgado no 
fim da noite de quinta (22).

A França foi mais incisi-
va a respeito do presidente 
brasileiro: “Dada a atitude 
do Brasil nas últimas sema-
nas, o presidente da Repú-
blica (Emmanuel Macron) 
só pode constatar que o pre-
sidente Bolsonaro mentiu 
para ele na cúpula [do G20] 

Luvas  Neves 
Da  Folhapress

França e Irlanda cobram do 
Brasil proteção à Amazônia

Reino do incerto

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

A aversão que o brasileiro tem pela impessoa-
lidade se reflete tanto no mundo político como no 
mundo econômico. Tal aversão é um sentimento 
herdado dos ibéricos. Porém, a cordialidade brasi-
leira é para inglês ver. Vamos semeando e largando 
normas ao sabor dos interesses e dos desinteresses 
também.

As lições críticas dos intérpretes do Brasil pa-
recem cada vez mais vivas. Passam-se os anos e as 
décadas e continuamos encarando a democracia 
como um lamentável engano [Sérgio Buarque de 
Holanda]. Permanece viva a recusa de mudança do 
sentido histórico-econômico do país. Não largamos 
mão de ser uma grande feitoria ou mesmo de atuar 
como gerentes de produções alheias e que deveriam 
ser nossas [Caio Prado Júnior; Fernando Henrique 
Cardoso]. Seja com o desenvolvimentismo ou com o 
novo desenvolvimentismo, o nosso desenvolvimen-
to econômico permanece um mito [Celso Furtado].

A grande instituição que é o Estado não é ca-
paz de reduzir as incertezas que permeiam o mundo 
político e também o mundo econômico. De tal sorte 
que as demais instituições derivadas desse mesmo 
Estado são fragilizadas. Não existem regras formais 
e informais que consolidem uma matriz institucio-
nal estabelecedora das regras do jogo. Ao contrário, 
as organizações, os agentes políticos e os agentes 
econômicos tornaram-se contumazes em burlar 
tais regras em nome de interesses próprios. Isto 
significa uma mudança nas regras do jogo em pleno 
andamento do mesmo.

No Brasil, a formação de um novo colegiado nas 
cortes de justiça superiores enseja mudança nas 
regras políticas eleitorais. O que determina a lei 
não é a sua institucionalidade, mas os motivos de 
interpretações outras ao sabor do que se passa na 
cabeça dos ministros (juízes togados). As restrições 
existem sim, porém o “jeitinho brasileiro” fala mais 
alto. O mundo político é mesmo propriedade dos es-
pertalhões.

A esquizofrenia política tomou conta do país. 
Ninguém responde por nada, sempre cabe mais um 
recurso. E no final o argumento é sempre de que os 
julgamentos são peças políticas. O direito não se as-
socia ou não guarda nenhuma relação com a moral. 
Nessa confusão toda sobra insegurança jurídica. A 
economia brasileira é sempre vulnerável para resi-
dentes e não residentes. A mesma matriz institucio-
nal quebrada pelos agentes políticos também é que-
brada pelos agentes econômicos. As organizações 
econômicas, ao mesmo tempo em que fazem parte 
do jogo (players), também arbitram a partida.

No Sudoeste Asiático há mais de três décadas 
vem se aplicando ferramentas econômicas que for-
jam um capitalismo diferente que procura fortalecer 
o setor público empresarial. As empresas da Coreia 
do Sul produzem bens altamente transacionáveis no 
mercado global. Sejam públicas (a maioria) ou priva-
das, estas aliam amparo estatal, inovação tecnológi-
ca e competitividade com responsabilidade e respei-
to às regras do jogo político-econômico e legal. 

A política de inovação tecnológica nos governos 
de Lula da Silva levou para o interior da Petrobrás 
novo sentido de competitividade. No entanto, não 
fortaleceu a sua institucionalidade. Como empresa 
pública não está contribuindo e nem dando exem-
plo como as empresas coreanas (do Sul). Mesmo 
com o histórico do monopólio no setor petrolífero 
nacional, vem apresentando prejuízos e produzindo 
escândalos financeiros horríveis para a imagem de 
um Brasil que se inseriu na economia internacional 
como uma sólida economia [Será?].

 Como pleitear um assento no Conselho de Se-
gurança da ONU se o país não é capaz de proporcio-
nar internamente a segurança jurídica, a segurança 
política e a segurança econômica mínima até mes-
mo para a existência de um sentido viável de cole-
tividade.

E haja violência de toda natureza.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

de Osaka”, declarou o palácio 
do Eliseu.

A França disse ainda que 
Bolsonaro decidiu não res-
peitar seus compromissos 
climáticos nem se compro-
meter com a biodiversidade.

“Nestas circunstâncias, a 
França se opõe ao acordo do 
Mercosul”, acrescentou a pre-
sidência francesa.

Na Finlândia, o ministro 
da Economia, Mika Lintila, 
sugeriu que a União Europeia 
considerasse urgentemente 
a possibilidade de banir im-
portações de carne bovina do 
Brasil.

O primeiro-ministro do 
país, Antti Rinne, foi mais 
evasivo: “Temos de descobrir 
se os europeus têm algo a 

oferecer ao Brasil para ajudar 
a prevenir outros incêndios 
assim.”

O governo do Reino 
Unido declarou-se na sexta 
“profundamente preocupa-
do” com o aumento das quei-
madas e com o “impacto da 
perda trágica destes habitats 
preciosos”, nas palavras de 
uma porta-voz.

Os incêndios que atingem a Amazônia motivaram críticas e protestos de vários países e entidades internacionais

Foto:  Folhapress

Países ameaçam o acordo entre Mercosul e UE
Firmado no fim de junho 

após 20 anos de negociações, 
o termo de cooperação comer-
cial entre a União Europeia e o 
Mercosul prevê eliminar, em um 
horizonte de 15 anos, mais de 
90% das tarifas praticadas hoje 
nas transações de mercadorias 
entre os dois blocos.

Além da resistência de pro-
dutores agrícolas (sobretudo na 
França e na Irlanda), a parce-
ria foi alvo de críticas de am-
bientalistas, que ressaltavam a 
fragilização dos organismos de 
monitoramento e combate ao 
desmatamento sob o governo Jair 
Bolsonaro.

Horas após a assinatura do 
pacto, o presidente francês, 
Emmanuel Macron, disse que ob-
tivera do Brasil a garantia de que 
o país não deixaria o Acordo de 
Paris sobre a mudança climática 
(2015), que fixa metas para redu-
zir a emissão de gases causadores 
do efeito estufa.

No comunicado de quinta-
feira, Varadkar declarou-se “mui-
to preocupado” com a disparada 
das notificações de queimada na 

Amazônia (84% a mais de janeiro 
a 21 de agosto do que no mesmo 
período de 2018).

“Os esforços do presidente 
para culpar ONGs de defesa 
do ambiente pelo fogo são or-
wellianos”, afirmou o primeiro-
ministro, aludindo ao escritor 
inglês George Orwell (1903-50) 
e à sua denúncia insistente de 
totalitarismos.

“A declaração dele [Bolsona-
ro] de que o Brasil permanecerá 
no acordo do clima ‘por enquan-
to’ deixa a Europa de antena 
ligada.”

O pacto Mercosul-UE ainda 
precisa passar pelo crivo dos 
chefes de Estado e governo euro-
peus, antes de ser submetido ao 
Legislativo de cada integrante do 
bloco e ao Parlamento Europeu. 
O processo deve levar ao menos 
mais dois anos.

“Ao longo desse período, va-
mos monitorar de perto as ações 
ambientais do Brasil”, sinalizou 
Varadkar.

“Não se pode pedir a fazen-
deiros irlandeses e europeus para 
usar menos pesticidas e fertilizan-

tes [...] se não fecharmos acordos 
comerciais sujeitos a parâmetros 
decentes nos quesitos ambiental, 
trabalhista e de normas de pro-
dução.”

Também na noite de quinta, 
em uma publicação na internet, 
Emmanuel Macron classificou 
como “crise internacional” a 
situação amazônica e instou os 
líderes do G7 a discutir “essa 
emergência” na cúpula a ser rea-
lizada de sábado (24) a segunda 
(26), em Biarritz (sul da França).

“Nossa casa arde. Literal-
mente. A Amazônia, pulmão do 
nosso planeta que produz 20% de 
nosso oxigênio, está em chamas”, 
escreveu ele.

Na sexta, o governo alemão 
fez coro. Um porta-voz da chan-
celer Angela Merkel disse que os 
incêndios na floresta representam 
uma “situação urgente” que deve 
ser debatida no encontro deste 
fim de semana.

“A magnitude das queimadas 
é preocupante e ameaçadora, 
não só para o Brasil e outros 
países afetados, mas para todo 
o mundo”, completou ele.

Conselho de Segurança da ONU se 
divide sobre teste de míssil dos EUA

Os Estados Unidos (EUA) 
e a Rússia trocaram acusações 
em reunião de emergência do 
Conselho de Segurança das 
Nações Unidas, após o teste 
de lançamento de míssil pelo 
governo norte-americano no 
último domingo (18).

A Rússia e a China pe-
diram uma reunião nessa 
quinta-feira, depois que os 
EUA realizaram o teste de um 

míssil de cruzeiro terrestre. 
O desenvolvimento desses 
mísseis era proibido, de acor-
do com o Tratado de Forças 
Nucleares de Alcance Inter-
mediário, que expirou no dia 
2 de agosto passado.

O vice-embaixador rus-
so, Dmitri Polyanskiy, cul-
pou os Estados Unidos pelo 
fracasso do tratado russo-a-
mericano e advertiu sobre os 
riscos de surgir nova corrida 
armamentista, que não po-

deria ser controlada ou re-
gulamentada.

Jonathan Cohen, embaixa-
dor em exercício dos Estados 
Unidos, disse que a Rússia ha-
via violado deliberadamente o 
tratado e deslocado múltiplos 
mísseis de cruzeiro terrestre.

Acrescentou que os Es-
tados Unidos estão tomando 
as medidas necessárias para 
lidar com a ameaça impos-
ta pelas forças de mísseis de 
alcance intermediário, que 

estão sendo posicionadas em 
números ainda maiores pela 
Rússia e a China.

Izumi Nakamitsu, subse-
cretária-geral e alta represen-
tante das Nações Unidas para 
Assuntos de Desarmamento, 
afirmou que o fim do Tratado 
de Forças Nucleares de Alcan-
ce Intermediário não deveria 
ser o catalisador de uma nova 
e constrangedora competição 
de desenvolvimento, aquisi-
ção e proliferação de mísseis.

Da Agência Brasil
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Governos latino-americanos adotam providências para tentar conter o fogo que se espalha por seus territórios

Os países que compar-
tilham com o Brasil parte da 
Floresta Amazônica adotam 
providências para tentar con-
ter os incêndios que se es-
palham por seus territórios, 
ameaçando a vegetação não 
só da mais importante flo-
resta tropical do mundo, mas 
também de outros biomas, 
como o Cerrado e o Pantanal. 
Bolívia e Paraguai (que não é 
coberto pela Floresta Amazô-
nica) estão somando forças 
para se ajudarem.

Na quinta-feira  (22), o 
governo colombiano ofereceu 
ajuda ao Brasil para tentar 
conter o avanço das chamas 
em território brasileiro. Além 
disso, propôs que Brasil, Co-
lômbia, Equador e Peru pas-
sem a atuar conjuntamente 
para prevenir e combater in-
cêndios na Amazônia.

“Estamos todos os países 
amazônicos preocupados. Já 
nos oferecemos para coope-
rar com o Brasil, ajudando-o 
a combater os incêndios [re-
gistrados do lado brasileiro 
da fronteira]”, disse o minis-
tro de Meio Ambiente e De-

Países da AL se mobilizam 
contra incêndios florestais

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Alex Rodrigues 
Da Agência Brasil

senvolvimento Sustentável da 
Bolívia, Ricardo Lozano, em 
áudio que divulgou em suas 
redes sociais.

O ministro também suge-
riu a criação de um programa 
de manejo integral que per-
mita às nações amazônicas 
discutir, conjuntamente, for-
mas de explorar o potencial 
da região e fazer “frente aos 
efeitos das mudanças climá-
ticas e da degradação da Flo-
resta Amazônica”.

Equador
Pelo Twitter, o presiden-

te do Equador, Lenin Moreno, 
afirmou já ter conversado 
com o presidente Jair Bolso-
naro. “Conversei com Bolso-
naro para colocar à disposição 
um avião que transportaria 
três brigadas de especialis-
tas em combate a incêndios 
florestais e em investigação 
ambiental que podem ajudar 
a mitigar a tragédia na selva 
amazônica”, escreveu More-
no. Em outra publicação, o 
presidente equatoriano afir-
mou que os incêndios que 
destroem a floresta “do Brasil, 
Peru, Bolívia e o pantanal do 
Paraguai” alertam o mundo 
inteiro.

Com boa parte de seu ter-
ritório coberto pela Floresta 
Amazônica, o Equador tam-
bém enfrenta uma série de in-
cêndios florestais nas últimas 
semanas. Em julho, ao lançar 
a tradicional campanha Equa-
dor sem Fogo, a diretora-geral 
do Serviço Nacional de Gestão 
de Riscos e Emergências, Ale-
xandra Ocles, afirmou que, to-
dos os anos, na região, a falta 
de chuvas e a maior incidên-
cia de ventos registradas du-
rante este período se somam 
às “más práticas de manejo 
da terra, à negligência e às 
queimadas intencionais” para 
abrir novas áreas de plantio, 
“provocando danos ambien-
tais”.

Segundo o Serviço Na-
cional de Gestão de Riscos 
e Emergências, pela manhã, 
bombeiros, guarda-parques 
e voluntários “uniram esfor-
ços” para tentar controlar 
um incêndio florestal em La 
Rinconada. Ontem o minis-
tro do Meio Ambiente, Raúl 
Ledesma, viajou à cidade de 
Otavalo, a cerca de 100 quilô-
metros da capital, Quito, para 
acompanhar a luta contra as 
chamas que se espalham pela 
região. “Diante do incêndio 

florestal registrado no setor 
El Angla, tomamos medidas 
imediatas. Nossa prioridade 
é resguardar o patrimônio na-
tural de nosso país”, destacou 
Ledesma.

Peru
Desde quinta-feira (22), 

as áreas de proteção ambien-
tal peruanas próximas à fron-
teira com o Brasil estão em 
estado de alerta. Em nota, o 
Ministério do Meio Ambien-
te do Peru afirma que, este 
ano, já foram registrados 16 
incêndios florestais, 14 dos 
quais em áreas naturais sob 

proteção. O ministério refu-
tou informações divulgadas 
pelas redes sociais a respei-
to de uma possível piora da 
qualidade do ar em muitas 
cidades peruanas devido ao 
deslocamento de fumaça ou 
partículas proveniente de 
áreas em chamas no Brasil e 
na Bolívia. Além disso, infor-
mou já ter enviado equipes 
para “as cidades que, even-
tualmente, possam ser afe-
tadas” a fim de monitorar a 
situação. De acordo com a 
pasta, mais de 180 guarda
-parques estão a postos em 
reservas naturais, tomando 

medidas de precaução para 
evitar que o fogo as atinja e 
fuja ao controle.

Pela manhã, o Ministério 
de Relações Exteriores infor-
mou que o país “permanece 
atento à possibilidade de coo-
perar com ações que possam 
mitigar os efeitos dos lamen-
táveis fatos [registrados] em 
uma região compartilhada, a 
qual estaremos sempre dis-
postos a proteger e defen-
der”. A chancelaria peruana 
informou ter se solidarizado e 
manifestado sua preocupação 
aos países já afetados pelos 
incêndios na Amazônia.

No Equador, o governo adotou providências e enviou equipes para atuarem no combate a incêndios florestais

Foto: Agência Brasil
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Artesãos
Agência do Sebrae Paraíba em Guarabira realizou o cadastro 
de cerca de 80 artesãos de doze municípios do Brejo paraibano, 
com o intuito de fazer a carteira do artesão. Página 19 Fo
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Eventos acontecerão de 26 a 30 deste mês nas duas cidades e têm como objetivo capacitar cerca de 400 agentes de viagens
A Empresa Paraibana de 

Turismo (PBTur) e a Associa-
ção Brasileira da Indústria 
Hoteleira, seccional Paraíba 
(ABIH-PB) realizarão uma 
série de atividades de divul-
gação do Destino Paraíba nas 
cidades de São Paulo e Cam-
pinas  (SP), durante o período 
de 26 a 30 de Agosto. O obje-
tivo é capacitar cerca de 400 
agentes de viagens, vendedo-
res das operadoras de turismo 
da CVC Corp e influenciado-
res digitais, como forma de 
aumentar o fluxo de turistas 
para as cidades paraibanas.

Na manhã de segunda-
feira (26), o grupo de trabalho 
paraibano tem agendado duas 
etapas de treinamentos inter-
nos: pela manhã na operadora 
de turismo Visual Turismo e 
na CVC à tarde, para 80 pro-
fissionais de vendas. À noite, 
está programada uma capaci-
tação do Destino Paraíba, com 
a apresentação dos equipa-
mentos e infraestrutura da 
rede hoteleira para um grupo 
de 50 agentes de viagens, que 
atuam junto a Visual Turismo.

Na terça-feira (27), du-
rante todo o dia, a comitiva 
paraibana vai intensificar as 

visitas nas lojas da CVC. Nes-
te dia, de acordo com a presi-
dente da PBTur, Ruth Avelino, 
está agendada uma reunião 
na Azul Viagens para definir 
estratégias para lançamento 
de um novo voo entre João 
Pessoa e Viracopos, em Cam-
pinas. No final do dia haverá 
uma ação de divulgação do 
destino junto a 50 influencia-
dores digitais paulistas que 
vão participar do Projeto Sou 
+ Nordeste. 

No dia seguinte (quarta-
feira), ocorrerá um treina-
mento na Trend Operadora 
para 150 agentes de viagens. 
No período da tarde, o trei-
namento vai acontecer para 
a equipe de profissionais de 
suporte da CVC. Estão confir-
madas as blitz nas agências 
de CVC.

Na quinta-feira (29), os 
treinamentos continuam du-
rante todo o dia, desta vez na 
Submarino Viagens, para um 
grupo de 120 profissionais. 
Encerrando as ações em São 
Paulo, a comitiva segue dia 30 
para Campinas, onde os hote-
leiros fazem visitas agendadas 
às principais agências de via-
gem da cidade durante o dia. 

PBTur divulga Destino Paraíba 
em São Paulo e em Campinas 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Paixão - e suas 
derivadas - é uma 
das palavras mais 
usadas no planeta. 
Mais usada que a 
quantidade de “baby, 
oh, baby” que os Es-
tados Unidos, Brasil 
e Inglaterra trans-
formaram em letras 
musicais através 
de décadas. Blues, 
rocks, canções, fra-
cassos e sucessos.
         Há paixão no futebol: por aqui, Itália, 
Espanha, Escócia, Japão, Alemanha, Argen-
tina, Colômbia... Paixões geradas nos anos 
dourados de Hollywood e nos cinemas 
alternativos de Godard a Bressane.
         E a paixão ideológica, esquecendo - 
quando radicalizada - que o ser humano é 
uma energia bela que entra nos curto-cir-
cuitos do desamor?
         E a paixão no sentido cristão, ao ponto 
em que o homem Jesus, ao se separar por um 
momento do espírito Cristo, mergulhou na 
angústia? A frase está historicamente inscri-
ta, simbolicamente servindo a cada tipo de 
paixão: “Pai, por que me abandonastes?”
         Vi num manuscrito papel anônimo: 

Sem medo de assobiar uma canção brega qualquer
“Estou apaixo-
nado”. Poderia 
ser assinado.
         Paixão 
novinha em 
folha, saída 
do forno para 
que se passe a 
melhor mantei-
ga. Paixão como 
aquelas dos te-
mores e culpas 
das primeiras 
masturbações. É 

nisto que a raça humana cai em seu próprio 
desencontro: para que temer e ter culpa 
da paixão, por menos espiritual que seja 
e mais sensual que venha explodindo por 
todos os canais? 
        O papel manuscrito mostra como 
paixões podem ser anônimas e rimar 
com platônicas. “Estou apaixonado” 
(manuscrito em caixa baixa). “Estou 
apaixonado” converge com “não consigo 
mais me apaixonar”?
        Converge. Quando alguém diz que não 
consegue mais se apaixonar é porque ele, 
ou ela, sabe que o medo que agora carrega 
(semelhante ao da primeira masturbação) 
é porque a pessoa, o outro lado, já existe, 
foi reconhecido. Apenas, teoricamente, é 

inalcançável. É uma fuga do “estar apai-
xonado” para escamotear o próximo com 
“não consigo mais me apaixonar”.  
       Por isto, a força não estranha, que não tem 
nada de extraterrestre, que me leva a lem-
brar uma canção de Caetano dizendo que viu 
muitos cabelos brancos na face do artista e 
que me leva a ter certeza de que aquele amigo 
meu, que deve ter dobrado a esquina forman-
do um ângulo de depressão, vai achar a reta 
que desmente o sentimento de não ter mais 
paixão. Afinal, todos passamos pelo tempo, 
pelo espaço, misturamos nos telões e telinhas 
as épocas dos “Velozes e furiosos”, “Mulher 
Maravilha” e “Era uma vez em Hollywood”, 
constatando que somos as mesmas pessoas, 
como nossos pais. Estamos sempre vendo “a 
mulher preparando outra pessoa”.
        É preciso ter a coragem de quebrar a 
cara, de ver que o uísque não é nenhum 
pecado ao Sul do Equador. A coragem de 
chorar na cama ou olhar o que supõe-se 
ser o último pôr do sol, de ouvir Frank 
Zappa, Beatles, Caetano, Alceu, Chico Buar-
que, Gil, Milton, Hermeto Paschoal e novos 
(como David Archuleta e Alex Faraut), sem 
ter medo de apaixonadamente assobiar 
uma canção brega qualquer.
         A convergência da paixão é mais forte 
que qualquer partido, aliança, ou coliga-
ção. É preciso tê-la.

Os escritores cotidianos são os profissio-
nais que mais intuitivamente colocam em 
prática os versos de Fernando Pessoa: “O 

poeta é um fingidor. Finge tão completamen-
te que chega a fingir que é dor a dor que deve-
ras sente”. Na língua portuguesa, Pessoa foi o 
autor que mais demonstrou que sem filosofia 

não há poesia e vice-versa.
Cá estou, pilotando o avião, dando uma aula, 
prendendo um ladrão, fazendo uma cirurgia 

no esôfago de um paciente grave. É assim 
meu exercício de escrever. Às vezes, nele não 

importa o que aconteceu ontem, por mais 
doloroso que tenha sido. E como são grandes 

as dores do afeto...
Como citei Pessoa e cá estou um pouco a fingir, 
lembro a última frase que ele escreveu. Foi em 
inglês: “I know not what tomorrow will bring” 

(“Não sei o que o amanhã trará”).

AMAZÔNIA E O MUNDO

Diplomatas internacionais dizem que a 
Amazônia foi transformada no maior revés da 
imagem do Brasil em 50 anos. Embaixadas do 
Brasil reforçaram sua segurança, enquanto até 
mesmo sanções são propostas contra o país.

Comitê Gestor da Internet no Brasil

Secretário executivo da Ciência e 
Tecnologia é nomeado para o CGI.br

O secretário executivo 
de Estado da Ciência e Tec-
nologia, Claudio Furtado é 
nomeado membro titular 
para o Conselho do Comitê 
Gestor da Internet no Brasil 
(CGI.br).

O comitê é formado 
por 9 representantes do 
setor governamental, 4 do 
setor empresarial, 4 do ter-
ceiro setor, 3 da comunida-
de científica e tecnológica e 
1 representante de notório 
saber em assuntos de Inter-
net (21, to total).

Furtado ocupará a ca-
deira reservada ao repre-

sentante do Conselho Na-
cional de Secretários para 
Assuntos de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (Consecti), 
referente ao setor governa-
mental, em substituição a 
Francilene Procópio Garcia.

É do Comitê Gestor da 
Internet no Brasil (CGI.br) 
que partem as diretrizes 
para o funcionamento da 
Internet no Brasil. A Inter-
net integra várias redes no 
mundo inteiro e funciona 
graças a padrões seguidos 
por todos. Entre esses pa-
drões, o Endereço IP (Inter-
net Protocol) e o Nome de 

Domínio (aquele que gera 
o endereço de um site, por 
exemplo), são os mais crí-
ticos. Em cada país, há uma 
entidade que estabelece di-
retrizes para a administra-
ção dessas funções – o que, 
no Brasil é feito pelo CGI. O 
CGI também promove estu-
dos, pesquisas e recomen-
dações acerca de procedi-
mentos de segurança da 
Internet. 

Com a participação do 
secretário Claudio Furtado, 
o CGI.br terá a presença de 
dois paraibanos. Além de 
Furtado, o presidente da 

Associação Nacional Para 
Inclusão Digital (Anid), Per-
cival Henriques, está no ter-
ceiro mandato como conse-
lheiro no CGI.br. 

O comitê foi instituído 
em maio de 1995, por meio 
da Portaria Interministe-
rial Nº 147 e a composição 
atual do conselho foi esta-
belecida pelo Decreto Nº 
4.829, de 3 de setembro 
de 2003, da Presidência da 
República. A organização é 
respeitada internacional-
mente pela comunidade 
técnica, jurídica, política e 
cultural da Internet.

Foto: Divulgação

Claudio Furtado (D) ocupará a cadeira reservada ao representante do Conselho Nacional de Secretários para Assuntos de Ciência, Tecnologia e Inovação

Rodada de Negócios
A Paraíba foi um dos destinos mais procurados 

pelos agentes de viagens de Minas Gerais, Para-
ná e Balneário Camboriú, ontem (23), durante a 
Rodada de Negócios que está acontecendo em 
Salvador (BA), na 4ª edição do Meet FRT, organi-
zado pela FRT Operadora de Turismo.

Durante todo o dia, o diretor de Marketing da 
Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), Luciano 
Lapa, atendeu mais de 150 agentes de viagens. 
“A maioria afirmou que já conhece a Paraíba e 
que tem vendido muitos pacotes para o destino, 
que tem crescido muito pelo menos nos dois 
últimos anos, em razão das ações de divulgação 
e dos eventos que estão sendo promovidos pelo 
Governo do Estado em parceria com todo o trade 
turístico”, enfatizou Luciano Lapa.
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Portaria autorizando as contratações para vários estados foi publicada no Diário Oficial da União de ontem

O Sistema Nacional de 
Prevenção e Combate aos 
Incêndios Florestais (Prev-
fogo) vai receber brigadistas 
temporários para as ações 
de combate a incêndios flo-
restais em estados declara-
dos em emergência ambien-
tal pelo Ministério do Meio 
Ambiente, conforme Porta-
ria nº 153, de 18 de março 
de 2019, publicada em 9 de 
abril de 2019.

São eles: Acre, Ama-
pá, Amazonas, Bahia, Cea-
rá, Goiás, Maranhão, Mato 
Grosso, Mato Grosso do Sul, 

Minas Gerais, Pará, Pernam-
buco, Piauí, Rio de Janeiro, 
Rondônia, Roraima, Tocan-
tins e o Distrito Federal.

Portaria
A portaria editada pelo 

Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama), 
autorizando as contratações, 
está publicada no Diário Ofi-
cial da União de ontem (23).

De acordo com o docu-
mento, as brigadas temporá-
rias terão a estrutura de um 
brigadista chefe de brigada, 
dois brigadistas chefes de es-
quadrão e dez brigadistas.

Da Agência Brasil 

Ibama vai contratar brigadas 
para combater incêndios no país

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

A Terceira Câmara Cível 
do Tribunal de Justiça da Pa-
raíba negou provimento ao 
recurso interposto pela Cla-
ro S/A mantendo a sentença 
que declarou inexistente a 
dívida oriunda de transação 
fraudulenta, condenando a 
operadora ao pagamento de 
R$ 3.820,76, corresponden-
tes à restituição, em dobro, 
dos valores cobrados inde-
vidamente a Wagner Lima 
do Nascimento. A empresa 
de telefonia deverá pagar o 
valor de R$ 3 mil, a título de 
danos morais. O relator foi o 
desembargador Saulo Henri-
ques de Sá e Benevides.

Os autos demonstram 
que Wagner Lima do Nasci-
mento foi cobrado pela Cla-
ro por serviços de uma linha 
telefônica específica, que 
afirmou nunca ter contrata-
do. O autor explicou que, em 
maio de 2014, recebeu a co-
brança de R$ 1.526,59, e, na 
fatura do mês de junho, de 
R$ 383,79. Ao entrar em con-
tato com a operadora, nada 
foi esclarecido e, com receio 
de ter seu nome negativado, 
efetuou o pagamento das co-
branças indevidas. Também 
deu entrada na Ação Declara-
tória de Inexistência de Débi-

to c/c Indenização por Danos 
Morais, que foi provida.

A Claro, então, apresen-
tou recurso (Apelação Cível nº 
0021483-21.2014.815.2001), 
alegando não haver pratica-
do ato ilícito e, alternativa-
mente, pleiteando a redução 
da condenação.

O relator afirmou que 
não há dúvidas de que a con-
tratação da linha telefônica 
foi realizada a partir de frau-
de, uma vez que há documen-
tos que demonstram telas de 
atividade da própria empresa 
de telefonia, nas quais cons-
tam endereços do autor da 
ação diferentes do que foi in-
formado na inicial. O desem-
bargador disse que, embora a 
empresa tenha afirmado não 
haver irregularidade na con-
tratação, não apresentou ele-
mentos que comprovassem o 
contrato realizado.

“Observa-se, portanto, 
que houve defeito na pres-
tação do serviço, o que, nos 
termos do artigo 14 do Có-
digo de Defesa do Consumi-
dor, impõe responsabilidade 
do fornecedor do serviço, 
objetivamente, sendo devi-
da, portanto, a indenização 
por danos morais e mate-
riais”, conclui.

Operadora de telefonia 
deverá indenizar cliente

O curso de Educação Fí-
sica do Centro Universitário 
de João Pessoa – Unipê está 
oferecendo 348 vagas em 
oito projetos de extensão que 
promovem atividades físicas 
gratuitas à população parai-
bana. As inscrições poderão 
ser feitas entre os dias 23 
a 28 de agosto, por meio de 
formulários disponíveis no 
site do Unipê.

Os interessados pode-
rão escolher uma entre as se-
guintes atividades: Escalada 
esportiva, musculação, dança, 
Treinamento funcional adulto, 
Treinamento Funcional Ido-
sos, natação infantil e hidrogi-
nástica na terceira idade.

Caso o candidato deseje 
modificar a opção escolhida, 
basta acessar a área de ins-
crição com o código que será 
gerado para ele. As vagas esta-
rão disponíveis à medida que 

as inscrições são feitas. Quan-
do acabar a oferta, os demais 
inscritos ficarão em lista de 
espera. A lista completa dos 
candidatos contemplados será 
publicada no site do Unipê, a 
partir do dia 29 de agosto.

A matrícula deverá ser 
realizada no local onde serão 
praticadas as modalidades a 
partir do dia 2 de setembro, 
quando iniciarão as aulas das 
extensões.

Segundo a professora Sil-
vana Nóbrega Gomes, coorde-
nadora do curso de Educação 
Física do Unipê, todos terão 15 
dias para trazer um atestado 
médico e dermatológico (pisci-
na). Caso não aconteça, o candi-
dato perderá a vaga. “Quem for 
contemplado deverá levar uma 
cópia de um documento com 
foto e a anamnese preenchida”, 
completa. A anamnese está dis-
ponível em unipe.edu.br

Unipê tem 348 vagas 
para atividades físicas

Em sete anos

Imigrantes de várias nacionalidades 
investiram R$ 1,5 bilhão no Brasil

Imigrantes de várias 
nacionalidades investiram 
mais de R$ 1,5 bilhão no 
Brasil entre os anos de 2011 
e 2018. A informação foi 
obtida por especialistas do 
Observatório das Migrações 
Internacionais (OBMigra) e 
consta de um relatório so-
bre os fluxos migratórios 
que o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública divulgou 
anteontem (22).

Segundo o coordenador 
científico do observatório, o 
professor do Departamento 
de Estudos Latino-Ameri-
canos da Universidade de 
Brasília, Leonardo Caval-
canti, em apenas sete anos, 
os imigrantes investiram R$ 
1.565.245.869,00 em negó-
cios no Brasil. Dinheiro inte-
gralmente captado no exte-
rior e alocado em diversos 

negócios, como hotéis, pousa-
das, restaurantes e pequenos 
estabelecimentos comerciais.

Só em 2018, o Brasil 
obteve mais de R$ 186,3 
milhões em investimentos 
feitos por imigrantes já au-
torizados a viver no país, 
ou que tinham pedido au-
torização prévia para resi-
dência. O montante é duas 
vezes superior aos R$ 92,99 
milhões registrados em 
2017. Do total acumulado 
no ano passado, R$ 111 mi-
lhões foram investidos por 
imigrantes que já viviam 
no país e R$ 68 milhões por 
aqueles que aguardavam 
resposta ao pedido prévio 
de residência.

“É um valor considerá-
vel, um investimento poten-
te que os imigrantes fazem 
no país”, disse Cavalcanti, 
explicando que estes em-
preendedores vêm princi-
palmente da Itália, França, 

Japão e Coreia. E que bus-
cam oportunidades de ne-
gócios por todo o território 
brasileiro.

“É uma aplicação mui-
to capilarizada, com muita 
força na região Nordeste, 
devido principalmente ao 
atrativo turístico e ao Por-
to do Pecém [no Ceará]. Se 
fizermos um cálculo racio-
nal, concluiremos que o 
país que acolhe o imigran-
te ganha. Inclusive finan-
ceiramente”, acrescentou 
o coordenador, destacan-
do os ganhos difíceis de 
serem contabilizados. “A 
maioria destes imigrantes 
chega ao país em idade ati-
va, pronto para trabalhar, 
formado. Há um ganho de 
recursos intangíveis com 
este fluxo e é preciso ajus-
tar as políticas públicas de 
forma a aproveitarmos de 
forma idônea esta possibi-
lidade.

A maior parte destas 
pessoas tem entre 20 e 39 
anos, é do sexo masculi-
no e possui Ensino Médio 
ou superior completo. As 
duas nacionalidades mais 
comuns entre os imigran-
tes são os haitianos (que, 
inclusive, continuam sendo 
a principal fonte de mão de 
obra imigrante para o mer-
cado de trabalho brasileiro 
formal), os venezuelanos e 
bolivianos.

A versão do Relatório 
Anual do Observatório das 
Migrações Internacionais 
aponta que, entre 2011 e 
2018, 774,2 mil imigrantes 
se fixaram no Brasil de for-
ma legal, com todo amparo 
legal. Destes, 492,7 mil se en-
caixam na categoria que es-
pecialistas classificam como 
imigrantes de longo termo, 
ou seja, aqueles que, geral-
mente, permanecem no país 
por mais de um ano.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Foto: Antonio Cruz/Agência Brasil

As nacionalidades mais comuns 
entre os imigrantes são os haitianos, 
os venezuelanos e os bolivianos

Na próxima terça-feira, 
às 9h, dezenas de crianças 
e adolescentes assistidas 
pela Legião da Boa Vontade 
– LBV, em Campina Grande, 
no Bairro do Distrito Indus-
trial, serão sensibilizadas 
por ação educativa a ser 
realizada pela Gerência de 
Meio Ambiente e Educação 
Ambiental da Cagepa. O 
tema será os cuidados para 
a não poluição das águas, 
em referência ao Dia de 
Combate à Poluição, cele-
brado anualmente em 14 
de agosto.

A Cagepa utilizará de 
recursos educativos como 
filme, panfletos, cartilhas e 
jogos interativos, sensibili-
zando e alertando sobre o 
grave problema ambiental 

enfrentado pela sociedade, 
como a falta de chuvas que 
provoca o racionamento de 
água. Despertar nos peque-
nos, mudanças de hábitos, 
como o uso correto da água, 
para não haver o desperdí-
cio. O descarte correto do 
lixo e como é realizado o 
tratamento das águas e es-
goto em nosso Estado.

A LBV em Campina 
Grande tem sua sede, lo-
calizada à Rua Bráulio de 
Araújo Gusmão, 402 – Dis-
trito Industrial, assiste 
diariamente centenas de 
crianças, adolescentes, mu-
lheres e idosos, oriundos de 
comunidades em situação 
de vulnerabilidade social e 
de pobreza. Todo o trabalho 
empreendido é mantido fi-

Cagepa promoverá ação educativa com 
crianças do Distrito Industrial em CG

nanceiramente com a gene-
rosidade da sociedade civil 
paraibana.

Combate à poluição
O Dia do Combate à 

Poluição é comemorado 
em 14 de agosto e tem por 
objetivo alertar todas as es-

feras da população sobre o 
grave problema ambiental 
que enfrentamos e buscar 
medidas para conter a de-
gradação do nosso planeta. 
A poluição é geralmente 
definida como a degrada-
ção física e química do meio 
ambiente.

SERVIÇO 

n Crianças e adolescentes da LBV receberão 
Cagepa para ação educativa

n Dia: 27/08/19 - Horário: 9h

n Local: Sede da LBV 

n Rua Bráulio de Araújo Gusmão, 402  
Distrito Industrial – Campina Grande/PB

n Informações: (83) 3341.1426



Os indicadores de ati-
vidade e de emprego na 
indústria da construção 
alcançaram, em julho, o 
maior valor dos últimos 
seis anos, informou ontem 
(23), a Confederação Na-
cional da Indústria (CNI). 
A Sondagem Indústria da 
Construção mostra que o 
índice de nível de atividade 
aumentou 0,2 ponto fren-
te a junho e ficou em 48,4 
pontos em julho. O índice 
de número de empregados 
teve leve alta de 0,1 ponto e 
foi para 47,3 pontos. No en-
tanto, os dois indicadores 
continuam abaixo dos 50 
pontos, o que mostra queda 
da atividade e do emprego, 
observa a pesquisa.

“Entretanto a queda é 
cada vez menos intensa e 
menos disseminada no se-
tor. Os níveis de atividade e 

emprego melhoraram gra-
dativamente desde o come-
ço deste ano”, diz o levanta-
mento.

De acordo com a pes-
quisa, o nível de utilização 
da capacidade operacional 
ficou em 57% em julho, 
mesmo patamar registrado 
em junho, e 5 pontos per-
centuais acima da média 
histórica. Isso significa que 
o setor operou com 43% 
do pessoal, das máquinas e 
dos equipamentos parados 
no mês passado. A ociosi-
dade é menor nas grandes 
empresas, segmento em 
que a média de utilização 
da capacidade instalada al-
cançou 59%. Nas pequenas 
empresas o nível de utili-
zação da capacidade insta-
lada foi de 51% e, nas mé-
dias, de 57%.

Segundo a CNI, com a 
elevada ociosidade, a dis-
posição dos empresários 

para fazer investimentos 
diminuiu. O índice de in-
tenção de investimentos 
caiu 3,5 pontos em agosto 
na comparação com julho e 
ficou em 33,1 pontos, prati-
camente o mesmo patamar 
de maio, e 0,6 ponto abaixo 
da média histórica. O indi-
cador varia de zero a cem 
pontos. Quanto maior o 
valor, maior é a disposição 
para fazer investimentos.

Previsão
O Índice de Confiança 

do Empresário da Constru-
ção (ICEI-Construção) ficou 
estável em 58,8 pontos em 
agosto e se mantém acima 
da média histórica de 53,3 
pontos. O ICEI-Construção 
varia de zero a cem pontos. 
Quando está acima dos 50 
pontos, mostra que os em-
presários estão confiantes.

De acordo com a CNI, 
essa edição da Sondagem 

Indústria da Construção foi 
feita entre 1º e 13 de agosto 
com 494 empresas. Dessas, 
169 são pequenas, 213 mé-
dias e 112 de grande porte.

O presidente da Caixa 
Econômica Federal, Pedro 
Guimarães, disse ontem (23) 
que o banco estuda oferecer 
crédito imobiliário com taxa 
de juros prefixada. Ao explicar  
a visão da Caixa sobre a nova 
linha de financiamento inde-
xada à inflação em um almo-
ço na Associação Comercial 
do Rio de Janeiro, Guimarães 
disse que o objetivo é avançar 
para oferecer também a mo-
dalidade prefixada até o fim 
do mandato do presidente Jair 
Bolsonaro.

A Caixa anunciou nesta 
semana uma nova linha de 
financiamento imobiliário 
que usa o Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) 
em vez da Taxa Referencial 
(TR) no cálculo anual de juros. 
Tanto o IPCA quanto a TR são 
variáveis, e para que uma mo-
dalidade de crédito com juros 
prefixados possa ser ofereci-
da, é necessário um cenário 
de estabilidade econômica de 
longo prazo, destacou o presi-
dente da Caixa.

“Para isso, tem uma sé-
rie de coisas que precisam 
acontecer na economia e uma 
tranquilidade em relação à in-
flação, o que eu tenho muita 
confiança. Essa mudança do 
IPCA é o primeiro passo para 
isso”, disse Guimarães, que 
afirmou que essa modalida-
de de crédito é oferecida em 
economias desenvolvidas da 
Europa, da Ásia e dos Estados 
Unidos, pois depende da esta-
bilidade da inflação ao longo 
dos anos. “Tendo uma inflação 
mais controlada, a gente con-
segue precificar melhor as in-
certezas. Com esse crédito pré, 
sem correção, o grande risco 
fica com o banco”, ressaltou.

Na visão do executivo, 
com a inflação mantida em 
torno de 3% a 4%, é possível 
fazer essa precificação de for-
ma tranquila.

Guimarães também expli-
cou que é preciso criar no país 
um mercado de securitização 
de mais longo prazo, o que ele 
acredita que será estimulado 
pela criação da linha de crédito 
indexada ao IPCA. Esse merca-
do permitirá que o banco ter-
ceirize o risco em um cenário 
de oferta de crédito prefixado. 
“A vida média da nossa carteira 
de crédito imobiliário é de 12 
anos. Então, não adianta tanto 
criar um mercado de securiti-
zação de dois anos. Você preci-
sa ter um mercado de securiti-
zação de 12 anos.”

Para o presidente da Cai-
xa, a nova linha de financia-
mento corrigida com o IPCA 
reduz o preço da parcela ini-
cial de financiamento imobi-
liário em 30% a 50% e esti-
mula outros bancos a reduzir 
suas taxas de juros. Segundo 
Guimarães, cerca de 600 mil 
simulações de financiamento 
foram feitas desde que o ban-
co anunciou a nova linha de 
crédito. 

“Se nós sentirmos que 
existe uma necessidade de 
correção ao longo do tempo, 
nós corrigimos. É a primeira 
vez que é oferecido por IPCA 
esse tipo de crédito”, ressaltou.
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Para o presidente do banco, nova linha de financiamento corrigida pelo IPCA reduz valor da parcela inicial em 30% a 50% 

Vinícius Lisboa 
Repórter da Agência Brasil

Agência Brasil  

Akemi Nitahara  
Repórter da Agência Brasil

Caixa estuda criação de crédito 
imobiliário com juro prefixado

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos  Pereira

Cadastro aconteceu 
na agência do Sebrae 
Paraíba em Guarabira

Foto: Divulgação/Sebrae

Em doze municípios do Brejo

Sebrae cadastra cerca de 80 artesãos 
para receber carteira profissional

A agência do Sebrae 
Paraíba em Guarabira, por 
meio do projeto Destinos 
Turísticos Inteligentes, 
realizou o cadastro de cer-
ca de 80 artesãos de doze 
municípios do Brejo pa-
raibano, com o intuito de 
fazer a carteira do artesão. 
A iniciativa foi feita em par-
ceria com a Curadoria do 
Artesanato Paraibano, ór-
gão ligado à Secretaria de 
Estado da Cultura. Na oca-
sião, a artesã Maria Marco-
lino de Oliveira, da cidade 

de Belém, recebeu o título 
de mestra pela equipe da 
Curadoria.

De acordo com a ana-
lista técnica do Sebrae Pa-
raíba, Kessy Lima, dona 
Maria das Panelas, como é 
conhecida, produz panelas 
e potes de barro desde os 9 
anos de idade, tendo apren-
dido o ofício por curiosida-
de, ao observar a vizinha. 
“Ela desenvolveu uma téc-
nica própria. Agora tem 
64 anos e realizou o sonho 
de ter a carteira de artesã”, 

destacou. Os artesãos bene-
ficiados são das cidades de 
Areia, Pirpirituba, Belém, 
Araçagi, Pilões, Solânea, 
Borborema, Bananeiras, 
Guarabira, Serra da Raiz, 
Duas Estradas e Serraria.

Além disso, dentre as 
tipologias dos artesãos ca-
dastrados, estão crochê, 
fuxico, fibra da bananei-
ra, cerâmica, marchetaria, 
brinquedos populares, 
ponto de cruz e vagoni-
te. “Essa foi uma ação em 
prol dos nossos artesãos 

que não têm como ir a João 
Pessoa e o Sebrae facilitou 
a vinda deles para que eles 
pudessem mostrar seus 
trabalhos e tirar a carteiri-
nha”, afirmou Kessy Lima.

Após esse cadastro, 
a Curadoria vai realizar a 
impressão das carteiras, 
que permitem, além do re-
conhecimento do órgão, o 
benefício de participar de 
salões estaduais e nacio-
nais e ter acesso a linhas 
de crédito específicas para 
a categoria.

O Índice de Confian-
ça do Comércio, medido 
pela Fundação Getulio 
Vargas (FGV), subiu 3,2 
pontos em agosto, pas-
sando para 98,7 pontos, 
ante os 95,5 registrados 
em julho. Na compara-
ção com agosto de 2018, 
a alta foi 4,5 pontos. Os 
dados foram divulgados 
ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Economia 
da fundação (FGV-Ibre).

Agosto registrou o 
terceiro resultado posi-
tivo seguido, fazendo a 
média móvel trimestral 
subir 2,4 pontos, após 
cinco quedas consecu-
tivas. De acordo com o 
coordenador da Sonda-
gem do Comércio da FG-
V-Ibre, Rodolpho Tobler, 
a alta reflete a melhora 
da percepção dos em-
presários com o ritmo 
de vendas. Porém, a re-
cuperação da confiança 
ainda não foi total.

“Apesar disso, não 
foi suficiente para supe-
rar o patamar do final do 
ano passado. O resulta-
do sugere continuidade 
na recuperação do setor, 
em ritmo lento, mas um 
pouco melhor do que foi 
registrado no primeiro 
semestre do ano. Me-
lhoras mais expressivas 
ainda dependem da re-
cuperação mais consis-
tente do mercado de tra-
balho e da confiança dos 
consumidores”.

O mês registrou alta 
em 10 dos 13 segmentos 
pesquisados pelo Ibre. 
Houve melhora expres-
siva do Índice de Situa-
ção Atual (ISA-COM), 
que subiu 7,1 pontos, 
passando de 88,6 para 
95,7, o maior valor des-
de dezembro de 2018, 
quando o índice ficou 
em 97,4 pontos. O Índi-
ce de Expectativas teve 
leve queda de 0,8 pon-
to em agosto, depois de 
duas altas, e registrou 
101,8 pontos.

O resultado do 
ISA-COM também se 
reflete no Indicador de 
Desconforto do Varejo 
Ampliado, índice que 
é composto por itens 
como demanda insufi-
ciente, acesso ao crédito 
bancário e custo finan-
ceiro, que apresentou a 
quarta queda seguida, 
em médias móveis tri-
mestrais.

A movimentação do 
índice indica que os em-
presários têm encontra-
do menos limitações no 
ambiente de negócios. 
Apesar da melhora, o in-
dicador se mantém alto, 
em 109,5 pontos, fican-
do acima de 100 pon-
tos desde abril de 2014, 
quando o índice foi de 
99,7 pontos.

Confiança 
do comércio 
cresce 3,2 
pontos 

Atividade e emprego na construção 
atingem maior valor em seis anos

O índice de número 
de empregados 
teve leve alta 
de 0,1 ponto e 

foi para 47,3 pontos. 
No entanto, os 

dois indicadores 
continuam abaixo 

dos 50 pontos, o que 
mostra queda da 

atividade e do emprego, 
observa a pesquisa
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Diversidade

EM CG - A terceira edição da Confe-
rência de Compliance e Governança da 
Paraíba foi lançada para o público campi-
nense ontem, no café da Livraria Nobel, 
em Campina Grande. Voltada para profis-
sionais e estudantes das áreas de gestão, 
a III Conferência de Compliance e Gover-
nança da Paraíba vai acontecer em João 
Pessoa no dia 5 de outubro, a partir das 
8h, no auditório do Sebrae. Com o tema 
‘Governança, inovação e longevidade: os 
pilares da transformação nas empresas 
familiares’, o evento vai discutir os desa-
fios dos negócios comandados por fami-
liares e compartilhar experiências de su-
cesso. Para os interessados, as inscrições 
estão abertas no site www.conferenciago-
vernanca.com.br.

INAUGURAÇÃO - João Pessoa ga-
nhou mais um café na última quinta-fei-
ra, quando se deu a inauguração do 
Louvre Café, no númenro 55 da Rua 
Franca Filho, em Manaíra. Sob o coman-
do de Yluska Wanderley Machado e Mi-
rabel Wanderley, a pâtisserie francesa 
promete ser o novo point dos “coffee lo-
vers“ da cidade. 

MELINdA GAtES

JACK KEROUAC

 Porque as pessoas loucas o bastante para acreditar que 
podem mudar o mundo são as que mudam                                                                                                                                           

 Nossas economias foram construídas nas costas do trabalho 
não remunerado das mulheres em casa                                                                                                                                           

Por Dandara Costa

Carolina Holanda, dalva Rocha, 
daniela Freitas Queiroz Coelho, 
José de Arimatéa Rocha, Kátia 
Virgínia Cavalcanti, Maria Vitória 
Brito de Medeiros, Maria Zeneide 
Mendonça Franca, Rafaela Queiro-
ga, Silvia Muniz Henrique, tânia da 
Rocha Paranhos, Valdeno Brito Neto 
E Vilani Holanda Souto Maior.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

As amigas Irene Dias Cavalcanti e Eneida 
Agra Maracajá

A fotógrafa Dalva Rocha com o rebento Felipe

Café da tarde
A convite de Lucas Lima, fomos conhe-

cer o café do Guida Cozinha e Bar, localiza-
do no bairro do Cabo Branco. Ainda não co-
meçou a ser divulgado, mas quem desejar 
tomar café orgânico em um ambiente supe-
ragradável, já pode ir ao gastrobar à tarde 
para desfrutar de um buffet delicioso, abas-
tecido diariamente com novidades. A pro-
prietária, Luciana Beserra, contou à coluna 

que a partir do dia 4 de setembro o Guida 
vai voltar com horário de happy hour. Na 
ocasião, conversamos também com a chef 
do estabelecimento, Alessandra del’Agne-
se. Ela, que tem experiência na culinária ve-
gana, relatou que o restaurante faz questão 
de trabalhar com produtos orgânicos e de 
oferecer o máximo possível de pratos para 
aqueles que têm uma dieta restrita. 

Luciana Beserra e a chef Alessandra Del’Agnese, na tarde de sexta-feira no Guida Cozinha e Bar

Ui!
TURISMO - Uma comitiva de hoteleiros associados à 

ABIH-PB promoverá uma série de ações em São Paulo 
(SP) na próxima semana. Treinamentos, capacitações 
e visitas às principais operadoras de turismo da Amé-
rica do Sul, a exemplo de Visual, CVC, Trend e Subma-
rino. A estimativa é de que mais de 370 profissionais 
participem das ações no período. Tais ações serão 
realizadas em parceria com a PBTur.

IMPORTANTE - Duas homenagens e um debate vão 
movimentar a CMJP, no período entre os dias 26 e 30 de 
agosto. O Legislativo Municipal vai homenagear o mé-
dico cirurgião Wandeberg Gomes de Albuquerque e o 
professor universitário e grão-mestre do Grande Orien-
te do Brasil – Paraíba, Otacílio Batista de Almeida Filho, 
além de debater sobre as vagas destinadas a idosos e 
deficientes físicos nos estacionamentos da capital.

ATOS GRATUITOS
Integrantes do Conselho Gestor do Fundo de Apoio ao Registro das Pessoas 

Naturais se reuniram na sede da Corregedoria-Geral de Justiça para apresenta-
ção do relatório de prestação de contas dos atos gratuitos referentes ao mês de 
julho. O corregedor-geral de Justiça, desembargador Romero Marcelo, conduziu 
a reunião do Conselho que tem como membros o juiz Romero Feitosa, do regis-
tro público da comarca da capital, e os presidentes da Associação dos Notários e 
Registradores da Paraíba e da Associação dos Registradores de Pessoas Naturais 
da Paraíba, Germano toscano e Manfredo Goes.

O casal Patrícia e Alberto Sales, que em breve ganhará a primeira netinha

Foi confirmada a presença do ex-vocalista da 
banda Asa de Águia, durval Lelys, na programa-
ção do Folia de Rua 2020, tradicional prévia car-
navalesca da capital paraibana. Ele vai comandar 
o Bloco dos Atletas, que descerá a Epitácio Pes-
soa estampando o selo especial do Coco Bambu 
– uma das principais marcas do carnaval baiano. 
O desfile acontecerá no sábado, 15 de fevereiro. 
As vendas de abadás serão iniciadas com um lote 
promocional nos próximos dias.

Folia

Foto: dandara Costa

Foto: dalva Rocha

Foto: divulgação

Foto: Instagram

Joel Veiga é um artista visual paraibano, de 
João Pessoa, conhecido amplamente pelo seu 
trabalho com a fotografia. Ele foi o artista residente 
do ano 2015 na “Residência na Residência”, de 
Felipe Morozini, em São Paulo. Entre suas exposições 
individuais estão: [entre] no Ciclo em Prana, Buenos 
Aires, Argentina, 2010, e na Galeria Amî, São 
Paulo, 2012; Absentia, no Festival Inernacional 
de Fotogragia “Fotocita”, Córdoba, Argentina, 
2014; Absentia, na Usina Cultural Energisa, 2014; 
Meridianos, exposta no Festival de Fotografia Paraty 
em Foco, em 2015, no Casarão 34, em João Pessoa, 
também em 2015, e na Embaixada do Brasil em 
Oslo, na Noruega em 2016; Reminiscentiam, na 
Galeria Lavandeira (UFPB) e Gorjeio, também na 
Galeria Lavandeira, em 2017. 

BACkSTAGE

Em 2018, Joel Veiga começou a trabalhar 
também com pinturas

Foto: Shouya Sung

Foto: Felipe Gesteira
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Melhor no jiu-jitsu
Paraibana Denise Macêdo, mais conhecida como Zizi, é a melhor 
atleta de jiu-jitsu no mundo na categoria Master 2 Light (até 
64kg) e recebe certificado hoje em Las Vegas.  Página 24
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Treze joga para evitar o rebaixamento para a Série D e Botafogo ainda sonha com vaga para a segunda fase

Treze e Botafogo fazem 
hoje um dos clássicos tradição 
mais esperados dos últimos 
anos. Os dois clubes decidem 
seus destinos na Série C do 
Campeonato Brasileiro, cada 
um com um objetivo diferen-
te, o Treze de fugir da zona de 
rebaixamento e o Botafogo de 
conseguir a classificação para 
a próxima fase da competição. 
Porém, ambos precisam vencer 
a partida que está programada 
para as 17 horas, no estádio 
Amigão, em Campina Grande, 
fechando a fase de classifica-
ção. Uma das atrações do clás-
sico será o árbitro Fifa, Leandro 
Pedro Vuaden, que será auxilia-
do por Jorge Eduardo Bernardi 
e José Eduardo Calza, todos do 
Rio Grande do Sul.

O clássico tradição exis-

te desde de 1939. No primeiro 
confronto, o Galo levou a me-
lhor e goleou o Belo por 8 a 1. De 
lá para cá foram 400 jogos, com 
159 vitórias do Treze, 130 do 
Botafogo e 111 empates. O Galo 
marcou 577 gols e o Belo 492.

Porém, quando o assunto é 
Campeonato Brasileiro da Série 
C, a vantagem é do Botafogo. As 
duas equipes se enfrentaram 3 
vezes, e em todas elas, o Belo ven-
ceu. Em 2014, Botafogo 3 x 2 Tre-
ze, no Almeidão, e Treze 0 x 1 
Botafogo, no Amigão. Este ano, 
Botafogo 4 x 2 Treze no Almei-
dão. Hoje será o quarto clássico 
tradição na Série C.

Nos dois times, muito 
mistério e possibilidade de 
novidades nas escalações. 
No Treze, o volante Robson, 
o goleiro Mauro Iguatu e o 
atacante Eduardo podem re-
tornar ao time. Coppetti está 
fora porque levou o terceiro 

cartão amarelo. Precisan-
do da vitória para garantir a 
permanência na Série C, sem 
precisar de outros resultados, 
o técnico Celso Teixeira não 
nega que o Galo vai para cima 
em busca do resultado. O Galo 
até pode conseguir o objetivo, 
mesmo não vencendo, mas 
nesse caso terá de torcer para 
que o Globo não vença o ABC.

Uma possível escalação 
do Treze para o clássico tra-
dição seria a seguinte: Mau-
ro Iguatu, Thiaguinho (Edy), 
Adriano Alves, Breno Calixto 
e Silva, Ítalo, Robson e Julio 
Pacato, Marcelinho Paraíba 
(Bismarck), Eduardo e Dija 
Baiano (Cesinha). 

No Botafogo, o lateral es-
querdo Fábio Alves está sus-
penso. Para o seu lugar, deverá 
ser improvisado o meia Ener-
cino. Já o zagueiro Fred está 
se recuperando de uma con-

tusão, e não deverá ser escala-
do na defesa. Provavelmente, 
William Goiano será o escolhi-
do para fazer dupla com Dona-
to. O volante Rogério já cum-
priu suspensão e deverá voltar 
no lugar de Serginho. Marcos 
Vinícius ou Elvinho têm chan-
ces de jogar no lugar de Marcos 
Aurélio, que atravessa má fase. 
No ataque, Nando e Felipe Al-
ves disputam uma vaga. 

O Botafogo não depende 
apenas dele para se classifi-
car. O Belo precisa vencer e 
torcer por tropeços de equi-
pes que estão à sua frente, 
como Imperatriz, Santa Cruz, 
Ferroviário e Confiança. 

A provável escalação do 
Belo é a seguinte: Saulo, Neil-
son, Donato, William Goiano 
e Enercino; Rogério, Juninho 
e Marcos Vinícius (Marcos 
Aurélio); Clayton, Felipe Al-
ves (Nando) e Kelvin. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Temperatura
máxima hoje
 no Amigão

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

 
Classificação da Série C

BRASILEIRO 2019

18a RODADA 
n Hoje
17h
Globo x  ABC

Sampaio x Imperatriz
Náutico x Santa Cruz
Treze x Botafogo-PB
Ferroviário x Confiança

PRObAbiliDADEs 
n Classificação
1 - O Imperatriz tem 25 pontos 
e enfrenta o Sampaio Corrêa. 
Se vencer, está garantido na 
próxima fase da competição. 
Qualquer outro resultado vai 
depender dos jogos dos outros 
concorrentes.
2 - O Confiança também tem 25 
pontos e vai encarar o Ferroviário. 
Se vencer, também estará clas-
sificado. Caso não consiga, vai 
depender de outros resultados.
3 - Em seguida vem o Santa 
Cruz, fora do G4, também com 
25 pontos. Este já não depende 
só dele. Tem de vencer o Náutico 
e torcer por um tropeço de Con-
fiança ou Imperatriz.
4 - O Ferroviário corre por fora 

com 24 pontos. Precisa vencer 
o Confiança e torcer para que o 
Santa Cruz não vença o Náutico.
5 - O Botafogo tem também 24 
pontos. Necessita vencer o Treze 
e esperar uma combinação de 
resultados para se classificar.

n Rebaixamento
1- O Treze tem 18 pontos e 
depende apenas dele para se 
manter na Série C do próximo 
ano. Caso não vença, ainda 
pode escapar da degola, mas aí 
vai torcer para que o Globo não 
vença o ABC.
2 -O Globo tem 16 pontos. Pre-
cisa vencer o ABC e torcer para 
que o Treze não vença o Bota-
fogo.  O ABC com 15 pontos, já 
está rebaixado.

Grupo A

Participantes PG J V E D GP GC sG 

1º Sampaio-MA 31 17 9 4 4 22 18 4 

2º Náutico-PE 30 17 9 3 5 21 17 4 

3º Imperatriz-MA 25 17 7 4 6 26 22 4 

4º Confiança-SE 25 17 7 4 6 20 20 0 

5º Santa Cruz-PE 25 17 6 7 4 23 24 -1 

6º Ferroviário-CE 24 17 7 3 7 19 18 1 

7º Botafogo-PB 24 17 6 6 5 24 20 4 

8º Treze-PB 18 17 5 3 9 20 25 -5 

9º Globo-RN 16 17 4 4 9 19 25 -6 

10º ABC-RN 15 17 3 6 8 17 22 -5  

Segurança reforçada para o Clássico Tradição

Dada a importância do jogo 
para as duas equipes e a rivalidade, 
a Polícia Militar da Paraíba montou 
um esquema de segurança especial 
para a partida. Cerca de 350 po-
liciais estarão trabalhando, dentro 
e fora do estádio, e também no 
percurso para o local da partida, 
desde João Pessoa. Até o helicóp-
tero Acauã vai estar em ação.

Vários policiais à paisana esta-
rão em ação verificando à saída dos 
torcedores de João Pessoa. Os ôni-
bus com os torcedores botafoguen-

se serão escoltados a partir da Polí-
cia Rodoviária em Santa Terezinha 
e serão exigidos documentos dos 
integrantes. Na saída dos ônibus, 
eles também serão escoltados até 
a BR 230. No Amigão, funcionará 
ainda uma delegacia especial. 

Os torcedores do Botafogo não 
poderão usar camisas de torcidas 
organizadas e ficarão no estádio em 
um local reservado para a torcida 
visitante, na geral. Não serão ven-
didos ingressos para os torcedores 
visitante nas bilheterias do estádio, 
para evitar confrontos de torcidas. A 
diretoria do Treze já disponibilizou  
mil ingressos, que foram vendidos 

pelo Botafogo, em João Pessoa. 
Todas as medidas visam garantir a 
segurança do torcedor.

ingressos
Quem não comprou o in-

gresso antecipado nos pontos de 
vendas espalhados por Campina 
Grande, podem comprar ainda 
nas bilheterias do estádio Amigão. 
Na geral, custa R$ 15, sombra R$ 
30 e cadeiras R$ 60. Crianças até 
12 anos não pagam ingressos, 
a entrada será dois bilhetes da 
Timemania, dos concursos 1373 
ou 1374, com indicação do Treze 
como o time do coração.

Foto: TVTorcedor
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Evento será entre a praia do Seixas e a Estação Cabo Branco por conta da interdição da região da falésia do Cabo Branco  

O Circuito Oxe de Triatlo 
está em seu segundo ano de 
atividades, o primeiro com as 
provas ocorrendo na Paraíba, 
já que o evento se iniciou em 
Maceió, capital de Alagoas. 
Para 2019, a competição pas-
sou a contar com sete etapas, 
desta, três são em João Pessoa 
e neste domingo ocorrerá a se-
gunda na cidade e a quarta do 
circuito que reúne atletas de 
toda a região e que, no final do 
ano, premiará os primeiros co-
locados no conjunto de provas.

A prova deste domingo, 
diferente da primeira etapa 
realizada em João Pessoa no 
dia 25 de maio, ocorrerá entre 
a praia do Seixas e a Estação 
Cabo Branco por conta da in-
terdição da região da falésia 
do Cabo Branco.  A prova tra-
rá também como inovação, a 
existência de dois pontos de 
transição distintos, uma situa-
ção incomum na maior parte 
das provas de triatlo no Brasil 
– o padrão mais comum conta 
com apenas uma locação para 
realização das passagens en-
tre a natação e o ciclismo, as-
sim também como do ciclismo 
para a corrida. 

De acordo com Luiz Anto-
nio Horácio, idealizador do cir-
cuito, o evento nasceu em 2018 
em Alagoas visando promover 
a prática do triatlo e diante dos 
bons resultados obtidos, em 
2019 surgiu a parceria com a 
Federação de Triathlon da Pa-
raíba (Fetrip) que possibilitou 
a vinda da competição para 
João Pessoa, o que de acordo 
com ele, fortaleceu ainda mais 
o Circuito Oxe.

“O Circuito Oxe ele nas-
ceu a cerca de um ano atrás na 

cidade de Maceió, onde reali-
zamos duas etapas. No fim de 
2018 fomos convidados pela 
Fetrip para realizar esse evento 
aqui no estado onde temos ob-
tido grande sucesso”, explicou. 

Para esta etapa, 160 atle-
tas vão concorrer na prova que 
terá três tipos de percursos 
categorizados em: Mini Sprint 
(400mts Natação, 10km Ciclis-
mo e 2,5km Corrida), Sprint 
(750mts Natação, 20km Ciclis-
mo e 5km Corrida) e Standard 
(natação 1500 metros, ciclis-
mo 40km e corrida de 10km). 
Todas elas com a possibilidade 
de serem disputadas em reve-
zamentos em dupla ou trio.

De acordo com Luiz An-
tonio Horácio, o principal dife-
rencial do Circuito Oxe é o foco 
na organização e profissionali-
zação do triatlo, condição que 
em muitos casos esbarra nas 
dificuldades e limitações que 
as federações locais possuem, 
especialmente por se trata-
rem de entidades sem fins lu-
crativos. De acordo com ele, a 
proposta é justamente através 
de parcerias com as entida-
des locais e outros segmentos 
proporcionar uma prova em 
condições de excelência para 
os atletas.

“Geralmente as federa-
ções organizam as ações e pro-
vas e para isso elas esbarram 
em diversas limitações que 
mesmo com a vontade e esfor-
ço não podem ser superadas. 
A nossa meta é profissionali-
zar o triatlo e ampliar a partir 
disso o número de praticantes 
e seu nível técnico. Nesse sen-
tido, buscamos diferenciar e 
valorizar o esporte, tendo uma 
preocupação com a organiza-
ção de todos os detalhes desde 
o itinerário até as premiações”, 
afirmou.

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Folhapress

João Pessoa sedia 4a etapa 
do Circuito Oxe de Triatlo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Ao contrário da etapa disputada em maio, a prova de natação vai acontecer na praia do Seixas e não do Cabo Branco. Vão participar das provas estabelecidas no Circuito Oxe de Triatlo em João Pessoa 170 atletas

Cristiano Ronaldo, Novak Djokovic, Lewis Hamilton e Kyle Kuzma se manifestam nas redes sociais contra as queimadas na região amazônica

Foto: Divulgação

Meio ambiente

Djokovic, Hamilton e astros da NBA 
reagem a incêndios na Amazônia

O português Cristiano 
Ronaldo, o sérvio Novak Djo-
kovic, o inglês Lewis Hamil-
ton e jogadores da NBA Kyle 
Kuzma, Luka Doncic e Pau 
Gasol se manifestaram nesta 
quinta-feira (22) contra a sé-
rie de queimadas que atinge a 
Amazônia. Eles também ade-
riram à hashtag #PrayforA-
mazonas (#RezePelaAmazô-
nia). O Corinthians e o lateral 
direito do São Paulo Daniel 
Alves também usaram as re-
des sociais para protestar.

Em seu Instagram, Ha-
milton postou uma foto das 
queimadas e escreveu: "É 
devastador ver nosso mundo 
sofrer. A floresta amazônica 
está queimando a uma taxa 
recorde e houve 80% mais 
incêndios neste ano em com-

paração ao ano passado. "Se 
você ainda não fez, por favor 
poste sobre isso, é vital que 
continuemos a desencadear a 
ação", emendou.

Minutos após a posta-
gem de Hamilton, Cristiano 
Ronaldo também se manifes-
tou nas redes sociais. "É nos-
sa responsabilidade ajudar a 
salvar nosso planeta"

Djokovic usou o Twit-
ter para promover a hashtag 
#PrayforAmazonas, postou 
uma foto dos incêndios e es-
creveu "Desolador".

O jogador de basquete 
Kuzma pediu para seus se-
guidores espalharem cons-
ciência sobre a importância 
da Amazônia e postou uma 
foto usando um tênis escrito 
"Amazon" ao lado de um co-
ração. Pau Gasol chamou a 
atenção para a destruição do 
ecossistema, que pode atingir 

várias espécies animais.
Daniel Alves cobrou seus 

seguidores no Instagram so-
bre o dever que o povo bra-
sileiro tem de cuidar da Ama-
zônia. "Reclamam depois de 
desenvolvimentos, de educa-
ção, de igualdade social, de di-
reitos, mas esquecem sempre 
dos deveres. Lembrem-se; 
aqueles que não são capazes 
de cuidar o natural, jamais 
terão direitos de poderes so-
ciais."

Segundo dados do Inpe 
(Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais) a partir de 
imagens de satélite, o Brasil já 
registra um aumento de 83% 
de janeiro até este mês em 
relação ao mesmo período do 
ano passado.

Descontrolado, o fogo 
também avança sobre áreas 
protegidas. Somente nesta se-
mana, houve 68 ocorrências 

dentro de terras indígenas e 
unidades de conservação es-
taduais e federal.

O estado campeão de 
focos de incêndio é o Mato 
Grosso, com 13.682 ocorrên-
cias, praticamente um quinto 
dos registros do país, aumen-
to de 87% em relação a 2018. 
O governador é Mauro Men-
des (DEM), próximo do agro-
negócio. Em segundo lugar, 
aparece o Pará, com 9.487 
focos até agora neste ano, ex-
plosão de 199% em relação 
ao ano passado. O estado é 
governado por Helder Barba-
lho (MDB), que recentemente 
sancionou uma nova lei de 
terras acusada de incentivar a 
grilagem e o desmatamento.  
O presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) voltou a afirmar nesta 
quinta-feira que ONGs são 
suspeitas de provocar incên-
dios na Amazônia.

Fotos: Reprodução
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Pela primeira vez, Santos, Palmeiras, São Paulo e Corinthians podem disputar a mesma edição do campeonato

Paulistas dominam Série A e 
miram juntos a Libertadores 

Luís Marcelo Castro
Folhapress

Como aconteceu em rarís-
simas oportunidades no Cam-
peonato Brasileiro de pontos 
corridos da Série A, os quatro 
grandes clubes de São Paulo 
têm se destacado na reta ini-
cial da competição e dominam 
o G-6, após 15 rodadas, e bri-
gam pelo título. Se todos man-
tiverem o pique até o final, pela 
primeira vez, eles ingressarão 
juntos à Taça Libertadores da 
América, em 2020.

Em duas oportunidades, 
o campeonato sul-americano 
contou com quatro paulistas, 
mas nunca com Corinthians, 
São Paulo, Palmeiras e Santos. 
Em 2005 e em 2006, respecti-
vamente, Santo André e Paulis-
ta venceram a Copa do Brasil 
e se classificaram, mas Corin-
thians (2005) e Santos (2006) 
ficaram fora.

Foi justamente no Brasi-
leirão de 2004 a melhor parti-
cipação dos clubes do Estado 
nos pontos corridos. O Santos 
faturou a taça, seguido na tabe-
la por Athletico-PR, São Paulo, 
Palmeiras e Corinthians. Na 
época, porém, só os quatro pri-
meiros avançaram à Libertado-
res do ano seguinte. Atualmen-
te são seis vagas.

Em 2017, o campeão Co-
rinthians, o Palmeiras e o San-
tos ocuparam as primeiras po-
sições, mas o São Paulo ficou só 
com o 13º lugar.

Em 2013, por outro lado, 
nenhum clube paulista con-
seguiu a classificação, o que 
dificilmente acontecerá nesta 
temporada.

Líder isolado na edição 
deste ano, o Santos soma 32 
pontos e empolga o torcedor 

com o estilo do técnico Jorge 
Sampaoli, mas vem de duas 
derrotas seguidas e busca a 
recuperação, neste domingo, 
contra o Fortaleza, para não 
perder a ponta.

Dois pontos atrás, na vi-
ce-liderança, está o Palmeiras, 
que dominou o campeonato 
até a parada para a Copa Amé-
rica. De lá para cá, porém, o 
time alviverde perdeu o fôlego 
e acumula uma derrota e cinco 
empates na retomada do certa-
me nacional. Com a vitória so-
bre o Athletico-PR, o São Paulo 
chegou a cinco triunfos segui-
dos e disparou como a melhor 
equipe do Brasileirão pós-Co-
pa América. Assim, assumiu o 
quarto posto, com os mesmos 
30 pontos de Palmeiras e Fla-
mengo.

O Corinthians também 
cresceu após a pausa para o 
torneio de seleções e segue in-
victo. O clube alvinegro passou 
do décimo para o quinto lugar 
no Nacional. Mais que isso, 
reduziu a diferença em rela-
ção ao líder para apenas cinco 
pontos.

O sucesso em campo tem 
se refletido nas arquibanca-
das. Corinthians, São Paulo e 
Palmeiras têm média de pú-
blico acima de 30 mil e só são 
superados pelo Flamengo, o 
terceiro na tabela. Os paulistas 
faturaram 10 das 16 edições do 
Nacional de pontos corridos. 

Jogos de hoje
A 16a rodada será aberta 

neste sábado com dois jogos: 
No Independência, em Belo 
Horizonte, jogam, a partir das 
11h, Atlético-MG e Bahia; mais 
tarde, às 17h, na Arena do 
Grêmio, o time gaúcho rece-
be o Atlhetico-PR.

 
Classificação da Série A

BRASILEIRO 2019

JogoS dE hoJE 
n 11h
Atlético-MG x Bahia
17h
Grêmio x Athletico-PR

Amanhã
n 16h
Santos x Fortaleza

Vasco x São Paulo
Goiás x Internacional
n 19h
Ceará x Flamengo
Avaí x Corinthians
CSA x Cruzeiro
26/8
n 20h
Botafogo x Chapecoense

Participantes Pg J V E d gP gC Sg 

1º Santos-SP 32 15 10 2 3 25 14 11 

2º Flamengo-RJ 30 15 9 3 3 32 18 14 

3º Palmeiras-SP 30 15 8 6 1 24 10 14 

4º São Paulo-SP 30 15 8 6 1 20 9 11 

5º Atlético -MG 27 15 8 3 4 22 16 6 

6º Corinthians-SP 27 15 7 6 2 17 8 9 

7º  Internacional-RS 24 15 7 3 5 17 12 5 

8º Athletico-PR 22 15 7 1 7 22 15 7 

9º Botafogo-RJ 22 15 7 1 7 14 15 -1 

10º Bahia-BA 21 15 5 6 4 17 15 2 

11º Ceará-CE 20 15 6 2 7 19 14 5 

12º Goiás-GO 18 15 5 3 7 14 24 -10 

13º Grêmio-RS 18 15 4 6 5 18 20 -2 

14º Fortaleza-CE 17 15 5 2 8 16 21 -5 

15º Vasco-RJ 17 15 4 5 6 14 22 -8 

16º Cruzeiro-MG 14 15 3 5 7 13 22 -9 

17º Chapecoense-SC 13 15 3 4 8 16 27 -11 

18º Fluminense-RJ 12 15 3 3 9 19 25 -6 

19º CSA-AL 11 15 2 5 8 4 22 -18 

20º Avaí-SC 6 15 0 6 9 7 21 -14 

Palmeiras e Corinthians seguem na ponta da tabela e com grande chance dos quatro paulistas se classificarem para disputar a Taça Libertadores de 2020

São Paulo é o time de maior crescimento após a realização da Copa América e já está a dois pontos do líder Santos, junto com Palmeiras e Flamengo

Foto: Cesar Greco/Palmeiras

Foto: Rubens Chiri / saopaulofc.net 
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

 “Para Mané Garrincha, o espaço de 
um pequeno guardanapo era um enorme 
latifúndio.” (Armando Nogueira).

 Foi em uma bonita e inesquecível noite 
de quinta-feira, precisamente do dia oito de 
fevereiro do longínquo ano de 1968, no está-
dio Presidente Getúlio Vargas, o histórico PV, 
na belíssima Campina Grande a Rainha da 
Borborema. O jogo foi uma partida amisto-
sa, de caráter internacional envolvendo o 
Treze Futebol Clube e a fortíssima seleção 
da Romênia, equipe do leste europeu que já 
estava classificada para disputar a copa do 
mundo do México, em 1970.

Essa partida internacional por si só já 
era motivo para encher o estádio e ser o as-
sunto dominante na cidade, nas praças, nos 
bares e restaurantes. As emissoras de rádio 
e os jornais da época divulgavam com ênfase 
e destaque aquele acontecimento histórico.

Se não bastasse tanta emoção para os 
paraibanos que iriam acompanhar aquele 
grande e inesquecível jogo, o empresário 
húngaro Janos Tratay, que morava em Cam-
pina Grande, intermediou e conseguiu trazer 
Manuel Francisco dos Santos, o mundial-
mente conhecido “Garrincha”, para disputar 
aquela partida jogando com a camisa de nú-

mero sete do tradicional Galo da Borborema.
Sim, leitor e torcida paraibana, o “Anjo 

das pernas tortas”, aquele que foi campeão 
do mundo em 58, bi-campeão em 62 e 
também participou da copa de 66, estaria 
abrilhantando ainda mais aquela inesquecí-
vel noite do futebol paraibano.

Ninguém queria saber se o maior 
ponteiro direito do mundo já tinha com-
pletado 34 anos de idade e não possuía 
mais a habilidade que encantaram gregos e 
troianos. Pouco importava as manchetes das 
revistas sociais informando as suas constan-
tes separações conjugais com a cantora Elza 
Soares, ou seu declínio financeiro e conse-
qüentemente a contumaz ingestão de bebida 
alcoólica.

Ali dentro do pequeno e acanhado cam-
po do Treze estava uma lenda que brilhou 
no maior estádio do mundo. Pisando no 
irregular gramado do PV estava um cida-
dão simples e humilde, porém excepcional 
brasileiro, considerado por muitos o maior 
jogador do planeta. Fazendo a ressalva que 
Pelé não é do nosso planeta.

Naquela noite de campo cheio, torce-
dores simples se misturavam com as auto-
ridades constituídas, inúmeras fotos foram 
batidas nas antigas e enormes máquinas 

fotográficas. Todo mun-
do queria posar ao lado 
de Garrincha, e registrar 
aquele momento ines-
quecível.

O selecionado euro-
peu entrou em campo e 
seus jogadores e dirigen-
tes aproveitaram e tam-
bém tiraram fotografias 
com aquele atleta que 
fazia fila de seus mar-
cadores, e um por um 
deixava para trás, como 
se fosse um raio x  que 
atravessasse por dentro 
deles.

 A então forte equipe do Treze Futebol 
Clube, naquela noite formada por Elias, 
Janca, Antonino, Leduar, M. Veiga e Nilton, 
Garrincha, depois Paluca, Lima, Chicletes, 
Pedrinho e Zé Luis, não se intimidou com 
o conjunto da seleção da Romênia e jogou 
ofensivamente, tendo nos atletas Chicle-
tes e Zé Luis os seus destaques. A partida 
terminou com a vitória dos europeus por 
dois tentos a um, sendo o gol paraibano de 
autoria de Leduar.

Garrincha, que foi substituído no se-

A presença de Garrincha em nossos gramados - 1a Parte

Denise Macêdo tem três títulos brasileiros, dois Sul-Americanos Master e 39 medalhas de ouro em Opens da IBJJF

A paraibana Denise Ma-
cêdo, mais conhecida como 
Zizi, é a melhor atleta de Jiu-
Jitsu no mundo na categoria 
Master 2 Light (até 64kg) 
– para atletas entre 36 e 40 
anos - dentro da Federação 
Internacional de Jiu-Jitsu 
Brasileiro (IBJJF em inglês). 
Hoje ela receberá a certifica-
ção e o título que confirmará 
essa condição durante ceri-
mônia organizada pela IBJJF 
em Las Vegas-EUA. O evento 
encerrará mais uma edição 
do Campeonato Mundial da 
organização, onde a parai-
bana competiu mais uma vez 
obtendo na última quinta-
feira (22) a medalha de prata 
na competição.

Detentora de três títulos 
brasileiros, dois títulos Sul-A-
mericanos Master e 39 meda-
lhas de ouro em Opens da IBJJF, 
a atleta é hoje uma referência 
mundial no Jiu-Jitsu Brasileiro 
- adaptação da arte oriental 
aperfeiçoada a partir da fa-
mília Grace - que ganhou o 
mundo como uma das artes 
marciais mais praticadas no 
planeta. De acordo com da-
dos do IBGE (2013), só no 
Brasil, a modalidade possui 
cerca 2,5 milhões de prati-
cantes.

A “Arte Suave” como é 
conhecida a modalidade, é 
tida como obrigatória, por 
exemplo, para aqueles que 
buscam entrar no mundo das 
Artes Marciais Mistas (MMA 
em inglês), além de possuir 
praticantes e competições 
próprias. Nesse segmento 
Zizi se tornou uma referência 
do esporte em nível mundial. 
Assim como acontece em ou-
tras lutas, a modalidade pos-
sui mais de uma organização 
que lhe rege, no entanto, a 
IBJJF é a organizadora das 
principais competições em 

nível mundial e conta com a 
participação de atletas brasi-
leiros e estrangeiros.

Nesse sentido, a certi-
ficação que será creditada 
para atleta paraibana é con-
siderada a mais importante 
dentro da modalidade e se-
gundo Zizi, motivo de gran-
de orgulho e confirmação do 
trabalho que vem sendo feito 
por ela ao longo dos anos.

“Estou muito feliz por re-
ceber essa certificação que é 
fruto de muito trabalho, treino 
e dedicação ao esporte. Esse é 
um resultado que não é só meu, 
mas que divido também com o 
professor Thyago Marcolino 
da Academia Checkmat  - 
equipe integrada por Zizi -, 
assim também como o pro-
fessor Jardel Santos da Stu-
dio academia – responsável 
pela preparação física -, além 
de todas as pessoas que par-
ticiparam dessa trajetória 
torcendo, acompanhando e 
nos ajudando até aqui”, ex-
plicou.

Além de competir no Jiu-
Jitsu, Zizi tem atuado na for-
mação de novos atletas para 
esporte dando aulas para 
crianças de 4 a 9 anos, justa-
mente o período de iniciação 
da modalidade. Segundo ela, 
uma das mudanças que tem 
ocorrido no esporte e que ela 
espera também poder con-
tribuir, é o crescimento da 
prática entre as mulheres.

“Essa é uma barreira 
que tem sido quebrada de 
maneira cada vez mais for-
te. Muitas meninas estão 
entrando no esporte, pois a 
modalidade está se tornan-
do mais profissionalizada, 
contando agora com acade-
mias e professores prepara-
dos para receber esse públi-
co, proporcionar treinos e 
acompanhamento adequado 
no desenvolvimento dessas 
atletas”, afirmou Zizi.

Caminho natural para 

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Paraibana recebe título nos EUA
de melhor do mundo no jiu-jitsu

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

atletas que dominam a arte 
suave do Jiu-Jitsu, o MMA ine-
vitavelmente surge como uma 
alternativa para o futuro da 
melhor atleta do mundo. Essa 
possibilidade ela não nega, no 
entanto, Zizi afirma que seu 

foco segue no Jiu-Jitsu, tendo 
como objetivo principal pas-
sar o seu conhecimento e en-
sinar a importância dessa prá-
tica para outras pessoas que 
podem ter nesse esporte um 
caminho e filosofia de vida.

“Por enquanto o foco da 
minha carreira é competir e 
ensinar Jiu-Jitsu. Quero tra-
balhar mostrando ao mundo 
como o nosso esporte tem 
um poder transformador. 
Contudo, na academia onde 

treino, por exemplo, já exis-
tem turmas e professores de 
outras modalidades de artes 
marciais, não é algo que este-
ja no meu planejamento, mas 
quem sabe né?”, comentou a 
melhor do mundo.

gundo tempo por Paluca, quando pegou na 
bola serviu os seus companheiros com passes 
precisos e milimétricos. Para ele, naquela fase 
de sua carreira, quem precisava correr era a 
bola e não ele.

 Aquela noite de alegria marcou muito o 
torcedor paraibano, quem não compareceu 
ao estádio escutou pelos potentes microfones 
da Rádio Borborema, que narrou com rique-
zas de detalhes aquela página linda, que nem 
mesmo os cinquenta e um anos passados 
conseguiram deletar da nossa memória.

Além de competir no Jiu-Jitsu, Denise Macedo tem atuado na formação de novos atletas para esporte dando aulas para crianças de 4 a 9 anos

Foto: Divulgação



O fato mais interessante em 
torno da descoberta das duas 
tumbas é que elas não foram 
saqueadas como ocorreu com as 
demais do cemitério. Os roubos 
conduziram o Serviço Arqueo-
lógico Grego a realizar várias 
escavações no local. Arqueólogos 
liderados por Kalliopi Crystal-Votsi 
e Constantina Kaza fizeram uma 
série de importantes descobertas 
no final dos anos de 1970 e início 
dos anos de 1980.

No total, cerca de 20 túmulos 
de câmara foram escavados na-
quele período. Apesar de terem 
sido saqueadas, as sepulturas 
renderam uma grande variedade 
de joias. Entre os itens encontrados 
estavam armas, recipientes para 
armazenamento e utensílios de 
mesa. Alguns dos objetos de ouro 
que haviam sido anteriormente 
saqueados dessas tumbas foram 
recuperados pelo governo grego. 

Duas tumbas intactas de 
3,3 mil anos foram descober-
tas na Grécia em um impor-
tante cemitério da civilização 
micênica. A informação é do 
Ancient Origins. Os dois tú-
mulos de câmara remontam 
aos anos de 1300 a.C.

Ao passo em que outras 
tumbas encontradas na área 
foram extensivamente saquea-
das, os túmulos recém-desco-
bertos estão intocados. O acha-
do oferece aos pesquisadores 
novas perspectivas a respeito 
das práticas culturais daquele 
período e do desenvolvimento 
da civilização micênica.

De acordo com o Site Mi-
thologica, os túmulos estão 
localizados no sul da Grécia, 
em Aidonia, no terreno aci-
dentado do Peloponeso. Não 
muito longe dali está situado 
o sítio histórico de Nemeia, 
famoso pelo leão do primeiro 
dos doze trabalhos de Hér-
cules. O local é rico em ruí-
nas arqueológicas, incluindo 
um famoso templo dedicado 
a Zeus. A Aidonia também é 
conhecida por seu conjunto 
de tumbas antigas, porém a 
maior parte delas foi vítima 
de invasores e saqueadores 
na década de 1970.

O Ministério da Cultu-
ra da Grécia anunciou que a 
descoberta foi feita durante 
uma escavação patrocinada 
pelo Eforado de Antiguida-
des de Corinto. Os trabalhos 
foram liderados pelo profes-
sor assistente de Arqueologia 
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Na década de 1930, foi a primeira 
mulher a cruzar os Alpes em um 
planador; em 1934 esteve no Brasil 
com pilotos alemães (era a única 
mulher no grupo), participando 
de competições e exibições aéreas 
quando realizou um voo de 
planador de 2,2 mil metros sobre 

a cidade do Rio de Janeiro, estabelecendo o recorde 
mundial feminino de altitude. Morreu aos 67 anos

Luís Gonzaga Pinto da Gama, rábula 
e orador, é o ‘Patrono da Abolição 

da Escravidão do Brasil’; nasceu de 
mãe negra livre e pai branco, mas foi 

feito escravo aos 10 e permaneceu 
analfabeto até aos 17 anos de 

idade; conquistou judicialmente a 
própria liberdade e passou a atuar 

na advocacia em prol dos cativos; é considerado “o maior 
abolicionista do Brasil”. Morreu aos 52 anos

1882 — Luís Gama, jornalista 
e escritor brasileiro

1954 — Getúlio Vargas, político brasileiro
1979 — Hanna Reitsch, piloto 

de testes alemã
1990 — Victor Civita, jornalista 

e empresário italiano
2012 — Félix, jogador de futebol brasileiro

2014 — Antônio Ermírio de Moraes, 
empresário brasileiro (Georges Bernanos)

“Morro em cada noite 
para ressuscitar em 

cada manhã. (...) Cada 
noite em que se entra 

é aquela da Santíssima 
Agonia...”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MORtES NA dAtA dE HOJE

Breves & Curtas

# Hildevânio – Na quinta-feira (23), morreu na 
capital paraibana José Alencar de Macêdo (Seu 
Araújo), pai do secretário de Gestão Governamental 
e Articulação Política da Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP), Hildevânio Macêdo. Corpo foi velado 
e sepultado no Cemitério Parque das Acácias, na 
capital.

# Estátua de cachorro I – Capitán ficou conhecido 
por velar, por uma década, o túmulo do tutor, na 
Argentina. Agora, um ano e meio após a morte do 
cachorro, ele foi homenageado com uma estátua, no 
mesmo cemitério onde passou parte de sua vida. A 
obra foi aprovada pelo Conselho de Representantes 
de Villa Carlos Paz, Córdoba, e um concurso definiu 
o escultor: Enrique Lopez D’Franza.

# Estátua de cachorro II – A estátua foi inaugurada 
no dia 12 de agosto deste ano. Junto ao monumento 
foram colocadas as cinzas do cachorro. Capitán 
escolheu viver próximo ao túmulo de seu amigo. A 
família diz não saber como ele descobriu o local. 
Fato é que ele chegou ao cemitério em 2007, dez 
meses após a morte de Miguel Guzmán, e passou a 
viver por ali.

# Lealdade – Depois de uma batalha de oito 
anos contra um câncer no cérebro, várias sessões 
de quimioterapia e metástase em ossos, Stuart 
Hutchison morreu no último dia 11 de agosto aos 
25 anos, em Alloa, na Escócia. Quinze minutos 
depois, o seu cão, o buldogue francês Nero, de 
dois anos, conhecido por sua lealdade a Stuart, 
morreu também.

Achado de 3,3 mil anos oferece aos pesquisadores novas perspectivas sobre as práticas culturais do período de 1300 a.C.

Encontradas tumbas intactas 
em cemitério da era micênica
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Andrea Zamperoni
18/8/2019 – Aos 33 anos. 
Chef de cozinha italiano do 
restaurante Cipriani Dolci, 
em Nova Iorque, Estados 
Unidos, estava desaparecido 
e foi encontrado morto. Se-
gundo as autoridades norte-americanas, uma 
autópsia será realizada no corpo do italiano 
para determinar a causa da morte, o que tem 
sido considerada “suspeita”.

Frederic Riesterer
20/8/2019 – Aos 58 anos, 
de câncer. DJ francês, pro-
dutor e um dos autores de 
‘I Gotta Feeling’, dos Black 
Eyed Peas. Trabalhou com 
vários produtores e músi-
cos, como David Guetta.

Julien Gauthier
20/8/2019 – Aos 44 anos, na 
Vila de Tulita, no noroeste do 
Canadá, após um ataque de 
urso. Cantor estava acampa-
do em uma floresta para gra-
var os sons da natureza, que 
usaria em seu próximo projeto musical. À noite, 
foi atacado enquanto dormia. Também era com-
positor e técnico de som, nascido no Canadá, mas 
aos 19 anos passou a viver na França.

Giovanni Buttarelli
20/8/2019 – Aos 62 anos. 
Juiz supervisor da política de 
proteção de dados da União 
Europeia. Considerado “o 
pai” do Regulamento Geral de 
Proteção de Dados (General 
Data Protection Regulation - GDPR). A Lei Geral 
de Proteção de Dados Pessoais (LGPDP) começa 
a valer em agosto de 2020.

Dzmitry Ryshkevich
21/8/2019 – Aos 33 anos, 
em Linz, na Áustria, por afo-
gamento. Atleta para-rema-
dor da Bielo-Rússia morreu 
após o seu barco virar du-
rante um treinamento para 
o Mundial, qualificatório para os Jogos Para-
límpicos de Tóquio, em 2020. Embora tenha 
se libertado dos cintos de segurança do barco, 
ele, sem ter mobilidade nas pernas, não con-
seguiu emergir e afundou nas águas do Rio 
Danúbio.

Milton Ziller (Miltinho)
21/8/2019 – Aos 57 anos, 
em Passo Fundo (RS), por 
complicações após um AVC. 
Ex-técnico de futsal que co-
mandou o Atlético-MG nas 
maiores conquistas dessa 
modalidade: campeão mundial em 1998, na 
Rússia, e bicampeão da Liga Nacional, em 
1997 e 1998. Atualmente era treinador do 
Marauense, de Passo Fundo. Dirigiu também a 
Seleção Brasileira e o Corinthians. Trabalhou 
na Rússia.

Dina bint Abdul-Hamid
21/8/2019 – Aos 89 anos, 
em Amã, na Jordânia. Prince-
sa hachemita e ex-rainha da 
Jordânia. Primeira esposa do 
falecido rei Hussein bin Talal 
e mãe da princesa Alia bint 
Hussein. Nasceu em 15 de dezembro de 1929, no 
Cairo, Egito. Frequentou o colégio interno na In-
glaterra antes de se formar em Literatura Inglesa 
pelo Girton College, da Universidade de Cam-
bridge, com pós-graduação em Ciências Sociais 
do Bedford College, em Londres.

Junior Agogo
22/8/2019- Aos 40 anos, de 
causa não divulgada. Ex-a-
tacante da Seleção de Gana. 
Defendeu seu país em 27 
oportunidades e marcou 
12 gols. Ainda vestiu as ca-
misas de clubes da Inglaterra, entre eles Not-
tingham Forest e Bristol Rovers. Aposentou-se 
em 2012. Após sofrer um AVC em 2015, ficou 
com problemas de fala.

Lucinor de Souza Barros
22/8/2019 – Aos 75 anos, 
em Arapongas (PR), após ci-
rurgia cardíaca. Último que 
estava vivo dos três jovens 
que fundaram o ‘Festival 
Folclórico de Parintins’, no 
Amazonas. Em 1965, com apoio da Igreja Ca-
tólica de Parintins, Lucinor, Xisto Pereira e Rai-
mundo Muniz organizaram a primeira disputa 
folclórica do evento, que naquele ano não teve a 
participação dos bumbás. Foi sepultado em Boa 
Vista (RR), onde casou, teve dois filhos e mora-
va há mais de 40 anos.

Obituário
Foto: Ansa-Brasil

Foto: Getty Images

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: detlev Seyb

Foto: Jair Amaral

Foto: Blog Real Monarquias

Foto:  Alastair Grant

Foto: divulgação

Ladrões de túmulos

Fotos: Eforado de Antiguidades de Corinto

Utensílios intactos foram encontrados na nova descoberta ocorrida na Grécia

das Universidades de Graz 
(Áustria) e Trier (Alemanha), 
Konstantinos Kissa.

Cemitério micênico
As tumbas estão locali-

zadas na parte leste do cemi-
tério micênico. A civilização 
micênica remonta à Idade do 
Bronze tardia, tendo exerci-
do grande influência sobre 
a cultura da Grécia Clássica. 
Foi famosa por seus palácios 
e sua cultura guerreira aris-
tocrática. Os retratos mais 
famosos do período encon-
tram-se na ‘Ilíada’ e na ‘Odis-
seia’ de Homero.

Os pesquisadores es-
timam que os túmulos da-
tem entre 1400 a 1200 a.C., 
correspondendo ao período 
micênico tardio. A primei-
ra tumba encontrada estava 
coberta e apresentava dois 
enterros distintos. Ela conti-
nha os ossos de 14 pessoas, 
que haviam sido transferidos 

de outras tumbas, segundo o 
Global News. O teto do outro 
túmulo havia desmoronado, 
mas foram encontrados três 
enterros no local.

As duas tumbas recente-
mente descobertas datam do 
apogeu da civilização micêni-
ca, durante a Idade do Bron-
ze. Naquela época, os micê-
nicos estavam construindo 
palácios monumentais, como 
os encontrados nas ruínas de 
Micenas.

Ambos os túmulos de 
câmara continham bens fu-
nerários com mais de 3 mil 
anos de idade. Arqueólogos 
encontraram vários uten-
sílios de barro, algumas es-
tatuetas e objetos menores, 
como botões. Na tumba cujo 
teto não havia desmoronado, 
os arqueólogos encontraram 
alguns potes, falsas ânforas 
(jarros) e bacias, que prova-
velmente contiveram oferen-
das aos mortos.

Eles vieram à tona depois de uma 
tentativa de leilão em Nova Iorque, 
na década de 1990.

Existem planos para a realiza-
ção de novas escavações no local 
para, possivelmente, encontrar 
outros túmulos.
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Solenidade de abertura ocorre na terça-feira, na Praia do Cabo Branco, local onde também acontecerão as partidas

Campeonato Brasileiro Escolar 
de Vôlei de Praia será em JP

João Pessoa vai sediar o 
Campeonato Brasileiro Esco-
lar de Vôlei de Praia. O evento, 
que terá a duração de seis dias, 
é realizado pela Confederação 
Brasileira de Desporto Escolar 
(CBDE) e vai contar com a so-
lenidade de abertura, na terça-
-feira (27), às 19h, na Praia do 
Cabo Branco, local onde também 
ocorrerão as partidas.

A competição, que vai con-
tar com representantes dos 26 
estados do Brasil e ainda do 
Distrito Federal, é válida como 
classificatória para o Mundial 
de Desporto Escolar, que está 
marcado para ocorrer na Itália, 
no período de 3 a 10 de outubro. 
Ao todo, estarão presentes 300 
atletas, nas categorias: 13 e 14 
anos, 15 e 16 e ainda e ainda 17 
e 18, todas nos naipes masculino 
e feminino. 

O diretor do evento, Clésio 
Prado, destacou o apoio do Go-
verno do Estado ao campeonato. 
“O apoio que o Governo do Esta-
do deu a essa competição foi de 
fundamental importância, pois 
além disso, está havendo um 
grande envolvimento dos que 
fazem a Sejel para que tudo pos-
sa acontecer com muito êxito. A 
Paraíba estará sendo o centro 
das atenções no vôlei de praia 
durante quase uma semana”, 
disse Clésio.

Segundo Harlen Vilarim, na 
abertura haverá uma homena-
gem ao ex-atleta da modalida-
de, Nináua, que é considerado 
o precursor do vôlei de praia na 
Paraíba. “Na abertura, Nináua 
vai receber uma homenagem, 
pois foi com ele, no início dos 
anos 1990, que o vôlei de praia 
começou aqui no Estado”, res-
saltou.

Para o secretário executivo 
de Esporte e Lazer, José Marco, a 
Paraíba tem uma história com a 
modalidade e ratificou o apoio à 
competição. “Nosso Estado tem 
uma grande história para com o 
vôlei de praia e, agora, chegou a 
hora de um Campeonato Brasi-
leiro entre atletas na faixa etária 
escolar”, concluiu José Marco, 
que foi medalhista olímpico, 
no ano de 2000, em Sydney, na 
Austrália.

Durante blitz no Sertão

Polícia apreende duas armas e prende 2 suspeitos
Duas armas de fogo 

foram apreendidas e dois 
suspeitos foram presos, du-
rante uma blitz realizada 
pela Polícia Militar no Ser-
tão do Estado, nessa sexta-
-feira (23). A ação ocorreu 
na cidade de Santa Inês, 
que fica a 64 quilômetros 
de distância do município 
de Itaporanga.

Os  suspeitos ,  que 
estavam de motocicleta 
portando dois revólveres 
calibre 38 e munições, 
ao avistarem o bloqueio, 
tentaram fugir, mas foram 
alcançados pelos policiais 
da Força Tática do 13º Ba-
talhão. Após a abordagem, 
eles foram conduzidos para 
a Delegacia da Polícia Civil 
de Itaporanga, junto com as 
armas de fogo.

Foto: Secom-PB

A ação ocorreu na 
cidade de Santa 
Inês, que fica a 

64 quilômetros de 
distância do município 

de Itaporanga
Com os dois suspeitos que estavam em uma motocicleta, os policiais militares encontraram dois revólveres calibre 38, além de munições 

Ministros do stJ participam de evento na capital
Quatro ministros do 

Superior Tribunal de Justi-
ça (STJ) já confirmaram pre-
sença no Curso Formação de 
Formadores – Nordeste 1, Ní-
vel 1, Módulo I, que ocorrerá 
em João Pessoa nos dias 29, 
30 e 31 de agosto, no Hotel 
Manaíra, situado na Aveni-
da Edson Ramalho. Estarão 

presentes Antônio Herman 
Benjamin, que também é di-
retor da Escola Nacional de 
Formação e Aperfeiçoamen-
to de Magistrados (Enfam), 
Geraldo Og Nicéas Marques 
Fernandes, Marcelo Navar-
ro Ribeiro Dantas e Rogério 
Schietti Machado Cruz.

O evento, que possui 24 

horas/aula, é promovido por 
meio de uma parceria entre 
a Enfam e a Escola Superior 
da Magistratura (Esma) da 
Paraíba, com apoio do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba.

De acordo com o geren-
te acadêmico da Esma, Paulo 
Romero Ferreira, o curso é 
voltado para juízes de toda a 

região Nordeste, que têm in-
teresse em exercer o magis-
tério voltado à magistratura. 
“Ao todo, houve 61 inscritos, 
que são juízes dos estados 
de Sergipe, Pernambuco, Pa-
raíba e Rio Grande do Nor-
te, além da participação de 
equipe da própria Enfam”, 
revelou.

De acordo com a pro-
gramação, o Módulo 1 vai 
trabalhar elementos da ati-
vidade docente no contexto 
da magistratura e terá como 
formadores Roberto Portu-
gal Bacellar e Erisevelton 
Silva (Turma A) e Taís Schi-
ling e Rita Silvana Santana 
(Turma B).

Prédios da Justiça: segurança e 
acesso de advogados em debate

Critérios de segurança 
em relação ao acesso dos ad-
vogados às dependências do 
Judiciário estadual paraibano 
foram discutidos em reunião 
realizada ontem no Tribu-
nal de Justiça da Paraíba. Na 
ocasião, membros da Ordem 
dos Advogados do Brasil, 
seccional Paraíba (OAB-PB) 
apresentaram alguns pleitos 
relacionados à adequação de 
procedimentos, que foram 
bem recebidos e serão de-
batidos junto à Comissão de 
Segurança do TJPB.

A juíza-gestora do Proje-
to Acesso Seguro no âmbito do 
Judiciário estadual, Michelini 
Jatobá, explicou que o Projeto 
– que estabelece procedimen-
tos de identificação, inspeção 
de segurança, submissão ao 
aparelho detector de metais e 
utilização de crachá de identi-
ficação, e vem sendo expandi-
do gradativamente pelas uni-
dades judiciárias do Estado 
– foi construído baseado em 

normativos do Conselho Na-
cional de Justiça (CNJ) e em 
leis federais que disciplinam a 
matéria e especificam, inclusi-
ve, as pessoas ressalvadas de 
se submeterem a determina-
dos procedimentos.

“O advogado não é uma 
pessoa estranha ao ambiente 
forense e, obviamente, deve 
ter um tratamento específico 
dentro do controle de acesso. 
As propostas serão levadas à 
Comissão de Segurança e, cer-
tamente, terão soluções que 
atendam todos os interesses”, 
afirmou.

Ao conduzir a reunião, o 
juiz-auxiliar da Presidência 
Gustavo Procópio destacou 
a importância do diálogo 
realizado, lembrando que a 
segurança é um assunto que 
exige cautela. Também o juiz 
auxiliar da vice-presidência 
do TJPB, Herbert Lisboa, pon-
tuou que os procedimentos 
eficientes de segurança de-
vem ser sempre buscados e 

as melhorias discutidas cons-
tantemente. 

O presidente da Comissão 
de Prerrogativas da OAB-PB, 
Allyson Fortuna, avaliou posi-
tivamente a reunião, pois foi 
permitido discutir algumas 
sugestões, baseadas na expe-
riência de outros tribunais. “A 
OAB entende que o diálogo 
é sempre o melhor caminho 
para resolver algumas situa-
ções que, muitas vezes, a pró-
pria Administração não tem 
conhecimento. Uma conversa 
de grande valia”, analisou.

Compareceram também 
ao TJPB a presidente da As-
sociação Brasileira da Advo-
cacia Criminal (Abracrim), 
Natália Alves; o presidente 
da Comissão de Execução 
Penal da OAB, Washington 
Andrade; os membros da 
Anacrim, Diego Caze Alves 
de Oliveira e Gustavo Botto, e 
o presidente da Comissão de 
Justiça Criminal, Leonardo 
Rosas Ribeiro.

Publicado no DOE

acre decreta emergência por 
causa de seca e incêndios

A escassez de chuvas 
e o crescente número de 
focos de calor motivaram o 
governo do Acre a decretar 
situação de emergência em 
todo o Estado. Assinado pelo 
governador Gladson Cameli 
(PP), o Decreto nº 3.869 foi 
publicado no Diário Oficial 
do Estado de ontem.

De acordo com o gover-
no, o atual período de seca 
ainda deve se estender por 
mais três meses, causando a 
diminuição da umidade rela-
tiva do ar e do nível dos rios, 
o que potencializa os riscos 
de incêndios florestais. A 
situação também ameaça o 
sistema de abastecimento 
de água para a população.

Historicamente, segun-

do ainda o governo, o maior 
número de focos de incên-
dios florestais é registrado 
durante os meses de agosto 
e setembro, mas os resulta-
dos já contabilizados desde o 
início do ano superam nega-
tivamente os verificados nos 
anos de 2010, 2016 e 2018, 
considerados os piores já en-
frentados pelo Estado.

No texto do decreto, o 
governo argumenta que “as 
queimadas descontroladas, 
os incêndios florestais e as 
concentrações de monóxido 
de carbono e material par-
ticulado na atmosfera estão 
acarretando agravos à saúde 
da população, principalmen-
te nos grupos etários mais 
vulneráveis (idosos e crian-
ças)”, exigindo a adoção de 
medidas capazes de mitigar 
“os desastres”.

O decreto tem vigência 
de 180 dias. Durante esse 
período, o governo acriano 
pode adquirir, sem a neces-
sidade da realização de lici-
tações, os bens necessários 
às atividades de resposta à 
situação, bem como a pres-
tação de serviços e a execu-
ção de obras relacionadas 
com a reabilitação dos cená-
rios “dos desastres”, desde 
que possam ser concluídas 
no prazo máximo de 180 
dias consecutivos e ininter-
ruptos.

A Coordenadoria Esta-
dual de Proteção e Defesa 
Civil poderá requisitar apoio 
técnico e logístico de toda 
Administração Pública esta-
dual, direta e indireta, para 
prevenir, combater e con-
trolar incêndios florestais 
e queimadas urbanas.

Alex Rodrigues
da Agência Brasil



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
TERMO DE ANULAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO – PP 00056/2019

Ao analisar detidamente os autos do processo licitatório PREGÃO PRESENCIAL no00056/2019, 
que diz respeito a Contratação de Empresa Especializada em Prestação de Serviços de Uso de 
Software Totalmente, a ser implantado no Âmbito dos órgãos da Administração Pública, para atender 
as Necessidades Prefeitura Municipal de Areia/PB., foidetectada a ocorrência de erros formais. 
Diante do exposto com base no princípio da autotutela, o Pregoeiro e sua Equipe decidem para 
evitarpossíveis prejuízos ao erário público ou a particulares, ANULAR o presente processoLicitatório.

Areia, 23 de agosto de 2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
AVISO DE INABILITAÇÃO E CONVOCAÇÃO PARA NEGOCIAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 026/2019 
OBJETO: Formação de registro de preço para contratação futura de empresa especializada no 

fornecimento parcelado de peças automotivas para atender as necessidades da frota de veículos 
municipal e aos que tenham direito por força contratual. Conforme especificações, quantidades e 
condições constantes no Anexo I - Termo de Referência. À Prefeitura Municipal de Assunção - PB, 
através da Comissão de Licitação, torna público que em face da Inabilitação da empresa SEMEA 
COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - CNPJ: 14.118.455/0001-10, por 
inequívoco descumprimento do prazo estabelecido no §2º do Art. 43 da lei 123/2006, CONVO-
CAMOS as empresas: GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO DE PEÇAS RETÍ. E SERVIÇOS 
LTDA - CNPJ: 04.906.156/0001-97; O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PECAS LTDA - CNPJ: 
02.044.971/0001-69, para a sessão pública de NEGOCIAÇÃO, a ser realizada no dia 03/09/2019 
as 09:00(nove horas) na sede da Prefeitura Municipal.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: contratação de empresa especializada em serviços de Mecânica, Elétrica e Pintura de 

veículos e máquinas para atender as necessidades da frota de veículos municipal e aos que tenham 
direito por força contratual, conforme especificações, quantidades e condições constantes no Anexo 
I - termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2019. DOTAÇÃO: 
Conforme LOA e QDD 2019. VIGÊNCIA: até 13/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Assunção e: CT Nº 00059/2019 - 13.08.19 - O CEARENSE DISTRIBUIDORA DE PE-
CAS LTDA - R$ 36.070,00; CT Nº 00060/2019 - 13.08.19 - GRANPEÇAS COM. E DISTRIBUIÇÃO 
DE PEÇAS RETÍ. E SERVIÇOS LTDA - R$ 16.820,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada na confecção de uniforme escolar (Blusa e 

Short), para suprir a demanda das escolas urbanas e rurais vinculadas a Secretaria de Educação 
de Assunção - PB, através de recursos próprios deste município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00027/2019. DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD 2019. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT 
Nº 00058/2019 - 13.08.19 - DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 28.980,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada na confecção de uniforme escolar (Blusa e Short), para suprir a demanda 
das escolas urbanas e rurais vinculadas a Secretaria de Educação de Assunção - PB, através de 
recursos próprios deste município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - R$ 28.980,00.

Assunção - PB, 09 de Agosto de 2019
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

ERRATA
O Prefeito Constitucional no uso de suas atribuições comunica que foi identificado erros de 

digitação do valor informado na Chamada Pública 01/2019 Processo Administrativo 026/2019 
nas páginas: 254(jornal diário Oficial do Estado), 255(Jornal a União), 264(jornal Diário Oficial do 
Estado), 265(Jornal a União), 266(Diário Oficial da União), 268 e269(Diário Oficial do Estado), 
270(Diário Oficial da União), 271(Jornal a União). Onde lê-se: ERIKA REJANE GOMES FERREIRA 
- R$ 20.300,00 leia-se: ERIKA REJANE GOMES FERREIRA - R$20.000,00. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, 
S/N - Centro - Assunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 
34661143. E-mail: licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 16 de agosto de 2019.
LUIZ WADVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Processo: 045/2019 - Leilão nº 002/2019.
Objeto: Alienação para a venda de bens móveis, em virtude de haver se tornados antieconômicos 

e inservíveis para o Município, se tornado oneroso aos cofres público, com as suas permanências.
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos, Prefeito Municipal de Assunção, no uso de suas atribuições 

legais, torna público para conhecimento dos interessados que nesta data, HOMOLOGA o proce-
dimento licitatório realizado através do Leilão nº 002/2019, que tem por objeto o supra citado, e 
ADJUDICA os bens arrematados por lote na presente licitação aos seguintes arrematantes: - LOTE 
01 – Samuel Nóbrega Tavares – CPF.: 298.586.778-98, com o lance de R$ 9.200,00; LOTE 02 – 
Evilázio Alves de Azevedo – ME – CNPJ.: 24.271.851/0001-37, com o lance de R$ 3.200,00; O 
lote 03 não foi arrematado.

Assunção, 21 de agosto de 2019. 
Luiz Waldvogel de Oliveira Santos – Prefeito Constitucional.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: FORNECIMENTO 
DE EQUIPAMENTOS PARA O LABORATÓRIO DE ANÁLISES CLÍNICAS DO MUNICIPIO DE 
ALGODÃO DE JANDAIRA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - R$ 24.950,00; DIAGFARMA COMERCIO E SERVICOS DE 
PRODUTOS HOSPITALARES E LAB - R$ 11.440,00.

Algodão de Jandaira - PB, 21 de Agosto de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições Parceladas de Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos) de fabricação nacional, 
não recondicionados, para suprir as necessidades da Frota de Veículos e Máquinas pertencentes e/
ou locados a esta Edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, FUS, PAB, MAC, SCFV, PAIF, EJA, IGDBF, IGD, FNDE, QSE, 
PDDE, FUNDEB, MDE, PNATE, CREAS e PRÓ - JOVEM: 3.3.90.30.01 Material de Consumo. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Borborema e: CT Nº 00043/2019 - 12.08.19 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO DE 
PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 141.426,00; CT Nº 00044/2019 - 12.08.19 - CAYO CESAR 
CONSERVA ALVES - R$ 192.100,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0010/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00010/2019, que objetiva: Aquisições Parceladas 
de Pneus, Câmara Ar e Protetor, (novos) de fabricação nacional, não recondicionados, para suprir 
as necessidades da Frota de Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CARNEIRO DO NASCIMENTO 
COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 141.426,00; CAYO CESAR CONSERVA 
ALVES - R$ 192.100,00.

Borborema - PB, 09 de Agosto de 2019.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO – Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00017/2019, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRUFARMA COMERCIAL 
LTDA - R$ 151.508,76; L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 322.231,60.

Barra de Santana - PB, 20 de Agosto de 2019
CACILDA FARIAS LOPES DE ANDRADE - Prefeita

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATE-
RIAL MEDICO HOSPITALAR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE BARRA DE SANTANA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Barra de Santana: 02.060 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE - 
10 301 1004 2033 BLOCO DE CUSTEIO NA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA 
ATENÇÃO BÁSICA - 3390.30 99 1214 MATERIAL DE CONSUMO - 3390.32 99 1214 MATERIAL 
DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - 10 302 1004 2034 BLOCO DE CUSTEIO NA REDE DE SERVI-
ÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE 820.190 3 - AMBULATORIAL E 
HOSPITALAR - 3390.30 99 1214 MATERIAL DE CONSUMO - 000779 3390.32 99 1214 MATERIAL 
DE DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - 10 301 1004 2036 BLOCO DA ASSISTÊNCIA FARMACÊUTICA 
- 000341 3390.30 99 1211 MATERIAL DE CONSUMO - 000340 3390.30 99 1214 MATERIAL DE 
CONSUMO - 10 301 1004 2040 BLOCO DE CUSTEIO DA REDE DE SERVIÇOS PÚBLICOS 
DE SAÚDE DA ATENÇÃO BÁSICA - RECURSOS 1.271.454 4 - PRÓPRIOS - 000372 3390.30 
99 1211 MATERIAL DE CONSUMO - 000374 3390.32 99 1211 MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA - 10 302 1004 2041 BLOCO DE CUSTEIO DOS SERVIÇOS PÚBLICOS DE SAÚDE DA 
MAC - RECURSOS PRÓPRIOS - 000386 3390.30 99 1211 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: 
até 21/08/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
04201/2019 - 21.08.19 - CIRUFARMA COMERCIAL LTDA - R$ 151.508,76; CT Nº 04202/2019 - 
21.08.19 - L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - ME - R$ 322.231,60.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 053/2019 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 053/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE ESTRUTURAS MÓVEIS PARA EVENTOS 
DESTINADOS AO MOTOCROSS. Data de abertura: 04/09/2019 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 22 de Agosto de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 054/2019 
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 054/2019, do tipo “Maior lance e oferta”, cujo objeto é CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA ESPECIALIZADA PARA ORGANIZAÇÃO E PERMISSÃO DE USO DO ESPAÇO PÚBLICO 
PARA INSTAÇÃO E EXPLORAÇÃO COMERCIAL DE “CAMAROTE/ÁREA VIP”. Data de abertura: 
05/09/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 22 de Agosto de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAÍÇÃO

 COMUNICADO – ERRATA
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2019

O Presidente da CPL comunica que ONDE LÊ- SE: LICITANTES HABILITADOS: A S Construções 
EIRELI; B & F Edificare Engenharia Ltda; Construtora Imperial EIRELI; D2R3 Serviços de Constru-
ções Civil EIRELI; Estrutural Serviços de Construções Civil e Locações EIRELI; Gramare Construções 
e Serviços EIRELI; Nelcina Pereira Moreira; Odilon Ferreira Lins. LICITANTES INABILITADOS: LP 
Construtora e Locadora de Maquinas EIRELI; R F Serviços de Construções 

Civil EIRELI – LEIA-SE: LICITANTES HABILITADOS: B & F Edificare Engenharia Ltda; Construtora 

Imperial EIRELI; D2R3 Serviços de Construções Civil EIRELI; Estrutural Serviços de Construções 
Civil e Locações EIRELI; Gramare Construções e Serviços EIRELI; Nelcina Pereira Moreira; RF 
- Serviços de Construções 

Civil EIRELI, . LICITANTES INABILITADOS: LP Construtora e Locadora de Maquinas EIRELI; 
Odilon Ferreira Lins e A S Construções EIRELI. Referente à licitação na modalidade Tomada 
de Preços n.°00002/2019. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 99308-7720
Baia da Traição - PB, 23 de Agosto de 2019

MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAÍÇÃO

 COMUNICADO – ERRATA
TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2019

O Presidente da CPL comunica que ONDE LÊ - SE: abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 30/08/2019, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião – LEIA-SE: 
abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 02/09/2019, às 14:30 horas, no 
mesmo local da primeira reunião, conforme licitação na modalidade Tomada de Preços n.°0002/2019. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 99308-7720
Baia da Traição - PB, 23 de Agosto de 2019.

MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Presidente da Comissão

CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

CONTRATANTE: CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
CONTRATADO:ÂNGULO CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI – ME, CNPJ° 23.011.656/0001-05.
FUNDAMENTO: Lei 8.666/93
PROCESSO:Tomada de Preço 001/2019
OBJETO:SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA CÂMARA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS 

- PB, NA CÂMARA MUINICIPAL DE CAJAZEIRAS - PB.
VALOR:R$ R$ 90.198,34 (Noventa Mil Cento e Noventa e Oito Reais e Trinta e Quatro Centavos)
VIGENCIA: 31 de dezembro de 2019.
DATA ASSINATURA: 20 de Agosto de 2019

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 05 de 
Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Kits de enxovais para distribuição com famílias carentes deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. 
Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 22 de Agosto de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PEDAGÓGICO 
E DE EXPEDIENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DOS CREIs, Escolas Municipais do 
Programa Municipal de Alfabetização de Jovens e Adultos de Conde -PB denominado AGORA VAI e 
da SEMEC. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 22 de Agosto de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00044/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00044/2019, 
que objetiva: Contratação de Empresa para prestação de serviços gráficos de impressão de material 
pedagógico encaminhado pelo �Instituto Bem Comum/Fundação Lemann�, incluindo todo material 
e mão de obra necessários, para executar a impressão e acabamento dos referidos materiais, para 
atender as necessidades dos estudantes do 2º e 5º ano do Ensino Fundamental das Escolas da 
Rede Municipal; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: EMPRESA 
PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.S. - EPC - R$ 79.060,00.

Conde - PB, 12 de Agosto de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00044/2019. OBJETO: Contratação de Empresa para 

prestação de serviços gráficos de impressão de material pedagógico encaminhado pelo �Instituto 
Bem Comum/Fundação Lemann�, incluindo todo material e mão de obra necessários, para executar 
a impressão e acabamento dos referidos materiais, para atender as necessidades dos estudantes 
do 2º e 5º ano do Ensino Fundamental das Escolas da Rede Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 
24, inciso VIII, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal 
de Educação. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 12/08/2019.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 013/2019 - SRP
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 013/2019, pelo sistema de REGISTRO DE PREÇOS, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES ESPECIALIZADOS Data de 
abertura: 05/09/2019 às 11h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075. 

Caturité, 23 de agosto de 2019.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATURITÉ – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 012/2019
A Prefeitura Municipal de Caturité – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 012/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a CONTRATAÇÃO DE SERVI-
ÇOS DE CONSULTORIA E ASSESSORIA NA ÁREA DE PLANEJAMENTO E ELABORAÇÃO DE 
PROJETOS PARA CAPTAÇÃO DE RECURSOS PARA O MUNICÍPIO DE CATURITÉ. Data de 
abertura: 05/09/2019 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes 
estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Caturité, à Rua João Queiroga, N°. 18, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3345-1073 / 3345-1075.

Caturité, 23 de agosto de 2019.
Denise Barbosa Ferreira da Silva – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro - Cuitegi - PB, às 08:00 horas do dia 06 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Gás Liquefeito de 
Petróleo - GLP de forma parcelada, destinados ao atendimento das Secretarias da Administração 
do Município de Cuitegi para o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fun-
damento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2013. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. 
E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Cuitegi - PB, 23 de Agosto de 2019. JADIR FERNANDES 
DA ROCHA - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contabilidade e apoio administrativo quanto do lançamento, arrecadação e outros 

dos Tributos Municipais. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 05.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
E GESTÃO PÚBLICA, 04 122 1004 2007 MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO 
E GESTÃO PÚBLICA, 049 3390.36 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA 
FÍSICA, 00050 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA; 
06.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 04 123 
1004 2009 MANUT. DA SEC. DE FINANÇAS, PLANEJAMENTO E GESTÃO ORÇAMENTÁRIA, 
00067 3390.36 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA; 00068 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Curral Velho e: 
CT Nº 00022/2019 - 23.08.19 - F. LEITE DA SILVA - R$ 25.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, 
às 14:00 horas do dia 09 de Setembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para: ESTRUTURAÇÃO DA REDE DE SERVIÇOS DE PROTEÇÃO SOCIAL BÁSICA 
- AQUISIÇÃO DE BENS (MATERIAL DE EXPEDIENTE), COM RECURSOS REFERENTES AO 
CONVÊNIO SICONV Nº 827939/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas - 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. 
E-mail: LICITACAO.SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 22 de Agosto de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/2019
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE  DE CAPIM torna público que fará realizar através do pre-

goeiro oficial para conhecimento dos interessados nos termos da Lei n.º 10.520/2002 alterações, 
subsidiariamente a Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que realizará licitação na modalidade 
pregão presencial do tipo menor preço, no dia 05 de Setembro de 2019 as 11:00 horas, tendo 
como objetivo: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLÓGICO, DESTINADOS AS UNIDADES DE 
SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Capim, na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL 
no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas ou através 
do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 23 de Agosto de 2019.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇO Nº 0003/2019

RESULTADO DA ANÁLISE DE PROPOSTA
A Prefeitura Municipal de Cacimbas, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Proposta de Preços das empresas habilitadas no 
certame da Tomada de Preço nº 0003/2019, objetivando a Contratação de empresa para execução 
dos serviços de engenharia na pavimentação em paralelepípedo assentado em colchão de areia, 
rejuntado com argamassa de cimento em diversas ruas quais sejam: Rua Projetada 03, Rua Pro-
jetada 04, Rua Severino Rodrigues e Rua Francisco Terto, no Município de Cacimbas - PB, através 
do Contrato de Repasse nº 1061857-74/MCidades/CEF/PMC/PB, após a analise da proposta de 

preços e parecer técnico da engenharia do setor de obras, chegou-se ao seguinte resultado: a 
empresa RDA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI - CNPJ: 21.120.333/0001-24, 
teve sua proposta desclassificada por não ter atendido aos requisitos do instrumento convocatório 
sendo considerada irregular, tornando assim o processo fracassado.   

Cacimbas – PB, 23 de Agosto de 2019.
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0022/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:00 horas do dia 05 de setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Locação e 
Licença de uso dos Softwares de Contabilidade Pública, Portal da Transparência Pública, Controle 
de Estoque, Compras e Doações, Folha de Pagamento, Gestão Tributária e Licitação. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (83) 3634-1141. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 23 de agosto de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 0023/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 11:00 horas do dia 05 de setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo Maior Oferta, para: Seleção de Instituição 
Financeira para ocupar e explorar, a título precário, através de Concessão Onerosa de Uso, pelo 
período de 05 (cinco) anos, a exclusividade da gestão da folha de pagamento dos servidores e 
demais conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3634-1141. Edital: http://www.
casserengue.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 23 de agosto de 2019.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 59/2019

Fica revogada a licitação supracitada, objetivando Aquisição de Patrulha Mecanizada, para o 
município de Conceição - PB, conforme nº./ano da proposta: 034833/2018, motivada pela oportu-
nidade e conveniência através de Parecer Jurídico anexado nos autos do processo. Informações: 
na Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, 
no horário 08h00 ás 12h00hs e das 14:00 ás 18:00hs dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 3453-2486.

Conceição/PB, 23 de agosto de 2019
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 000063/2019

A Pregoeira Oficial comunica o cancelamento do referido Pregão Presencial, que objetiva: 
Aquisição de Patrulha Mecanizada, para o município de Conceição - PB, conforme nº./ano da pro-
posta: 034833/2018. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário 08h00min 
ás 12h00min e das 14:00 ás 18:00hs dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Capitão João 
Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB.

Conceição - PB, 23 de Agosto de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de materiais de Laboratório de Análises Clinicas para atender a demanda 

da Secretaria Municipal de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00056/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL 
DE SAUDE 09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE 
000216 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000217 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE 
CONSUMO 212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00214/2019 - 22.08.19 - DISTRIBUIDORA CDH - CO-
MERCIO DE PRODUTOD - R$ 35.439,96.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS COM CONDUTORES PARA ATENDER AS 

NECESSIDADES DESTA EDILIDADE. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00008/2017. 
ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00046/2017 - R.j Locacoes de Veiculos Ltda - ME - 3º 
Aditivo - prorroga o prazo por mais 2 meses. ASSINATURA: 25.06.19

 MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO
Pregão Presencial Nº 16/2019

O pregoeiro torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 05 de 
setembrode 2019, ás 08h00min, na sala de reuniões na Prefeitura Municipal de Joca Claudino, 
Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro – Joca Claudino-PB, CEP: 58928-000, 
procedimento licitatório na modalidade Pregão Presencialpara aquisição parceladas de pneus, para 
atender as necessidades da frota municipal do município de Joca Claudino-PB, conforme termo 
referência do edital, os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital, no horário de expediente 
das 07:00 ás 13:00 horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo Site: www.
jocaclaudino.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Joca Claudino-PB,22de agosto de 2019.
Juvino Fernandes Neto 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
IPMJP - INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE RATIFICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 002/2019

Ratifico e homologo a INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO nº 002/2019, nos termos do Processo 
Administrativo nº 13.749/2019-IPMJP, referente a inscrição de 02 servidores deste Instituto no “Curso 
Completo em Licitações e Contratos Administrativos”, a ser promovido pela empresa UNIVERSO 
LICITAÇÕES EIRELI, CNPJ: 07.542.068/0001-41, perfazendo um total de R$ 3.600,00 (três mil e 
seiscentos reais), com fulcro no art. 25, inciso II, da Lei 8.666/1993 e suas alterações.

João Pessoa, 23 de Agosto de 2019.
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Superintendente do IPMJP

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de João Pessoa

Secretaria da Administração
Aviso DE ANULAÇÃO Pregão Eletrônico SRP nº 04-015/2019

LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ, Secretário de Administração do Município de João 
Pessoa, no uso das atribuições legais, em cumprimento ao disposto na Lei Federal 10.520/2002, 
subsidiada pelo Art. 49, “caput”, da Lei Federal 8.666/1993, a Súmula 473 do Supremo Tribunal 
Federal e art. 29, do Decreto nº 5.450/05 e, Considerando a documentação contida no Processo 
Administrativo n.º 2019/0027941, que originou o certame licitatório na modalidade de Pregão Ele-
trônico SRP n.º 04-015/2019 que tem como objeto o REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE LOCAÇÃO 
DE VEÍCULOS, COM E SEM INCLUSÃO DE CONDUTOR, PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA (SECRETARIAS, ÓRGÃOS, FUNDAÇÕES E 
AUTARQUIAS), CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E 
SEUS ANEXOS. Considerando a justificativa contida nos autos e cujo teor explicita o ocorrido no 
procedimento licitatório que se encontra eivado de vícios insanáveis. Resolve: ANULAR O PRO-
CEDIMENTO LICITATÓRIO na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO SRP N.º 04-015/2019, nos 
termos do art. 49, “caput” da Lei Federal 8.666/93.

João Pessoa, 23 de Agosto de 2019
LAURO MONTENEGRO SARMENTO DE SÁ

Secretário de Administração

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO DA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.001/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0065/2019/SEINFRA 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1169/2019/SEINFRA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública 
Nº 07.001/2019, tendo como objeto a Contratação de empresa especializada para a Implantação da 
Pavimentação em Paralelepípedos e Drenagem Superficial da Rua Irenaldo Chaves (Trecho: Rua 
Dr. Cândido da Nóbrega Ferreira/ Rua Dr. Francisco Câmara Dantas) Aeroclube e da Implantação de 
Pavimentação em Paralelepípedos rejuntado c/ argamassa da Rua Quintino Dourado (Trecho: Rua 
Eunice Weaver e Bacharel Ernane Rabêlo Batista) bairro de Oitizeiro, na Cidade de João Pessoa/Pb. 
Da análise da documentação oferecida pelas partes interessadas e na forma de toda fundamentação 
exposta em Ata, a Comissão Setorial de Licitação decidiu e julgou HABILITADAS as empresas 
PINHEIRO BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA.-  CNPJ  Nº 22.885.188/0001-35, 
KANOVA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA.-  CNPJ  Nº 11.306.141/0001-53, A3T CONS-
TRUÇÃO E INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, ANTUNES ENGENHARIA 
LTDA.-  CNPJ  Nº 22.455.563/0001-07 e DECLAROU INABILITADAS as empresas: JOÃO HIGOR 
PINTO DIAS (SUSSUARANA ENGENHARIA E ARQUITETURA) – CNPJ 27.776.149/0001-12, 
EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI.- EPP - CNPJ  Nº 
11.094.171/0001-43, 3C ENGENHARIA LTDA. - CNPJ  Nº 70.092.275/0001-88, por desatendimento 
ao Instrumento Convocatório. Em cumprimento aos princípios constitucionais e legais, ficam as 
interessadas intimadas para, querendo, interpor recurso contra a decisão da Comissão Setorial de 
Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser processado na forma disposta no Art. 109, I, alínea 
“a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos dos Processos nºs   0065/2019/SEINFRA e 1169/2019/
SEINFRA, disponibilizados a partir da data de divulgação deste julgamento. Esta decisão pode ser 
encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.004/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1698/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pú-
blica Nº 07.004/2019, tendo como objeto a  Contratação de Empresa Especializada para Executar 
Obra de Serviços de Implantação de Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos Bairros de 
João Pessoa (Bairro Valentina: Rua Iomar Moreira e Rua Moacir da Costa; Bairro Cuiá: Rua José 
Gomes Sobrinho; Bairro Paratibe: Rua Tatu Peludo; Bairro João Paulo II: Rua Benedita Damásio; 
Bairro Cristo Redentor: Rua Júlia Ribeiro da Silva; Bairro Mumbaba: Rua Cidade Baía da Traição, 
Rua Cidade de Puxinanã, Rua Cidade de Diamante, Rua São Jose de Sabugi, Rua Cidade de São 
Mamede, Rua Indonésia, Rua Sibéria, Rua Cabo Verde, Rua Marrocos, Rua Lituânia, Rua Peru, 
Rua Mônaco, Rua Hungria, Rua Bolívia, Rua Afeganistão, Rua Porto Rico, Rua China, Rua Trav. 
Madagascar, Rua Nova Floresta, Rua  Cidade De Manaíra, Rua Equador, Rua Turquia, Rua França 
Rua Arábia, Rua Cidade Cruz do Espírito Santo e Rua Guatemala) – PB. Da análise da documen-
tação oferecida pelas partes interessadas e na forma de toda fundamentação exposta nesta Ata, a 
Comissão Setorial de Licitação decide e julga HABILITADAS as empresas A3T CONSTRUÇÃO E 
INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, CONSTRUTORA FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  
Nº 73.041.188/0001-90, 7 e DECLARA INABILITADA a empresa: A.S. CONSTRUÇÕES EIRELI - 
CNPJ Nº 33.506.391/0001-70, por desatendimento ao Instrumento Convocatório. Em cumprimento 
aos princípios constitucionais e legais, ficam as interessadas intimadas para, querendo, interpor 
recurso contra a decisão da Comissão Setorial de Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser 
processado na forma disposta no Art. 109, I, alínea “a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos 
do Processo nº   1698/2019/SEINFRA, disponibilizados a partir da data de divulgação deste julga-
mento. Esta decisão pode ser encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 23 de agosto de 2019.
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.003/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1838/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública 
Nº 07.003/2019, tendo como objeto a  Contratação de Empresa Especializada para executar obra 
de  Serviços de Implantação de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos Bairros 
de João Pessoa (Bairro João Paulo II: Rua Francisco Ferreira de Almeida, Rua José Firmino de 
Oliveira, Rua José Tomaz Maria, Rua Sebastião de Lacerda; Bairro Costa e Silva: Rua Coronel 
Vicente Jansen, Rua Professor João Freire da Nóbrega; Bairro Aeroclube: Rua Eng. Jaime Gomes; 
Bairro das Indústrias: Rua do Jasmim; Bairro Funcionários II: Rua Maria Torres Lima, Rua Heráclito 
Almeida; Bairro Barra de Gramame: Rua José Evangelista da Silva, Rua Agt. Fiscal Djalma Gomes 
da Silva, Rua Francisco Medeiros da Silva; Bairro Gramame: Rua Santa Terezinha do Menino Jesus, 
Rua Bruno Rocha do Nascimento, Rua Francisco Amaro de Brito, Rua Sargento Carlos Moreira de 
Oliveira, Rua Ernando Feitosa de Paiva – Pb. Da análise da documentação oferecida pelas partes 
interessadas e na forma de toda fundamentação exposta nesta Ata, a Comissão Setorial de Licitação 
decide e julga HABILITADAS as empresas A3T CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  
Nº 09.047.935/0001-06, EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
EIRELI.- EPP - CNPJ  Nº 11.094.171/0001-43, CONSTRUTORA FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  Nº 
73.041.188/0001-90, ANTUNES ENGENHARIA LTDA.-  CNPJ  Nº 22.455.563/0001-07 e DECLARA 
INABILITADA a empresa: ARKO Construções Ltda. – CNPJ 10.715.077/0001-00,, por desatendimen-
to ao Instrumento Convocatório. Em cumprimento aos princípios constitucionais e legais, ficam as 
interessadas intimadas para, querendo, interpor recurso contra a decisão da Comissão Setorial de 
Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser processado na forma disposta no Art. 109, I, alínea 
“a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos do Processo nº   1838/2019/SEINFRA, disponibilizados 
a partir da data de divulgação deste julgamento. Esta decisão pode ser encontrada no sitio http://
transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 23 de agosto de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

MUNICIPIO DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

TERMO DE SUSPENSÃO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA nº 33011/2019 PROCESSO N.º 2019/068842

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA OBRA DE CONSTRUÇÃO 
DO CENTRO DE EDUCAÇÃO INTEGRADA – CEI – FASE II, EM JOÃO PESSOA.

A Comissão Especial de Licitação da Secretaria de Planejamento da Prefeitura do Município de 
João Pessoa-PB, através de seu presidente, torna público aos interessados, em virtude da neces-
sidade da realização de correções nas Composições de Preços e  Planilha Orçamentária, resolve 
SUSPENDER “Sine Die”, a Concorrência Pública n° 33011/2019, PROCESSO N.º. 2019/068842. 
Ressaltamos ainda, que após os devidos ajustes, a CEL publicará novo aviso reabrindo o prazo 
inicialmente estabelecido. 

João Pessoa, 23 de Agosto de 2019
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da CEL/SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO 
CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 07.002/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1823/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados o RESULTADO DO JULGAMENTO PARA HABILITAÇÃO da Concorrência Pública 
Nº 07.002/2019, tendo como objeto a  Contratação de empresa especializada para a Implantação 
de Pavimentação em Paralelepípedo em diversos bairros de João Pessoa (Bairro Costa do Sol: Rua 
Maria Ferreira Leite; Bairro Mumbaba: Rua Argélia, Rua Haiti, Rua Panamá, Trav. Panamá, Rua Cid. 
Pedra Lavrada, Rua Santa Cecília e Rua Cidade de Santa Luzia; Bairro Gramame: Rua Severino 
Antônio da Silva; Bairro Varjão: Rua Mourão Rangel, Rua Rangel Travassos; Bairro Cristo Redentor: 
Rua Tenente Mota, Bairro Castelo Branco: Rua Marcos Tulius Batista; Bairro Lot. Parise: Rua Marli 
do Nascimento Souza; Bairro Oitizeiro: Rua Napoleão; Bairro Mangabeira: Rua Judi Leocádio da 
Silva, Rua Antônio Freire da Nóbrega; Bairro Funcionários II: Rua Alexandrino Dom da Silva), na 
Cidade de João Pessoa/Pb. Da análise da documentação oferecida pelas partes interessadas e na 
forma de toda fundamentação exposta nesta Ata, a Comissão Setorial de Licitação decide e julga 
HABILITADAS as empresas ARKO Construções Ltda. – CNPJ 10.715.077/0001-00, A3T CONS-
TRUÇÃO E INCORPORAÇÃO  LTDA.-  CNPJ  Nº 09.047.935/0001-06, EXTRA CONSTRUÇÕES, 
INCORPORAÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI.- EPP - CNPJ  Nº 11.094.171/0001-43, 
CONSTRUTORA FÊNIX EIRELI.-  CNPJ  Nº 73.041.188/0001-90, KANOVA ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÕES LTDA.-  CNPJ  Nº 11.306.141/0001-53 e DECLARA INABILITADAS as empresas: 
3C ENGENHARIA LTDA. - CNPJ  Nº 70.092.275/0001-88 e A.S.CONSTRUÇÕES EIRELI  - CNPJ  
Nº 33.506.391/0001-70, por desatendimento ao Instrumento Convocatório. Em cumprimento aos 
princípios constitucionais e legais, ficam as interessadas intimadas para, querendo, interpor recurso 
contra a decisão da Comissão Setorial de Licitação no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a ser processado 
na forma disposta no Art. 109, I, alínea “a” e § 4º da Lei 8.666/93, estando os autos do Processo nº   
1823/2019/SEINFRA, disponibilizados a partir da data de divulgação deste julgamento. Esta decisão 
pode ser encontrada no sitio http://transparencia.joaopessoa.pb.gov/licitacoes.

João Pessoa, 22 de agosto de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00014/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Presidente Epitácio Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de Recarga de Gás 
liquefeito de petróleo (GLP) e Água Mineral natural para suprir as necessidades das diversas 
secretarias do município de Natuba/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 011/2011. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3397-1042. E-mail: 
licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 23 de Agosto de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 09:00 horas do dia 05 de Setembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: LOCAÇÃO DE VEÍCULOS PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DO MUNICIPIO DE POÇO DE JOSÉ DE MOURA-PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 23 de Agosto de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO ADITIVO AO CONTRATO.
SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO
REF: TOMADA DE PREÇOS 02.2018.
OBJETO: Prorrogação por mais 02 (dois) meses, contados do término do prazo de vigência do 

Termo de Contrato de nº 183/2018 datado de 28/08/2018 e com prazo de vigência inicial de 06 
(seis) meses e ao Primeiro Aditivo com vigência até 01/09/2019, celebrado inicialmente entre as 
partes, objetivando a Contratação de empresa no ramo pertinente para construção de Ponte com 
pavimentação de ruas na sede do município, conforme Convênio celebrado com o Governo do 
Estado da Paraíba de nº 07/2018.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS – MÔNICA CRISTINA SANTOS 
DA SILVA. CONTRATADA: GMF CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA – CNPJ: 
15.364.149/0001-27

JUSTIFICATIVA: Houve atraso na obra devido, conforme justificativa técnica no processo
REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 22/08/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 02.11.2019 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MÔNICA CRISTINA SANTOS DA SILVA - Prefeita

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLEIA-GERAL EXTRAORDINÁRIA 

(REFORMA ESTATUTÁRIA)
Pelo presente edital, os membros do Conselho de Administração da EPC, nos termos dos arts. 

122 e 123 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia-Geral Extraordinária para o dia 28 
de agosto de 2019, às 10h00min (dez horas), na Empresa Paraibana de Comunicação, Av. Chesf, 
s/n, Distrito Industrial, sala da Presidência, com o fim de alteração estatutária, conforme orientação 
do Parecer PGE, datado em 18 de julho de 2019.

Ordem do Dia: I - Leitura da proposta de alteração estatutária; II - Deliberação sobre a proposta 
de alteração estatutária; III - Aprovação da proposta e novo estatuto.

João Pessoa-PB, 21 de agosto de 2019.
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

Presidente do Conselho de Administração
Lúcio Landim Batista da Costa – Membro Titular

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo – Membro Titular
Genesio Carneiro Leal Filho – Membro Titular
Naná Garcez de Castro Dória – Membro Titular

Albiege Lea Araújo Fernandes – Membro Titular
Ana Maria Ferreira Gomes – Secretária 

INTRAFRUT - INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A
CNPJ N° 08.972.622/0001-93
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

INTRAFRUT - INDÚSTRIA TRANSFORMADORA DE FRUTOS S/A, CNPJ 
N° 08.972.622/0001-93. Ficam convidados os Srs. Acionistas para se  reunirem em AGO/AGE 

no dia 16/09/2019, às 09:00 horas, na sede social  da empresa, Rua Agricultor Almerindo Luiz 
da Silva n° 800 — Distrito  Industrial — João Pessoa/PB, afim de deliberarem e discutirem sob a  
seguinte ordem do dia; a) Aprovação das contas do exercício social  encerrado em 31.12.2018; b) 
Os assuntos concernentes ao Artigo 132 da Lei das Sociedades Anônimas; c) fixar honorários para 
administração; d) Reforma e consolidação do Estatuto Social; e) outros assuntos de interesse social.

João Pessoa, 19 de agosto de 2019
Claudio Barbosa de Carvalho

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 19/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1818/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 05 de fevereiro de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 
09:00 (nove) horas do dia 05 de setembro de 2019, na sala de reuniões do Centro Administrativo 
da ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/
PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 19/2019, tipo Menor Preço global, a qual será 
processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 
1.219/2007 e nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto a contratação de empresa especializada para prestação dos serviços de opera-
cionalização e manutenção dos Sistemas de Comunicação da Assembleia Legislativa da Paraíba, 
pelo prazo de 12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidos na Comissão 
Permanente de Licitação, 1º andar, salas 121/125, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, 
ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes horários: Segunda-feira, das 13h às 17h; de 
terça-feira a quinta-feira, das 8h às 17h e na sexta-feira, das 8h às 13h.

 João Pessoa, 23 de agosto de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N 159/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas al-
terações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua 
João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 
3208-9839, no dia 06/09/2019, às 13h30min. (treze horas e trinta minutos) para:

AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMANENTE (VEÍCULO TIPO PICK UP), destinado à SECRE-
TARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-00816-8
João Pessoa, 23 de Agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 068/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 10/09/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS,  DESTINADO AOS   HOS-
PITAIS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL: CPAM, CSCA, CHCF, CPJM, HRETCG, CSG, HRP, HMSC, 
HMSF, HDDJGS, HDFBC, HRCR, HRPSRC, HRC E HEM.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00898-7
 João Pessoa, 23 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 173/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 11/09/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE COMBATE A INCÊNDIO 
FLORESTAL, DESTINADO AO  CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA - 
CBMPB/FUNESBOM.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00894-5
 João Pessoa, 23 de agosto de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

A LJL Construções, Inc. Locações e Consultoria Ltda, torna público que requereu a SEMAM – Se-
cretária de Meio Ambiente a Licença de Instalação  para o  Residencial  SOL VILLE XI , Situado 
na Rua Profª Maria Ignes Peregrino s/n Quadra 160 lote 30  Bairro Gramame  – João Pessoa PB. 
CEP. 58067-251.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 11:30 horas do dia 04 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMETÍCIOS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 23 de Agosto de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 05 de Setembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FOGOS DE ARTIFICIOS. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 001/2010. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br. 

Queimadas - PB, 23 de agosto de 2019
JOSENEIDE DA MATA SILVA SIQUEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DIVERSOS E ILU-

MINAÇÃO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00042/2019. ADITAMENTO: Ajuste no 
quantitativo para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Remígio e: CT Nº 00157/2019 - G. J. K. Construções - CNPJ: 15.609.075/0001-41 - 1º Aditivo - 
acréscimo de R$ 6.800,00. ASSINATURA: 23.08.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial SRP nº 056/2019
A Pregoeira torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 09 de 

setembro de 2019 às 09h00, na sala do Setor de Licitação da Prefeitura de Sousa, situada à Rua 
Coronel José Gomes de Sá, nº 27, 1º andar, Centro, Sousa–PB, procedimento licitatório na moda-
lidade Pregão Presencial SRP. Objeto: Contratação de pessoa jurídica para aquisição parcelada de 
materiais de construção em geral, elétrico e hidráulico, para atender as necessidades da Prefeitura 
Municipal de Sousa-PB, sob o regime de registro de preços, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br, ou ainda retirar sua cópia no horário de expediente das 08h00 
às 12h00, em todos os dias úteis, no endereço supracitado, mediante pagamento de boleto emitido 
pelo Setor de Tributos do Município.

Sousa, 23 de agosto de 2019.
ALYNE SANTOS DE PAULA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00007/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00007/2019, que 
objetiva: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Material Odontológico, 
destinados aos Serviços de Saúde Bucal, da Secretaria Municipal de Saúde de São Sebastião de 
Lagoa de Roça; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DENTAL 
R F COMERCIO DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 17.232,10.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 23 de Agosto de 2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Material Odontoló-

gico, destinados aos Serviços de Saúde Bucal, da Secretaria Municipal de Saúde de São Sebastião 
de Lagoa de Roça. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00007/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02110.10.301.2007.2024 
- MANUTENCAO DOS SERVICOS DE SAUDE 02110.10.301.2007.2028 - PROGRAMA SAUDE 
BUCAL 02110.10.302.2007.2079 - IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DO CEO Elemento de despesa 
3390.30.0000 - FONTE 002-014. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00062/2019 
- 23.08.19 - DENTAL R F COMERCIO DE PRODUTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 17.232,10.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00016/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2019 - AVISO DE RECURSO - (REPUBLICADO)
A Prefeitura de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, vem através de seu Presidente da CPL 

Arlan Ramos Lucas, tornar público para conhecimento dos interessados que a pessoa jurídica: 
POLYEFE CONSTRUÇÕES, LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - CNPJ: 08.438.654/0001-06, protocolou 
no dia 15/08/2019, um recurso administrativo referente a Tomada de Preços Nº 0002/2019. Ficam 
os demais licitantes comunicados, que poderão impugná-lo no prazo de 5 (cinco) dias úteis, nos 
termos do § 3º, do Art. 109 da Lei 8.666/93. Os resultados dos referidos recursos serão publicados 
posteriormente.São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21/08/2019. ARLAN RAMOS LUCAS 
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 00015/2019

TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019 - AVISO DE RECURSO
A Prefeitura de São Sebastião de Lagoa de Roça/PB, vem através de seu Presidente da CPL 

Arlan Ramos Lucas, tornar público para conhecimento dos interessados que a pessoa jurídica: 
NELCINA PEREIRA MOREIRA - CNPJ: 10.676.491/0001-49, protocolou no dia 19/08/2019, um 
recurso administrativo referente a Tomada de Preços Nº 0001/2019. Ficam os demais licitantes 
comunicados, que poderão impugná-lo no prazo de 5 (cinco) dias úteis, nos termos do § 3º, do Art. 
109 da Lei 8.666/93. Os resultados dos referidos recursos serão publicados posteriormente.São 
Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 21/08/2019. ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 09:00 horas do 
dia 13 de Setembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para Reforma do Ginásio de Esportes O MARCELÃO. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 14 de Agosto de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL
Termo de Rescisão AMIGÁVEL do contrato 00127/2019, decorrente do Pregão Presencial n.º 

00027/2019, firmado entre o PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE. e a 
empresa DELVALLE MATERIAIS ELÉTRICOS LTDA ME CNPJ: 37.227.550/0001-58, a partir de 
15/08/2019 - Fundamento Legal: Lei 8.666/93 . 

São João Rio do Peixe - PB, 15 de Agosto de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL SÃO JOÃO DO TIGRE

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 05101/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE LOCAÇÃO DE 

SOFTWARE, de forma parcelada. FUNDAMENTO LEGAL: Primeiro Termo Aditivo de Prazo. VIGÊN-
CIA: De 23/08/2019 até 23/08/2020. Data de Assinatura: 23/08/2020. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São João do Tigre e a empresa E-TICONS EMPRESA DE TECNOLOGIA 
DE INFORMACAO & CONSULTORIA LTDA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

Chamada Pública nº 003/2019
Processo n° 137/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que às 09:30 do dia 17 de setembro de 2019, realizará a Chamada Pública 003/2019 
que tem por objeto:Fornecimento de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural, destinado ao atendimento ao Programa Nacional de Alimentação Escolar/Pnae. O 
Edital poderá ser retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal 
de Santa Rita, PB, Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 
13:00 horas ou através do link http://licitacoes.santa rita.pb.gov.br/category/editais.

Santa Rita, 23de agosto de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR
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